
НДС вышел 
на связь
Сотовые операторы 
начали пересматривать 
стоимость тарифов

С января 2019 года абонентов 
российских сотовых операторов 
ждет повышение тарифов из-за 
увеличения НДС. «Вымпелком», 
«МегаФон» и Tele2 уже оповести-
ли об этом клиентов ряда корпо-
ративных и архивных тарифов. 
Первоначально удорожание со-
ставит около 1,6%, оценивают 
аналитики, однако, чтобы ком-
пенсировать повышение НДС 
по всей цепочке ценообразова-
ния услуг, тарифы в перспективе 
могут подрасти на 10–20%: окон-
чательные суммы операторы за-
ложат в новых тарифах, которые 
появятся в начале 2019 года.

Сотовые операторы «Вымпел-
ком», «МегаФон» и Tele2 21 декабря 
оповестили абонентов об измене-
нии стоимости услуг с января 2019 
года. Так, «Вымпелком» разослал 
СМС, в которых сообщается об из-
менении тарифов и стоимости под-
ключенных услуг с 1 января 2019 го-
да: цена будет увеличена на коэффи-
циент 1,016949 с применением ма-
тематического округления до копе-
ек. При этом цены и тарифы без уче-
та НДС сохранятся. В службе поддер-
жки «Вымпелкома» пояснили, что 
«компания выполняет обязательст-
во по исполнению ФЗ-303 по изме-
нению ставки НДС», рассказал 

”
Ъ“ 

абонент оператора. В СМС, получен-
ном абонентами «МегаФона», также 
отмечается, что в 2019 году с 18% до 
20% меняется ставка НДС. Оператор 
обновит цены с 9 января. Из сообще-
ния на сайте Tele2 следует, что изме-
нение параметров также произой-
дет с января на части архивных тари-
фов. Абонентов МТС о повышении 
тарифов пока не предупреждали.

В «Вымпелкоме» пояснили 
”
Ъ“, что 

изменение касается корпоративных 
тарифных планов, где выделение 
ставки НДС и заблаговременное уве-
домление о планируемых изменени-
ях в расчетах предусмотрено услови-
ями договора. В компании указыва-
ют, что традиционно проводят рабо-
ту по актуализации старых архивных 
тарифов и услуг, «ориентируясь на из-
менившиеся потребности клиентов».
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Откуда руки растут
Как и где находили «российский след» в 2018 году
В минувшую субботу директор Нацио-
нальной разведки США Дэниел  Коутс 
объявил, что, по данным американских 
спецслужб, Россия вмешалась в ноябрь-
ские промежуточные выборы в  Конгресс. 
Ранее об этом же заявил и глава Пента-
гона Джеймс Мэттис. Деталей они по-
ка не представили, но уже пригрозили 
Москве очередным санкционным паке-
том. Во вмешательстве в свои внутрен-
ние дела Россию обвиняют все больше 
стран: в конце 2017 года ”Ъ“ представил 
список из 12 стран, подозревавших Мо-
скву в попытках воздействия на их поли-
тику, подрывной деятельности и шпио-
наже (см. номер от 21 ноября 2017 года). 
В 2018 году по поводу «российского вме-
шательства» переживали уже в 15 госу-
дарствах Европы. ”Ъ“ представляет оче-
редной список государств, чьи власти 
углядели у себя под носом всесильную 
«руку Москвы».

США
В США весь уходящий год продолжалось рас-
следование «российского вмешательства» 
в президентские выборы 2016 года и воз-
можного сговора предвыборного штаба кан-
дидата от Республиканской партии Дональ-
да Трампа с Кремлем. Комиссия спецпроку-
рора Роберта Мюллера пока не представила 
свой доклад, но в ходе ее работы вскрылось 
множество противоправных действий бли-
жайших соратников нынешнего президен-
та, и некоторые из них могут получить серь-
езные сроки. Искали «русский след» и много-
численные комиссии Конгресса США. Най-
ти доказательства сговора штаба Дональда 
Трампа с Москвой им не удалось, но весь по-
литический истеблишмент разделяет убе-
жденность в том, что российские власти ак-
тивно использовали компьютерные техно-
логии, чтобы обеспечить победу кандида-
ту от республиканцев. В России все обвине-
ния в свой адрес отвергали, однако это не 
помогло: США ввели несколько раундов но-
вых санкций за «вмешательство». Последний 
санкционный пакет — наказание за «про-
должающееся и вопиющее игнорирование 
Россией международных норм» — был обна-
родован 19 декабря. 

При этом власти США весь год предосте-
регали Москву от попыток вмешаться в но-
ябрьские промежуточные выборы в Кон-
гресс. Российские власти заверяли, что ниче-
го подобного и не планировали, однако им 
вновь не поверили. В начале декабря глава 

Пентагона Джеймс Мэттис заявил, что прези-
дент РФ Владимир Путин «опять пытался му-
тить воду с американскими выборами». «Мы 
видим постоянные усилия России в этом 
направлении»,— посетовал он. Об этом же 
в минувшую субботу заявил директор Наци-

ональной разведки США Дэниел Коутс. Если 
Генпрокуратура и Министерство внутренней 
безопасности США придут к таким же выво-
дам, России грозят новые санкции. 
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Рыбакам  
сматывают удочки
Они могут не получить к 1 января  
разрешения на вылов

Беспрецедентная задержка выхода 
приказа Росрыболовства о распреде-
лении квот на 2019 год может помешать 
части рыбопромышленников полу-
чить разрешения на вылов к 1 января. 
Это грозит простоем судов, необходи-
мостью корректировать график добы-
чи рыбы и общими убытками для всего 
флота в размере 150 млн руб., преду-
преждают участники рынка. Чиновники, 
впрочем, обещают, что выдача разре-
шений займет не более трех дней.

Впервые за десять лет издание приказа Рос-
рыболовства о распределении квот по рыбо-
промысловым предприятиям затянулось до 
последней декады декабря, из-за чего неко-
торые участники рынка могут не успеть по-
лучить разрешения на вылов рыбы до 1 янва-
ря. Об этом 

”
Ъ“ сообщили во всероссийской 

ассоциации рыбопромышленников ВАРПЭ. 
Выдача разрешений на вылов водных биоло-
гических ресурсов занимает достаточно мно-
го времени, поясняет президент ассоциации 
Герман Зверев. По его словам, сначала пред-

приятия подают заявки, потом их рассма-
тривает Росрыболовство, а затем документы 
доставляются на суда. Уже сегодня ясно, что 
часть предприятий не успеют к 1 января пере-
дать разрешения на вылов, считает он.

Заместитель директора УК «Норебо» Сер-
гей Сенников подтверждает, что такая задер-
жка с приказом — первый случай за много лет. 
«Обычно приказы подписывались раньше в де-
кабре, чтобы все могли заранее получить раз-
решения на вылов»,— говорит он. То, что ситу-
ация беспрецедентная, согласен глава Инфор-
мационного агентства по рыболовству Алек-
сандр Савельев. По его словам, раньше доку-
менты о распределении квот подписывались 
минимум за 1–1,5 месяца до начала года, и все 
это время уходило на выдачу предприятиям 
разрешений на вылов. Как отмечают в ВАРПЭ, 
даже если предприятия успеют получить разре-
шения на вылов в этом году, для доставки доку-
ментов на суда, работающие в отдаленных рай-
онах промысла, может потребоваться авиация.
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Российский паспорт 
подняли повыше
Владимир Путин замкнул миграционную 
политику на администрацию президента

Вчера Владимир Путин подписал указ 
о реорганизации управления президен-
та по обеспечению конституционных 
прав граждан, добавив в сферу его от-
ветственности миграционную политику. 
Полномочия управления существенно 
расширились: теперь оно будет опре-
делять приоритеты в этой сфере и коор-
динировать работу по реализации но-
вой Концепции миграционной политики 
до 2025 года. Указ, по словам собесед-
ников ”Ъ“, означает, что тема миграции 
у президента «в приоритете» и вскоре 
появятся новые инициативы, призван-
ные стимулировать переселение сооте-
чественников в Россию.

Указ Владимира Путина «Об управлении 
президента РФ по обеспечению конститу-
ционных прав граждан» появился на сай-
те Кремля 23 декабря, но датирован 21 де-
кабря. Согласно первому пункту документа, 
управление надлежит реорганизовать, до-
бавив в его функционал «обеспечение дея-
тельности президента РФ по вопросам миг-

рационной политики». В положении об об-
новленном управлении (также утвержде-
но указом) говорится, что оно будет участ-
вовать в определении основных направле-
ний государственной миграционной по-
литики. Полномочия для этого управле-
ние получило достаточно широкие: оно не 
просто будет готовить предложения прези-
денту и участвовать в подготовке необходи-
мых законопроектов, но и взаимодейство-
вать с госорганами иностранных государств 
и международных организаций, а также 
скажет свое слово в подготовке проектов 
международных договоров РФ.

Одно из самых важных полномочий об-
новленного управления в том, что оно будет 
координировать и анализировать деятель-
ность органов госвласти, их территориаль-
ных подразделений, органов МСУ, общест-
венных объединений по вопросам реали-
зации госполитики в области гражданства 
и миграционной политике.
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ИНВЕСТОРОВ ИМПОРТОЗАМЕСТИЛИ
З А  Г О Д  И Н О С Т РА Н Н Ы Е  Ф О Н Д Ы  В Ы В Е Л И  И З  Р О С С И И  $1  М Л РД

Международные инвесторы в 2018 году вывели из российских фондов 
рекордный объем средств с 2013 года. Суммарный отток превысил 
$1 млрд и стал одним из самых худших показателей среди  фондов 
развивающихся стран. В то же время, за счет высокого спроса 
от  внутренних инвесторов российские фондовые индексы оказались 
среди лучших.

По оценке ”Ъ“, основанной на данных BofA Merrill Lynch, учитывающего данные 
EPFR, отток средств инвесторов из фондов, ориентированных на российский рынок 

за три последние недели, составил $330 млн. Всего за 12 месяцев из российских 
фондов вывели более $1 млрд. Больше фонды теряли только в 2013 году — 
$3,1 млрд. Негативный настрой иностранных инвесторов по отношению к России 
сохранялся большую часть года. Лишь в январе российские фонды зафиксировали 
приток инвестиций более $0,5 млрд, а затем рынок накрыли две мощные волны 
 оттока. Весной иностранные инвесторы вывели $700 млн. Летнее затишье смени-
лось в начале осени новым исходом инвесторов, который продолжает-
ся до сих пор.

По совокупности всех обвинений Москва предстает в образе кукловода, который, дергая за ниточки, влияет на ход событий 
по всему миру — от США до Македонии  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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триллиона рублей составил на 1 декабря 2018 года объем госдолга субъектов РФ, свидетель-
ствуют данные Минфина. Годом ранее, на 1 декабря 2017 года, долг составлял 2,142 трлн руб. Таким 
образом, за год он сократился на 87 млрд руб. По сравнению с началом этого года объем задолженности 
сократился более существенно — с 2,315 трлн руб., на 260 млрд руб. Разбивка регионального долга по 
видам обязательств на 1 декабря такова: на государственные ценные бумаги приходится 563 млрд руб., 
на банковские кредиты — 457 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 951 млрд руб. Также в составе 
долга субъектов — госгарантии на 76 млрд руб. и «иные долговые обязательства» на 8 млрд руб.

РЫНОК СТРАХОВАНИЯ

ОСАГО теряет выплаты, 
но не сборы

Общие сборы автостраховщиков 
по ОСАГО за 11 месяцев 2018 
года составили 206,3 млрд руб. 
(годом ранее — 205,5 млрд руб.). 
Это единственный показатель 
«автогражданки», который показал 
положительную динамику за год. 
Как следует из данных Российского 
союза автостраховщиков (РСА), 
средняя премия по сравнению 
с таким же периодом 2017 года 
снизилась с 5,8 тыс. до 5,7 тыс. 
руб. (на 1,7%), средняя выплата — 
с 76,4 тыс. до 66,6 тыс. руб. (на 13% 
меньше, чем годом ранее).

Президент РСА Игорь Юргенс 
объясняет снижение средней 
премии действием системы 
«бонус-малус» — около 80% всех 
автовладельцев ездит безаварийно, 
и их накопившаяся скидка дает такое 
снижение. Кроме того, страховщики 
в преддверии старта тарифной ре-
формы ОСАГО (в январе — расши-
рение на 20% тарифного коридора, 
реформа коэффициента «возраст-

стаж», а с апреля — «бонус-малус») 
начали конкурировать в ОСАГО, 
снижая цену полиса для безаварий-
ных клиентов.

Отчетность РСА свидетельствует 
о снижении на 12% количества 
заявленных убытков — с 2,27 млн 
до 1,99 млн единиц. В союзе 
говорят, что это является следствием 
«успешной борьбы с мошенничест-
вом и недобросовестными практи-
ками в ОСАГО». Напомним, ранее 
страховщики страдали от активности 
автоюристов, которые в судах удва-
ивали выплаты по ущербу от ДТП. 
Сейчас частота страховых событий 
в стране снизилась (соотношение 
количества убытков к количеству 
договоров ОСАГО) с 6,2% до 5,4% 
по итогам 11 месяцев 2018 года. 

Снижение числа страховых слу-
чаев в ОСАГО объясняется и общим 
сокращением аварийности — по 
данным ГИБДД, по итогам 11 ме-
сяцев 2018 года количество ДТП 
составило 151 тыс. (минус 1,8% за 
год, эта статистика учитывает только 
дорожные происшествия с причи-
нением вреда жизни и здоровью, 
но демонстрирует общий тренд).

Снижение выплат в ОСАГО 
объясняется и практикой натураль-
ного возмещения — автоюристы 
пока не освоили оспаривание в суде 
некачественного ремонта по ОСАГО. 
По данным ЦБ, около 12% страховых 
случаев возмещается не денежной 
выплатой, а направлением клиент-
ского автомобиля на сервис. По ожи-
даниям РСА, тарифная реформа 
позволит увеличить сборы по ОСАГО 
в 2019 году на 5%. По прогнозам 
ЦБ, рост не должен превысить 1,5%. 
Ожидается и увеличение средней 
выплаты — правда, в союзе пока 
прогнозных оценок на этот счет 
не дают.

Татьяна Гришина
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ИСТОЧНИК: РСА.

сборы выплаты

Правительство внесло в Госдуму законопроект о перехо-
де к реестровой модели лицензирования, подготовлен-
ный Минэкономики. Поправки к закону «О лицензирова-
нии отдельных видов деятельности» закрепляют отказ 
от бумажных лицензий в пользу электронных записей в 
общедоступных реестрах, а также устанавливают нуле-
вую пошлину за получение выписок в электронном виде 
— это сократит бюрократию и сделает лицензии нефаль-
сифицируемыми, при этом проверка их наличия может 
быть автоматизирована. Такой же порядок уже действует 
в ФНС, Росреестре и Росаккредитации и составляет часть 
плана правительства по цифровизации госуправления.

Законопроект Минэкономики позволит значительно упро-
стить процедуры лицензирования и получения информации о 
лицензировании для юрлиц и индивидуальных предпринима-
телей, а также сократит бюрократические процедуры в этой об-
ласти, отмечается в пояснительной записке. Напомним, переход 
к реестровой модели лицензирования давно лоббировался Мин-
экономики: замглавы ведомства Савва Шипов еще полтора года 
назад заявлял, что закрепление приоритета электронных форм 
предоставления разрешений позволит создать сквозную систе-
му их учета всеми уровнями власти. Документ готовился мини-
стерством еще весной 2018 года и существенных изменений по 
итогам публичного обсуждения не претерпел (см. 

”
Ъ“ от 18 мая).

Реестровая модель при оказании госуслуг уже использует-
ся ФНС, Росреестром и Росаккредитацией (последняя полно-
стью отказалась от бумажного аттестата аккредитации, заме-
нив его автоматически генерирующейся выпиской с QR-ко-
дом; см. 

”
Ъ“ от 16 августа). Сам же реестровый принцип оказа-

ния госуслуг должен стать одним из краеугольных камней фе-
деральной программы по цифровому госуправлению в рамках 
цифрового нацпроекта (см. 

”
Ъ“ от 18 октября).

Проект Минэкономики уточняет само определение лицен-
зии: подтверждением права осуществления лицензируемого 
вида деятельности отныне будет именно запись в реестре, а не 
бумажный или электронный документ, выданный лицензиру-
ющим органом. Днем предоставления лицензии будет считать-

ся день внесения записи в реестр — обязанность вести их в ин-
тернете и размещать информацию в формате открытых дан-
ных законопроект возлагает на лицензирующие органы. На-
помним, сейчас закон требует лицензирования закрытого пе-
речня видов деятельности — их насчитывается более 50, вклю-
чая, например, такие сферы, как криптография и защита ин-
формации, обеспечение пожарной безопасности, производст-
во лекарств и медицинской техники, пассажирские перевоз-
ки, обращение с опасными отходами и образование.

Для стимулирования отказа от бумажных выписок предла-
гается не взимать госпошлину за их получение в электронном 
виде, а за такую же выписку на бумаге уже придется заплатить 
(размер платы определит Минэкономики). Получение неко-
торых видов разрешений будет возможно через МФЦ, а пакет 
необходимых документов соискатели смогут отправлять туда 
или в лицензирующий орган в электронном виде при помо-
щи федеральной системы идентификации и аутентификации 
(ЕСИА), хотя то же самое можно будет сделать и по старинке: 
на бумаге, лично или по почте. Отметим, что повышение роли 
МФЦ также заложено в принципы цифрового госуправления.

Предполагается, что отдельные пункты законопроекта всту-
пят в силу уже с 1 июня 2019 года, а полноценно он заработает с 1 
января 2020 года (когда на уровне правительства будут утвержде-
ны типовая форма выписки из реестра, порядок формирования 
и ведения реестров лицензий, а также размер платы за предо-
ставление бумажной выписки). До 1 января 2021 года надлежит 
также привести в соответствие с требованиями закона прежние 
записи в реестрах, при этом аннулирования действующих ли-
цензий не предполагается — они просто станут частью реестра.

Параллельно с законопроектом о лицензировании в Гос-
думу поступил также проект поправок к Налоговому кодексу, 
устанавливающий новый порядок уплаты госпошлины при 
переоформлении лицензии. Теперь при наличии более чем 
одного основания для взимания платы пошлины не будут сум-
мироваться — заявителю будет достаточно уплатить наиболь-
шую по размеру.

Надежда Краснушкина

Лицензии готовят к виртуальной жизни
Законопроект о реестровой модели лицензирования добрался до Госдумы
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Администрация США в третий 
раз за последний год объявила 
о частичной приостановке рабо-
ты федерального правительст-
ва. Причиной стали так и не раз-
решенные разногласия между 
Конгрессом и Белым домом, на-
стаивающим на финансирова-
нии возведения стены на грани-
це с Мексикой. Согласно плану 
президента Дональда Трампа, 
на этот проект в бюджете должно 
быть выделено $5,7 млрд.

О частичной приостановке рабо-
ты федерального правительства США 
было объявлено в полночь субботы. 
Так называемый shutdown затронет 9 
из 15 федеральных ведомств, в числе 
которых — Госдепартамент, мини-
стерства юстиции, внутренней без-
опасности, жилищного и городского 
строительства, космическое агентст-
во NASA и др. Без зарплаты накануне 
рождественских и новогодних празд-

ников останутся почти 800 тыс. чи-
новников, при этом 380 тыс. из них 
уходят в неоплачиваемый отпуск, а 
еще 420 тыс. продолжат работать бес-
платно и получат компенсацию по-
сле утверждения бюджета.

Причина приостановки работы — 
несогласованный бюджет на 2019 год. 
Ситуация повторяется в третий раз за 
год: в январе и феврале 2018 года ад-
министрация президента уже объяв-
ляла shutdown. На этот раз утвердить 
документ нужно было до конца дня 
21 декабря, однако между верхней и 
нижней палатами Конгресса произо-
шел конфликт вокруг строительства 
стены на границе с Мексикой, одной 
из ключевых инициатив в ходе изби-
рательной кампании Дональда Трам-
па, ее возведение требует $5,7 млрд.

Изначально пункт о финансиро-
вании строительства не включили в 
бюджет, в связи с чем в четверг пред-
ставители консервативного кры-

ла Республиканской партии в Пала-
те представителей настояли на пе-
ресмотре бюджетного законопроек-
та, накануне утвержденного Сена-
том. В этом случае законопроект дол-
жен быть вновь отправлен на голосо-
вание в Сенат. Для утверждения по-
правки сторонникам строительства 
стены необходимо было собрать 60 
из 100 голосов в верхней палате. Со-
противление демократов, впрочем, 
не оставило шансов для одобрения 
этой инициативы. В результате ве-
чером в пятницу Сенат был распу-
щен на рождественские каникулы, 
отказавшись обсуждать проект вре-
менного бюджета на следующий год. 
Прийти к соглашению не удалось, 
несмотря на то что еще в середине 
дня на Капитолийский холм приеха-
ли вице-президент США Майк Пенс, 
директор бюджетного департамента 
Белого дома Мик Малвейни и совет-
ник президента Джаред Кушнер.

Спустя несколько часов президент 
Дональд Трамп опубликовал в своем 
Twitter заранее записанное видеоо-
бращение, заявив, что считает про-
блему нелегальной иммиграции од-
ной из ключевых. По словам главы 
Белого дома, он поддерживает при-
бытие в США «новых жителей», но 
уверен, что приезжать они должны 
«только легально». Дональд Трамп 
вновь подчеркнул, что исправить 
«очень опасную ситуацию» можно, 
только возведя стену на мексикан-
ской границе, и обратился к демокра-
там, призвав их поддержать его тре-
бование. В следующем сообщении 
Дональд Трамп опубликовал изобра-
жение стального частокола высотой 
несколько метров, уточнив, что про-
ект пограничного барьера является 
«не только полностью эффективным, 
но и выглядящим очень красиво».

В субботу Дональд Трамп офици-
ально отменил двухнедельный ро-

ждественский отпуск, который он 
планировал провести в своей «юж-
ной резиденции» Мар-а-Лаго во Фло-
риде. Отвечая на вопросы журнали-
стов, он пообещал, что нынешняя 
приостановка работы федерального 
правительства продлится недолго. 
Однако уже сейчас понятно: заседа-
ние Сената, но котором будут решать 
вопрос финансирования, пройдет 
27 декабря, и до этой даты возобнов-
ления полноценной работы ждать 
не стоит.

Бюджетные разногласия не ска-
жутся на работе силовых ведомств и 
пограничной охраны. Продолжат ра-
боту почтовая служба и службы без-
опасности на транспорте. Некото-
рые министерства, в числе которых 
и Госдеп США, также могут продол-
жить работу, так как еще не израсхо-
довали бюджет этого года. 

Кирилл Белянинов,  
Вашингтон

Вашингтон распустил чиновников
Правительство США объявило о частичной приостановке работы

Российские работники оценили 
2018 год как более сложный на 
рынке труда по сравнению с пре-
дыдущим. Также растет  доля 
тех, кто не ожидает улучшений 
и в 2019 году. Основные причи-
ны такой негативной оценки — 
 сокращение премий и штатов. 
Работодатели, в свою очередь, 
жалуются на нехватку кадров 
и видят главную причину сокра-
щений в несоответствии зарплат-
ных требований и квалификации 
кандидатов.

Как следует из данных иссле-
дования рекрутингового порта-
ла HeadHunter, большинство сои-
скателей на российском рынке тру-
да (61%) оценили 2018 год как более 
сложный в сравнении с предыду-
щим. Легче, напротив, стало только 
15% опрошенных. Чаще всего на ито-
ги года жаловались занятые в сфере 

производства продуктов питания, 
перевозок и медицины, а меньше 
всего недовольных зафиксировано 
в IT-отрасли.

По-видимому, негативное впе-
чатление от 2018 года на рынке тру-
да сформировали сокращения пер-
сонала и уменьшение зарплат, хотя 
эти процессы незначительно пре-
высили показатели прошлого года. 
Так, 34% соискателей заявили, что в 
их компаниях пошли на сокраще-
ние персонала в 2018 году, в то вре-
мя как в 2017 году таковых было 
33%. Об уменьшении денежных пре-
мий сообщили 24% респондентов (в 
2017 году — 23%). С сокращением 
зарплат и соцпакета столкнулись 
18% и 16% соответственно (в 2017 го-
ду — 19% и 17%). Более половины со-
искателей, зарплата которых сни-
зилась в 2018 году, заявили, что она 
снизилась более чем на 15%, и сре-

ди топ-менеджеров эта доля выше 
всего (58%). В 2018 году для 31% сои-
скателей зарплата увеличилась, для 
остальных осталась без изменений. 
Доля тех, кто заявил об увеличении 
зарплаты, выше среди молодых спе-
циалистов. При этом среди тех, кто 
заявил, что зарплата выросла, боль-
шая часть говорит об увеличении не 
более чем на 10%. 

В отношении 2019 года сущест-
венная часть соискателей (45%) так-
же настроена пессимистично, при 
этом за последние три года доля та-
ковых выросла (в 2016 году — 42%). 
Чаще считают, что следующий год 
будет сложнее, работники метал-
лургической (56%) и финансовой 
отраслей (54%), а также представи-
тели сферы искусства и развлече-
ний (57%). Существенная часть со-
искателей (40%) заявила о том, что 
руководство не планирует менять 

зарплату. При этом 7% утверждают, 
что руководство говорит о пониже-
нии зарплаты, еще 11% — об увели-
чении. 16% респондентов говорят о 
планируемом расширении штата, 
19% — о сокращениях. Основной 
причиной возможного сокраще-
ния штата руководство, по словам 
респондентов, называет сложное 
положение компании (45%), а так-
же низкий уровень продаж (24%). 
Также среди причин возможных со-
кращений соискатели называют ав-
томатизацию рабочих мест, внедре-
ние новых технологий и закрытие 
отделений компании из-за высоких 
арендных ставок.

В то же время, как следует из дан-
ных кадрового агентства «Юнити», 
для работодателей этот год на рынке 
труда был отмечен обостряющимся 
дефицитом кадров. Сильнее всего, 
по их оценке, кадровый голод отра-

зился на отраслях, где наблюдается 
физическая нехватка специалистов 
(например, IT и инженерия), а так-
же там, где велик разрыв между за-
просами работодателя и квалифика-
цией большинства соискателей (ме-
неджеры по продажам, специалисты 
фармацевтических производств, ра-
бочий персонал). Безработица, на 
которую указывают соискатели, по 
мнению работодателей, вызвана не-
соответствием зарплатных запросов 
и квалификаций соискателей, а не 
малым числом рабочих мест. Что ка-
сается перспектив следующего года, 
то, по мнению работодателей, в 2019 
году ситуация с дефицитом кадров 
не изменится, что позволит безрабо-
тице сохраниться на том же уровне. 
Напомним, по данным Росстата, в те-
чение этого года уровень безработи-
цы колебался в пределах 4,7–5%.

Анастасия Мануйлова

Запросы не находят возможностей
Работодатели и соискатели — о сложностях российского рынка труда

Объем госдолга регионов РФ
в 2018 году (трлн руб.)
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Один из идеологов отказа от бумажных лицензий, 
заместитель главы Минэкономики Савва Шипов 
знает реестровую модель по работе  
Росаккредитации  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Старые  
модернизированные времена
Михаил Дмитриев обнаружил  
критические взгляды у граждан РФ

Впервые после 2012 года иссле-
дователи обнаружили признаки 
«возобновившейся модерниза-
ции массового сознания», сле-
дует из доклада, подготовлен-
ного группой исследователей во 
главе с экономистом, экс-главой 
Центра стратегических разрабо-
ток Михаилом Дмитриевым. Во 
время проведения фокус-групп 
у граждан выявился «запрос на 
честность, уважение и равенство 
всех перед законом».

В докладе «Осенний перелом в 
сознании россиян: мимолетный 
всплеск или новая тенденция» Миха-
ил Дмитриев, Сергей Белановский, 
Анастасия Никольская и Елена Че-
репанова делают вывод: массовое со-
знание после весны было «

”
сорвано 

с якорей“, которые удерживали его в 
статическом состоянии в послекрым-
ский период». Исследование прово-
дилось в 14 фокус-группах в октябре-
ноябре в разных регионах. Сейчас 
у граждан «на второй план стали от-
ходить ценности выживания, вклю-
чая потребности материального ха-
рактера», делают выводы авторы до-
клада. «Вместо них на первый план 
вышли запросы на честность, ува-
жение и равенство всех перед зако-
ном, которые примыкают к ценно-
стям самовыражения»,— считают ис-
следователи. Авторы считают, что из-
менения в массовом сознании «бо-
лее фундаментальны, чем аналогич-
ное усиление ценностей самовыра-
жения в 2012 году, которое продер-
жалось менее года». «В тот период 
усиление ценностей самовыраже-

ния происходило при сильном 
”
по-

путном ветре“ со стороны официаль-
ных СМИ и многих политиков, рито-
рика которых настойчиво пропаган-
дировала идеи модернизации обще-
ства на протяжении всего президент-
ства Дмитрия Медведева»,— говорит-
ся в докладе. Теперь смена ценност-
ных ориентиров произошла «не бла-
годаря, а вопреки установкам офици-
альных СМИ», а «признаков измене-
ния устойчиво традиционалистско-
го контента официальных СМИ не 
наблюдалось».

В прошлом докладе по итогам 
майских фокус-групп («Признаки из-
менения общественных настроений 
и их возможные последствия») экс-
перты отмечали, что в сознании гра-
ждан впервые за несколько лет за-
фиксирована высокая готовность к 
переменам, а надежды на сильную 
власть и помощь государства вытес-
нены запросом на справедливость. 
Это породило «цепную реакцию кол-
лективной переоценки окружающей 
действительности сквозь призму 
критического мышления», говорится 
в докладе. Исследователи фиксируют 
«усиление пессимизма в восприятии 
будущего страны». В майском иссле-
довании большинство «не рассчиты-
вало на какие-либо улучшения, но и 
не ждало серьезных ухудшений». Ок-
тябрьское исследование показало, 
что большинство респондентов «ви-
дит ближайшее будущее страны в 
пессимистическом свете»: «68% опро-
шенных либо не видят улучшений в 
ближайшем будущем, либо считают, 
что положение в стране ухудшится».

В мае изменения затрагивали 
сравнительно узкий круг вопросов, 
была «явная неудовлетворенность 
внутренней политикой в целом при 
сохраняющейся широкой поддер-
жке внешней политики». «В октябре 
изменения общественного мнения 
распространились уже и на внешне-
политическую повестку,— пишут ав-
торы доклада.— Весной мы отмеча-
ли, что согласие с внешней полити-
кой убывало по мере снижения уров-
ня жизни респондентов. В октябрь-
ском исследовании выявленный 
тренд начал ощущаться и в крупных 
городах». Социолог «Левада-центра» 
Денис Волков сказал 

”
Ъ“, что рост не-

довольства активной внешней по-
литикой фиксируется более полу-
тора лет: «Россияне не воспринима-
ют свою страну как агрессора, одна-
ко недовольны тем, что за счет росси-
ян оказывается помощь другим стра-
нам. На фоне пенсионной реформы 
эти настроения просто обострились 
и переросли в тезис о том, что без та-
ких военных расходов пенсионный 
возраст можно было бы и не повы-
шать». По его словам, такие события, 
как «конфликт в Керченском проли-
ве (25 ноября в Керченском проливе 
ФСБ задержала три украинских суд-
на.— 

”
Ъ“), не вызывают патриоти-

ческого подъема, поскольку не заря-
жены никакой идеей». «Присоеди-
нение Крыма люди оценили пото-
му, что Россия для них стала супер-
державой, которая делает то, что хо-
чет»,— сказал Денис Волков.

Максим Иванов,  
Лада Шамардина

Российский паспорт  
подняли повыше

Собеседник 
”
Ъ“ в госструктурах 

связывает расширение функциона-
ла управления с тем, что в конце октя-
бря президент подписал новую Кон-
цепцию миграционной политики на 
2019–2025 годы. «Для ее эффективно-
го воплощения в жизнь уровня МВД, 
которое занималось темой после 
упразднения ФМС, недостаточно»,— 
поясняет собеседник 

”
Ъ“. По его сло-

вам, для реализации миграционной 
политики и даже просто вопросов 
предоставления гражданства очень 
часто нужна координация интересов 
разных ведомств на одной площадке: 
«МВД зачастую упиралось в позицию 
ФСБ и ничего с этим сделать не могло. 
Когда вопросы будут на уровне адми-
нистрации президента, ФСБ придет-
ся обсуждать проблемы».

Указ формально закрепил за 
управлением сферу, которой оно в по-
следнее время и так деятельно зани-
малось. Вопросы миграционной по-
литики стали одним из главных при-
оритетов управления после того, как 
в начале июля сменился глава управ-
ления: вместо Дмитрия Жуйкова туда 
пришел бывший замминистра юсти-
ции Максим Травников. По данным 

”
Ъ“, при активном участии господи-

на Травникова была подготовлена но-
вая Концепция миграционной поли-
тики. Владимир Путин утвердил до-
кумент 31 октября, объявив об этом в 
тот же день на VI Всемирном конгрес-
се российских соотечественников.

Принятая концепция предписы-
вает открыть Россию для всех, кто хо-
чет здесь жить и работать, упростить 
правила въезда, включая выдачу виз, 
а также процедуры предоставления 
российского гражданства и всячески 
стимулировать переселение в РФ соо-
течественников. Максим Травников, 
по информации 

”
Ъ“, имел отношение 

и к подготовке законопроектов по ли-
берализации правил предоставления 
иностранцам гражданства РФ. Поправ-
ки к закону «О гражданстве», внесен-
ные в Госдуму МВД в конце октября, 
предполагают отмену для желающих 
получить гражданство РФ регистра-
ции по месту жительства. Замминист-
ра внутренних дел Игорь Зубов, пред-
ставлявший проект в парламенте, 
сформулировал его цель таким обра-
зом, что направленность на жителей 
Украины была очевидна: «Норма яв-
ляется жизненно необходимой мерой 

для оказания помощи и содействия 
иностранным гражданам и лицам без 
гражданства, прибывшим в Россию из 
стран, где они преследовались властя-
ми по политическим и иным мотивам, 
где произошли государственные пере-
вороты, вооруженные конфликты или 
другие чрезвычайные ситуации».

Еще один законопроект, который 
планирует принять Дума, позволит 
украинским гражданам, которые пе-
решли в гражданство РФ, работать в 
российских госструктурах, включая 
систему МВД и спецслужбы. И зако-
нопроекты, и новая Концепция миг-
рационной политики стали результа-
том поручений, которые Владимир 
Путин сформулировал после июнь-
ской «прямой линии», заявив о необ-
ходимости «либерализации всего, что 
связано со сферой приобретения рос-
сийского гражданства». После недав-
него инцидента с задержанием укра-
инских судов в Керченском проливе, 
на который Киев ответил введением 
военного положения и ограничени-
ем въезда для россиян, президент зая-
вил, что Россия не станет отвечать зер-
кально, а пойдет по пути либерали-
зации пребывания украинских гра-
ждан в РФ и будет упрощать получе-
ние ими российского гражданства.

Собеседники 
”
Ъ“ называют тему 

миграции «приоритетной» для Влади-
мира Путина и говорят, что в ближай-

шем будущем будут и другие инициа-
тивы. «Это важная тема для президен-
та. Поэтому и новая Концепция была 
принята, и новые законы готовятся. 
Последний указ нужно рассматривать 
именно с этого ракурса»,— пояснил 
близкий к Кремлю собеседник 

”
Ъ“. По 

его словам, ранее эта сфера официаль-
но ни за кем в АП закреплена не была, 
а теперь управление господина Трав-
никова получило весьма широкие 
полномочия по координации работы, 
связанной с миграцией.

Источник 
”
Ъ“ в МВД согласен с 

тем, что президент закрепил указом 
все то, что и так делало управление по 
защите конституционных прав гра-
ждан. «АП определяла и определяет 
ключевые направления (миграцион-
ной политики.— 

”
Ъ“). В указе пропи-

сали то, что по факту делалось»,— ска-
зал он, отметив, что личный контр-
оль президента за миграционной по-
литикой «безусловно, присутствует». 
Глава думского комитета по разви-
тию гражданского общества, к веде-
нию которого относится миграцион-
ная политика, Сергей Гаврилов гово-
рит, что МВД «не могло решать серьез-
ные политические задачи, связанные 
с миграционной политикой». После 
передачи в подразделение АП «широ-
комасштабных полномочий», по его 
мнению, миграционная политика 
будет осуществляться «на принципи-
ально другом уровне», и уже со следу-
ющего года это будет видно.

Владимир Соловьев,  
Софья Самохина

Управление Максима 
Травникова теперь  
будет заниматься 
и вопросами миграции  
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Поздравления передает президент ГК «Кортрос» Вениа-
мин Голубицкий:
— Уважаемый Борис Юрьевич! Поздравляю Вас с Днем Ро-
ждения! Ваш опыт, профессионализм и энергия, которые Вы 
направляете на защиту интересов предпринимателей, спо-
собствуют развитию всего бизнес-сообщества России! Же-
лаю вам двигаться только вперед, воплощать самые смелые 
и значимые идеи в столь нужном нашему государству деле!

Его поздравляет президент «Лидер-Инвеста» Олег 
 Мамаев:
— Уважаемый Борис Юрьевич! Благодарю вас за актив-
ную поддержку интересов девелоперского сообщества в 
период трансформации строительной отрасли. Желаю 
вам крепкого здоровья и сил для развития здорового 
предпринимательского климата в России!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 58 лет уполномоченному  
при президенте России по правам предпринимателей  
Борису Титову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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космическая отрасль

В этом году в «Роскосмосе» сменился 
не только руководитель, но и большая 
часть топ-менеджмента. В числе послед-
них новобранцев оказался и выходец из 
ФАС Максим Овчинников. В интервью ”Ъ“ 
первый замгендиректора госкорпорации 
рассказал о том, как будет выстраивать 
антикризисную политику структуры, что 
ждет ГКНПЦ имени Хруничева и его зем-
лю в Филях, а также как можно избежать 
рисков повторения таких историй в буду-
щем, в частности для РКК «Энергия».

— Какое было первое впечатление от пе-
рехода на работу в космическую отрасль?
— Если быть честным, то еще полгода назад я 
даже не думал, что буду менять место работы. 
Предложение перейти в госкорпорацию мне 
поступило от Дмитрия Рогозина и коллегии 
Военно-промышленной комиссии — отка-
заться от него было объективно сложно (сме-
ется). Если о первых впечатлениях… Все счи-
тают, что «Роскосмос» — это нечто очень про-
грессивное и развитое, лидер во всех отноше-
ниях, так, наверное, все мы привыкли ду-
мать. Но когда я оказался здесь, то не смог по-
верить в масштаб всех проблем. Мы, навер-
ное, попали не в самое лучшее время в го-
скорпорацию: сейчас конец года, нужно за-
крывать контракты, нужно решать пробле-
мы, которые не были решены. Нужно каж-
дый день разбирать завалы, которые копи-
лись на протяжении последних лет. 
— Какие задачи поставили перед вами?
— Для начала мы должны полностью поме-
нять подходы к контрольным и учетным 
функциям госкорпорации. Провести реинжи-
ниринг процессов, поднять их эффектив-
ность. Необходимо выстроить отраслевые 
стандарты, отчетность, максимально автома-
тизировать все процессы. Мы должны вне-
дрить по-настоящему эффективное проект-
ное управление. В долгосрочном плане — 
полностью поменять культуру в корпорации 
и самоидентификацию людей, которые здесь 
работают. Люди делят себя на госкорпорацию 
и предприятия отрасли. С точки зрения кор-
поративной культуры это недопустимо. Более 
того, люди равнодушно относятся к каким-то 
потерям: был незакрытый контракт 2014 го-
да, кто-то это знал, ничего не делал и спал спо-
койно. Так просто не должно быть! Сотрудни-
ки должны были мучить руководителей, хо-
дить за ними по пятам, настаивать на реше-
нии проблемы, предлагать решение, в конце 
концов. Теперь этим занимаемся мы. Но толь-
ко на дворе 2018-й, а не 2014 год.
— С контрактом этим разобрались?
— Разобрались. Нет нерешаемых задач, 
есть просто плохие решения. Резать по жи-
вому всегда больно. Но надо уметь брать на 
себя ответственность и доводить дело до 
конца. Если этим сейчас не заниматься, то 

это все будет копиться как снежный ком. И 
приведет к коллапсу.
— Управление контрактами — это только 
одна проблема?
— Это очень важная проблема. Причем она 
не просто связана с тем, как должны испол-
няться контрактные обязательства. Это це-
лостный процесс управления контрактами: 
их планирование, работа с кооперацией, с 
заказчиками, работа с рисками, возникаю-
щими в ходе исполнения контрактов. За каж-
дый вложенный рубль мы должны получать 
как можно больше прибыли, чтобы иметь 
возможность инвестировать в свое развитие. 
Решения в отрасли должны приниматься ис-
ключительно на основе принципов эконо-
мической эффективности. Принципов, в со-
ответствии с которыми мы любые наши ре-
шения оцениваем с точки зрения экономи-
ческой отдачи, чтобы заранее понимать, ка-
кую выгоду госкорпорация или предприя-
тие отрасли получат в будущем. И тем самым 
будем минимизировать факты принятия та-
ких решений, когда предприятия работают в 
убыток. Каждое решение должно быть эф-
фективно, эффективно и еще раз эффектив-
но. От этого зависит будущее отрасли.
— А сейчас как происходит?
— К сожалению, не все решения до конца 
просчитывались. Допустим, решили, что бу-
дем минимизировать издержки у предприя-
тия. Но забыли включить в контракты соответ-
ствующие оговорки. Не обговорили с заказчи-
ком долгосрочные правила ценообразования. 
Это значит, что все сэкономленное мы отда-
дим заказчику, потому что в рамках действую-
щих в гособоронзаказе правил применяется 
затратный метод ценообразования, то есть ба-
зой для расчета цены является себестоимость 
производства продукции. Так называемое 
правило «20+1». Получается, что при сниже-
нии себестоимости в следующем периоде сни-
жается цена, уменьшается валовая выручка 
предприятия. Такие необдуманные решения 
могут просто его убить. Если мы не сформиру-
ем долгосрочные условия контрактов с госза-
казчиками, которые позволят нам у предпри-
ятий сохранять всю экономию, достигнутую в 
результате модернизации, то мы просто угро-
бим всех, кто будет ей заниматься. А до послед-
него времени в госкорпорации в принципе не 
было риск-менеджмента. Поэтому ряд ранее 
принятых решений сегодня больно бьет по 
экономике предприятий отрасли.

— Наработки со времен работы в ФАС 
пригодятся?
— То, что мы придумали в рамках реформи-
рования системы ценообразования в гособо-
ронзаказе, будет внедрено во всей отрасли. 
Совместно с правительством и Минобороны 
был создан инструмент, который позволяет 
предприятиям ОПК, повышая свою эффек-
тивность, увеличивать маржинальность по-
ставок продукции оборонного назначения. 
На серийную продукцию фиксируется цена 
в пятилетнем периоде: пять лет цена растет 
по индексу дефлятора, а шестой год — мора-
торий на рост цены. Поэтому любое сниже-
ние издержек не сопровождается снижени-
ем стоимости по контракту.

— Так рентабельность по гособоронзака-
зу и так низкая.
— Она низкая, потому что используется пра-
вило «20+1». До того как мы внедрили поста-
новление правительства №1465, в гособорон-
заказе как было? В периоды времени есть 
стартовая цена — 100 руб., например. Она как 
сложилась? Есть издержки, 90 руб.— к ним по 
принципу кост-плюс формируется стоимость. 
Эта разница — это и есть правило «20+1», где 
20% — норматив рентабельности к собствен-
ным затратам, 1% — к чужим. И сразу все пред-
приятия вспоминают о натуральном хозяйст-
ве: им выгодно производить все самим, пото-
му что на все свои затраты ты накидываешь 
20%, а на затраты кооперации только 1%. Вы-
бирая, делать самому, но не очень эффектив-
но, либо отдать в подряд чужому, но эффектив-
ному, все всё хотели делать самостоятельно. 
Парадокс, но эта система работала более 15 
лет. У «Роскосмоса» все еще сложнее: здесь 
очень много контрактов не являются серий-
ными. Но мы в акте правительства и это пред-
усмотрели, создав гибкие механизмы кото-
рые позволят включать в условия контракта 
мотивационную модель ценообразования. 
Даже если это в лобовую не прописано.
— Сколько времени уйдет на перестрой-
ку системы?
— Нужно все реализовать как можно быст-
рее — от этого зависит выживание предпри-

ятий. Если мы сейчас заставляем их оптими-
зироваться, снижать накладные расходы, 
снижать расходы по операционной деятель-
ности, внедрять более эффективные инстру-
менты производства и т. д., то мы должны по-
нимать, что всю экономию, которую они бу-
дут достигать, мы ее сможем направлять в 
правильное русло.
— Это в какое?
— На погашение кредитов, долгов, которых у 
предприятий неимоверное количество, на 
модернизацию производства, внедрение сов-
ременных инструментов управления, на по-
вышение зарплаты сотрудникам и т. д. Эти 
средства должны оставаться в распоряжении 
предприятия. Это, кстати, касается и диви-
дендной политики корпорации. Это как заста-
вить генерального директора отпилить себе 
руку: он должен понимать, зачем он это дела-
ет. И ничего лучше мотивации в таком случае 
не работает. Здесь важно ее сформировать для 
руководства и коллектива предприятия. Они 
должны понимать, что если они экономят на 
накладных расходах, в том числе увольняя 
людей, то они смогут улучшить качество сре-
ды на предприятии, повысить заработную 
плату, улучшить социальные условия, вне-
дрить современные инструменты управле-
ния, модернизировать производство.
— Все равно есть предприятия, которые 
разительно отличаются по своему вну-
треннему экономическому укладу. Взять, 
к примеру, НПО «Энергомаш».
— Это объединение работает на заказчиков 
из-за рубежа. Отсюда стандарты, условия, тре-
бования по качеству. Это другая культура, и у 
«Энергомаша» просто нет другого выхода, чем 
соответствовать предъявленным требовани-
ям. Они не могут быть менее эффективными, 
чем от них требует заказчик. Они вынуждены 
были развиваться так, как они сейчас развива-
ются. У «Энергомаша» достаточно серьезный 
заказ по двигателям РД-180 и РД-181: если бы у 
других предприятий была такая же ситуация 
и такие же заказчики, то и они бы подтягива-
ли культуру производства. Но и там, кстати, то-
же не все без проблем. Да и вообще в отрасли 
нет предприятий, где все совсем хорошо, это я 
вам точно могу сказать. Но если вы посмотри-
те на все отрасли ОПК, то увидите: эффектив-
но развиваются те предприятия, у которых 
есть глобальная конкуренция. Они не конку-
рируют между собой в России, потому что они 
и являются единственными поставщиками, 
но зато выходят на глобальный рынок, без ко-
торого они просто не выживут. А что такое 

биться за внешний рынок? Это быть более эф-
фективным с точки зрения себестоимости 
продукции, с точки зрения качества продукта, 
сервиса. Хочешь жить — умей вертеться. Точ-
но так же должно быть для всех в «Роскосмо-
се». Как правило, сложные системы типа го-
скорпораций просто так по щелчку пальцев 
не меняются. Для них всегда нужен серьез-
ный внешний шок, достаточный, чтобы при-
ступить к каким-то глобальным изменениям. 
— А оцените финансовое состояние кор-
порации?
— Как тяжелое. Во-первых, падают объемы по 
внешним контрактам. Во-вторых, не все так 
просто с исполнением контрактов внутрен-
них. Срыв сроков означает, что выручка не 
приходит по этим соглашениям, она сдвигает-
ся вправо. В-третьих, произошло секвестриро-
вание финансирования госпрограмм.

— Как вы относитесь к выплатам бонусов 
гендиректорам предприятий и топ-ме-
неджерам самого «Роскосмоса»?
— Любое премирование должно быть четко 
привязано к результатам работы. Причем не 
каким-то формальным, что-то типа исполни-
тельской дисциплины: выпустил 10 бумажек 
вовремя и получил бонус. Я экономист по 
образованию, поэтому считаю, что все надо 
оценивать в деньгах. Если человек принес го-
скорпорации миллион рублей, значит, ему 
можно заплатить около 50% от этой суммы. А 
если человек принес 5 копеек, а вы ему пла-
тите миллион рублей в виде бонусов — это 
уже не правильно. Каждый человек в госкор-
порации должен себя окупать, вопрос в том, 
как считать.
— А система выплат тем, кто заслужива-
ет, как будет выглядеть?
— Мы сейчас увеличиваем переменную до-
лю в общем объеме оплаты труда. Сегодня 
зарплата у нас делится примерно так: 80% — 
это фиксированная часть оплаты труда, 20% 
— бонусы. Я предложил эти показатели по-
менять в соотношении 60/40 или 50/50. Это 
означает, что исполнение ключевых показа-
телей эффективности с точки зрения влия-
ния на мотивацию персонала будет увеличи-
ваться. Хотите получать все? Каждый день ду-
майте о результате.
— Это для всех сотрудников отрасли?
— Вначале для топ-менеджмента корпора-
ции и организаций отрасли. Как говорится, 
надо есть слона по частям. Дальше распро-
страним практику по всем уровням иерар-
хии «Роскосмоса».
— А с зарплатой рядовым сотрудникам?
— Тут все зависит от того, на что конкретно он 
может повлиять. Если, например, директор 
департамента, распределив между своими со-
трудниками какие-то контракты или направ-
ления работы, посчитает, что их нужно точно 
так же премировать, то почему нет? Здесь уже 
вправе директор департамента решать сам.
— Что можете сказать про состояние Цен-
тра имени Хруничева?
— Предприятие в очень тяжелом финансо-
вом положении: у него есть серьезные долги 
перед банками, порядка 27 млрд руб. Сопо-
ставимая задолженность перед поставщика-
ми и кооперацией: там есть так называемые 
долговые ракеты, под которые были выпла-

чены авансы, но которые впоследствии бы-
ли потрачены на другие цели. И Центр име-
ни Хруничева вынужден их делать сегодня, 
по сути, бесплатно. Что мы делаем. Первое. 
Мы договорились с банками о реструктури-
зации задолженности до 2029 года. До 2023 
года мы не платим ничего, кроме процентов 
по кредитам. После уже мы рассчитываем на 
профицит денежных средств по операцион-
ной деятельности. Центр выйдет в плюс при 
условии, если в Омске будет развернут пол-
ный цикл производства ракетного комплек-
са «Ангара». Предприятие будет делать там 
порядка 5–6–8 ракет, что позволит им сни-
зить себестоимость. Второе. Совместно с пра-
вительством прорабатываются меры господ-
держки, без которой, к сожалению, нам ни-
как не обойтись. Третье. Совместно с Цент-
ром имени Хруничева сформирована про-
грамма финансового оздоровления, меро-
приятия которой буду жестко контролиро-
ваться корпорацией. Сейчас создается прав-
ление, которое будет вместе с руководством 
центра следить за исполнением мероприя-
тий программы. Будем снижать издержки. 
Будет изменена кадровая политика: придет-
ся оптимизировать численность сотрудни-
ков предприятия. Эти процессы происходят 
во всей отрасли, они неизбежны.
— Не боитесь, что люди на предприятии 
вас не поймут?
— Как бы это ни было больно, но нам придет-
ся это реализовать. И не только в ГКНПЦ. Пере-
размеренность отрасли сильная, а у нас один 
из самых низких показателей производитель-
ности труда. Ниже, чем в «Ростехе», ниже, чем 
в «Росатоме». А задача по сокращению издер-
жек сталкивается с очень серьезным сопро-
тивлением. Я не знаю ни одного генерального 

директора, который бы сказал: да, мне надо 
увольнять людей, я переразмерен, и так далее.
— Что за правление ГКНПЦ?
— Структура, в которую войдут сотрудники 
госкорпорации, отвечающие за экономику, 
финансы, за кадры, за имущество и за закуп-
ки. Будем помогать руководству предприя-
тия принимать правильные решения.
— И вы там будете присутствовать?
— Обязательно.
— Что с московской площадкой центра 
будет?
— Прорабатывается проект по созданию ин-
женерно-конструкторского центра «Роскос-
моса». «Русский Хьюстон»: место, где будут 
сосредоточены ведущие московские КБ, на-
учные лаборатории и экспериментальное 
производство. Ведутся переговоры с прави-
тельством Москвы. Отдельные мощности 

центра останутся в Филях, но они должны 
быть максимально компактными. Надо с 
предприятия снимать ДК «Горбунова», спор-
тивные площадки, санатории, детские сади-
ки... Понятно, что это социальные дела. Но 
они сжирают тонны денег. 
— Там же несколько сотен гектаров земли!
— У Центра имени Хруничева останется 
только то, что необходимо для КБ и произ-
водства. Что будет с остальной землей, зави-
сит от переговоров с правительством Мо-
сквы и от того, какие собственно планы бу-
дут по развитию этой территории.
— Вы поняли, с чего начались проблемы 
центра?
— Все совпало в одно время: срывы исполне-
ния госконтрактов, аварии… Жить размерен-
но в сытые годы привыкли, а быстро пере-
страиваться под новые условия не научились. 
У нас случилась проблема — мы должны быс-
тро ее решать. Быстро, а не так, как сейчас. Во-
прос с ГКНПЦ сколько в воздухе висит? Но он 
так окончательно и не решен. И дальше все ху-
же и хуже. В отрасли есть предприятия, кото-
рыми я вынужден заниматься лично. Так вот, 
люди по пять лет списывали убытки в неза-
вершенное производство. И все это видели, и 
никто не предпринимал никаких действий. 
Материнская компания приходит ко мне и го-
ворит: а я не вмешиваюсь в операционную де-
ятельность своей «дочки». Спрашиваю: поче-
му? А мне отвечают: «Не имею права!» А у него 
контрольный пакет акций! Надо сделать так, 
чтобы они осознали, что это недопустимо. 
— В РКК «Энергия» ситуация не проще, 
чем в ГКНПЦ.
— Там ситуация не такая критическая как в 
Центре Хруничева, но также не простая. Фи-
нансовая дыра тоже серьезная.
—Не проще ли обанкротить?
— Нет, этого точно не будем делать. Мы вне-
сли поправки в закон о федеральном бюдже-
те, который предусматривает возможность 
правительству определять порядок и период 
по реструктуризации долгов по ряду наших 
проблемных активов. И Центр имени Хруни-
чева, и «Энергия» туда входят. Под «Энергию» 
также разработан план финансового оздоров-
ления: собственно, есть понимание, откуда 
брать деньги, откуда их возвращать. Мы ми-
нимизируем убытки от проекта Sea Launch, а 
вот с потерянными спутниками EgyptSat и 

AngoSat ситуация пока не решена. Хотя аппа-
раты были либо полностью, либо частично за-
страхованы, они были произведены по ста-
рым ценам. И сейчас создать их заново — это 
совершенно другая история. Плюс страховка 
не покрывает создание новой ракеты-носите-
ля, которая выведет спутники на орбиту. При-
дется искать дополнительные средства.
— Взаимодействие с контролирующими 
органами налажено?
— Мы постоянно находимся в диалоге с Мин-
фином, Счетной палатой и другими контр-
олирующими органами. Это на самом деле 
важно! Потому что если мы сами в себе замы-
каемся, то это не очень хорошо. Везде должна 
быть мотивация, не важно, откуда она прои-
стекает. Если она проистекает от требований 
СП? Важно быть максимально открытыми и 
использовать ресурсы контролирующих орга-
нов, чтобы наводить порядок в отрасли.
— Страхование рисков «Роскосмоса» бу-
дете перестраивать?
— Будем создавать отдельное подразделе-
ние, которое будет выстраивать долгосроч-
ные правила игры вместе со страховыми 
компаниями, чтобы максимально эффек-
тивно страховались наши риски.
— Собственного страховщика не плани-
руете создавать?
— Нет, зачем? Проще выстроить нормаль-
ные отношения с крепкими игроками на 
рынке, чем заново изобретать велосипед. 
Так будет эффективнее.

Интервью брали  
Александра Джорджевич  
и Иван Сафронов

полная версия 
 kommersant.ru/12503

«Нет нерешаемых задач,  
есть просто плохие решения»
Первый замглавы «Роскосмоса» Максим Овчинников о будущем космических финансов
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Л И Ч Н О Е  Д Е Л О О В Ч И Н Н И К О В  М А К С И М  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч

Родился 11 сентября 1983 года. Окончил бакалавриат экономического факультета Астраханского государствен-
ного университета по специальности «экономическая теория» (2004), магистратуру МГУ по той же специальности 
(2006). Кандидат экономических наук, тема диссертации — «Дискретные институциональные альтернативы органи-
зации бюджетного процесса» (2009). С 2007 по 2008 год был ведущим специалистом Аналитического управления 
Федеральной антимонопольной службы (ФАС) России. В 2008 году получил должность замначальника Аналити-
ческого управления ФАС. С 2009 по 2015 год возглавлял Управление контроля промышленности и оборонно-
промышленного комплекса. В 2015 году стал заместителем руководителя ФАС России. В октябре 2018 года был 
назначен и.о. первого заместителя гендиректора госкорпорации «Роскосмос» по экономике и финансам. 

Д О С Ь Е Г К  « Р О С К О С М О С »

Госкорпорация по космической деятельности «Роскосмос» образована в августе 2015 года на базе Федерально-
го космического агентства и Объединенной ракетно-космической корпорации. ГК обеспечивает космические за-
пуски, размещает заказы на разработку, производство и поставку космической техники и объектов космической 
инфраструктуры, развивает международное сотрудничество в космической сфере. Государственной корпорации 
в течение пяти лет были переданы находившиеся в федеральной собственности акции акционерных обществ ра-
кетно-космической отрасли и другое имущество. Высшим органом управления является наблюдательный совет, 
в который входят 11 членов: пять представителей президента, пять представителей правительства и генераль-
ный директор Дмитрий Рогозин. Формирование госкорпорации завершилось 25 марта 2016 года. По данным 
Kartoteka.ru, выручка в 2017 году составила около 27 млрд руб., чистая прибыль — 4,2 млрд руб.

Любой космический аппарат, который мы делаем, 
должен конкурировать с аналогами во всем мире, 
иначе мы проиграем борьбу

У «Энергомаша» серьезный заказ от США по двигате-
лям РД-180 и РД-181: если бы у других предприятий 
была такая же ситуация и такие же заказчики,  
то и они бы подтягивали культуру производства

У нас один из самых низких показателей  
производительности труда. Ниже, чем в «Ростехе»,  
ниже, чем в «Росатоме»
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светская 
жизнь

Жить будут
Не будет преувеличением сказать, 
что минувшая светская неделя прош-
ла под девизом «Viva la Vida!». Так 
же называется выставка Фриды Ка-
ло и Диего Риверы, которую фонд 
«Связь времен» Виктора Вексельбер-
га и Владимира Воронченко открыл 
в Манеже. Это был крайне многолюд-
ный и пышный вернисаж — все-таки 
впервые самых знаменитых худож-
ников Мексики, притом супругов, 
объединили в одну большую выстав-
ку. Разделить успех господ Вексель-
берга и Воронченко прибыли гла-
ва Минкульта Владимир Мединский 
и глава столичного депкульта Алек-
сандр Кибовский. Господин Медин-
ский радостно подчеркнул, что ни 
нынешняя выставка, ни Музей Фа-
берже, где два года назад с большим 
успехом прошла выставка работ Фри-
ды Кало, никогда не требовали от ми-
нистерства никакого финансового 
участия. То есть даже не вполне ясно, 
что же побудило его осчастливить со-
бравшихся своим выступлением. Го-
сподин Кибовский, в свою очередь, 
говорил о том, как он рад, что получи-
лось ради выставки «раздвинуть» дру-
гие мероприятия на такой площадке, 
как Манеж: «Это потребовало лично-
го участия мэра Москвы».

Не менее жизнеутверждающей 
можно считать торжественную це-
ремонию вручения премии SPEAR’S 
Russia Wealth Management Awards. 
Награду вручали в десятый раз, и все 
еще есть кому и кого награждать — 
это ли не торжество жизни над ми-
ровыми и локальными кризисами. 
Партнер премии Chivas Regal объя-
вил о запуске второго конкурса тех-
ностартапов Chivas Challenge, в жю-
ри вошли владелец Group-ID Илья 
Сачков и получивший в тот же вечер 
награду в номинации «Джентльмен 
индустрии» управляющий партнер 
iTech Capital Глеб Давидюк.

Выездным заседанием «Вечерне-
го Урганта» в «Метрополе» оберну-
лось открытие первого монобути-
ка ювелирного бренда Mercury. Этот 
бренд вырос из готовности владель-
цев крупнейшего российского ри-
тейлера в люкс-сегменте продавать 
украшения собственного производ-
ства. Российский по происхождению 
бренд быстро перековал призы пре-
мии «Золотой орел» и кинофестиваля 
«Кинотавр», а также корону конкур-
са «Мисс России». Теперь ближайший 
к памятнику Карлу Марксу угол от-
еля «Метрополь» занимает большой 
ювелирный магазин, где постоянно 
находится та самая корона (не прода-
ется) и есть украшения с крупными, 
каратов на 10–15, камнями. Это было 
просто золото, а не ужин для золотых 
во всех отношениях гостей: едва раз-
бавленные глянцевыми главредами 
тут были крупнейшие клиенты юве-
лирно-часовых бутиков ритейлера 
Mercury. Люди, на которых все дер-
жится, с удовольствием слушали шут-
ки Ивана Урганта и внимали группе 
«Фрукты». Настоящий фурор произ-
вела певица Вера Брежнева, которая 
исполнила песню группы «ВИА Гра» 
о лучших друзьях девушек. «Репети-
ция Нового года» — на этот титул пре-
тендовали организаторы каждой ве-
черинки минувшей недели — стала 
по-настоящему генеральной.

Отличились жизнелюбием и две 
фантазии на тему вольных 1960-х. 
«Главную вечеринку 1968 года» да-
ли на Artplay сооснователи проекта 
«1968.Digital» Михаил Зыгарь и Ка-
рен Шаинян. И музыка, и наряды — 
все было под стать: журналист Тать-
яна Фельгенгауэр в образе Твигги 
и сразу две Катрин Денёв из филь-
ма «Дневная красавица». Мужчины 
больше приходили в повседневном: 
водолазки и узкие двубортные пид-
жаки как были завоеваны в 1960-
е, так до сих пор не надоели. Дарья 
Веледеева решила копнуть глубже: 
ужин Harper’s Bazaar обратился к са-
мой пафосной вечеринке ХХ века — 
Черно-белому балу Трумена Капоте. 
Дресс-код соблюли в этот вечер все, 
причем с умом и фантазией. Жаль, 
вместо соответствующих мелодий 
и ритмов была хорошая современ-
ная отечественная попса.

Люди, на которых все 
держится, с удоволь-
ствием слушали 
 шутки Ивана Урганта

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

В Москве суд отказал бывшему следова-
телю по особо важным делам Генпроку-
ратуры Игорю Степанову в иске к дирек-
тору ФСБ России Александру Бортникову 
и «Российской газете». Господин Борт-
ников в интервью газете заявил, что мас-
совые расстрелы во время Большого 
террора были «перегибами на местах». 
Господин Степанов с этим не согласен 
и доказывал обратное на примере своей 
семьи. По меньшей мере 20 его родных 
были репрессированы. Ранее интервью 
главы ведомства вызвало критику со сто-
роны правозащитников и историков.

В иске, поданном в Савеловский район-
ный суд Москвы, бывший следователь Игорь 
Степанов требовал опубликовать его мне-
ние о массовых расстрелах в том же объе-
ме и на тех же страницах, которые занима-
ло интервью с директором ФСБ России Алек-
сандром Бортниковым. Интервью с заголов-
ком «ФСБ расставляет акценты» вышло в де-
кабре 2017 года на первой полосе «Россий-
ской газеты» и продолжилось внутри на 4-й 
и 5-й страницах. Директор ведомства, в част-
ности, заявил, что массовые репрессии 30-х 
годов прошлого века были результатом «пе-
регибов в работе ОГПУ-НКВД на местах». По 
мнению Игоря Степанова, если все так и бы-
ло, то чекисты «перегнули на местах милли-
оны раз». «Я хотел дать оценку этой попыт-

ки Бортникова оправдать органы НКВД и пе-
реложить ответственность с государства на 
конкретных исполнителей»,— пояснил 

”
Ъ“ 

господин Степанов.
Напомним, точное количество осужден-

ных в годы советских репрессий неизвест-
но. Только на 1937–1938 годы приходится 
более 1,7 млн арестов по политическим ста-
тьям. По подсчетам международного обще-
ства «Мемориал», общее число репрессиро-
ванных, в том числе раскулаченных и на-
сильственно перемещенных, может дости-
гать 12 млн человек, из них не менее 1 млн 
человек было расстреляно в годы Большого 
террора. На данный момент исследователи 
установили имена более 3,1 млн человек, по-
павших под репрессии.

В суд господин Степанов пришел с доказа-
тельствами — документами о своих репрес-
сированных родных. По меньшей мере 20 че-
ловек из его семьи (священники, пономари, 
а также один директор школы) были аресто-
ваны, а затем сосланы или расстреляны. Он 
потребовал от «Российской газеты» или пред-
ставить доказательства, подтверждающие 
слова господина Бортникова, или опублико-
вать опровержение, но получил отказ. Пред-
ставители редакции пояснили ему, что в ин-
тервью приведено личное мнение гражда-
нина Бортникова об определенных аспектах 
истории России в XX веке. «Не согласившись 

с этим отказом и полагая, что изложенное 
в материале объяснение причин репрессий 
ведет к искажению восприятия реально про-
изошедших событий, я потребовал от 

”
Рос-

сийской газеты“ предоставить возможность 
высказать иное мнение, но тоже получил от-
каз»,— говорит господин Степанов.

«Заявление господина Бортникова озна-
чает, что государство не виновато, что у нас 
нет жертв политических репрессий, а есть 
отдельные потерпевшие»,— пояснил 

”
Ъ“ 

президент движения «Союз правых сил» Ле-
онид Гозман, выступивший на суде пред-
ставителем господина Степанова. Он отме-
тил, что никто от ФСБ не явился в суд, а су-
дья Светлана Лысенко отказалась вызывать 
господина Бортникова в качестве свидетеля. 
«Представители “Российской газеты“ заявля-
ли, что высказанное — это личное мнение 
интервьюируемого, и апеллировали к статье 
29 Конституции (свобода мысли и слова),— 
рассказал господин Гозман.— А мы говори-
ли, что это не так, что Бортников выступает 
от лица всего ведомства. И заголовок 

”
ФСБ 

расставляет акценты“ также подчеркивает, 
что в статье озвучивается мнение органа, 
а не конкретного человека. Также нет припи-
ски о том, что мнение автора может не совпа-
дать с мнением редакции».

Зампред совета научно-просветительско-
го центра «Мемориал», один из ведущих спе-

циалистов по истории органов ВЧК-ОГПУ-
НКВД Никита Петров, который также высту-
пил в суде в качестве представителя истца, 
считает, что ответчиками «нарушены права 
россиян на правду». «В интервью Бортнико-
ва была полная ревизия тех взглядов на со-
ветские, сталинские репрессии, которые 
закреплены официальными документами. 
И конечно, в обществе был негативный от-
клик на это интервью»,— говорит господин 
Петров. Он напомнил, что после выхода ин-
тервью с требованием немедленной отстав-
ки господина Бортникова выступил Кон-
гресс интеллигенции. В заявлении, подпи-
санном, в частности, Людмилой Алексее-
вой, Львом Гудковым, Ириной Прохоровой, 
Львом Шлосбергом, Светланой Ганнушки-
ной, Львом Пономаревым, говорится, что 
директор ФСБ «сделал ряд возмутительных 
утверждений, дискредитирующих право-
вые основы нашей страны». Сам господин 
Петров выступил на страницах «Новой газе-
ты» с критикой заявлений господина Борт-
никова, в частности его слов о том, что у от-
крытых Московских процессов 1937–1938 
годов были основания. Такие заявления 
идут вразрез с политикой нынешней рос-
сийской власти, говорит господин Петров.

Судья в иске отказала. «Буду подавать 
апелляцию»,— отметил господин Степанов.

Анастасия Курилова

Репрессиям засчитан перегиб
Суд отказал в иске к директору ФСБ Александру Бортникову  
по поводу его высказывания о Большом терроре

Как стало известно ”Ъ“, Следственный 
комитет России (СКР) завершил рас-
следование уголовного дела бывше-
го заместителя начальника тыла главно-
го командования внутренних войск МВД 
России (ныне Росгвардия) генерал-лей-
тенанта Владимира Панова. Он обвиня-
ется в получении взятки в виде двух ги-
дроциклов и катера от руководителя 
строительной фирмы за содействие в за-
ключении госконтракта. Генпрокуратура 
уже утвердила обвинительное заключе-
ние, материалы расследования направ-
лены в суд. Генерал вины не признает.

По данным источника 
”
Ъ“, уголовное де-

ло о получении взятки (ч. 6 ст. 290 УК РФ) в от-
ношении бывшего начальника управления 
расквартирования и строительства—заме-
стителя начальника тыла главного командо-
вания внутренних войск (ВВ) МВД (ныне Рос-
гвардия) Владимира Панова, вероятно, будет 
рассматривать Ростовский гарнизонный во-
енный суд. Однако в суде 

”
Ъ“ сообщили, что 

это дело к ним пока не поступало.
Согласно версии военного следственного 

управления (ВСУ) СКР по Южному военному 
округу, генерал-лейтенант Владимир Панов, 
занимая должность начальника управления 
расквартирования и строительства ВВ, в 2009 

году получил от Руслана Метаева, владельца 
сочинской строительной фирмы «Спецдор-
строй», взятку в виде двух гидроциклов и мо-
торного катера общей стоимостью 2,6 млн 
руб.— за содействие в заключении госкон-
тракта на строительство комплекса военного 
городка в/ч 3662 Адлеровского района Сочи. 
Из материалов дела следует, что гидроциклы 
и моторный катер были изъяты в Конаков-
ском районе Тверской области, где располо-
жены дома родственников генерала. Влади-
мир Панов в 2010 году расторгнул брак с су-
пругой, в собственности которой находятся 
11 земельных участков, три загородных стро-
ения, две квартиры в Москве, а также откры-
ты счета в ПАО «Сбербанк» на 20,7 млн руб. 
По информации из открытых источников, 
в июне 2010 года военная прокуратура про-
веряла возможную причастность Владими-
ра Панова к незаконной деятельности ком-
пании «Стройинвест-С» в Гудермесе (Чечня). 
Тогда были выявлены нарушения СНиП при 
строительстве и обустройстве военного го-
родка 96-го полка ВВ МВД России (в/ч 6780). 
В ходе проверки было установлено, что Вла-
димир Панов отдал неправомерные указа-
ния подчиненным заключить контракты без 
размещения государственного заказа на об-
щую сумму 17,7 млн руб. Генералу было вы-

несено предостережение о недопустимости 
данных действий. Спустя полгода прокурату-
ра проверяла информацию о вероятной при-
частности Владимира Панова к сокрытию 
факта хищения бюджетных средств на сум-
му 220 млн руб., выделенных на реконструк-
цию военного госпиталя Северо-Западного 
регионального командования ВВ МВД Рос-
сии, за счет ведения генподрядчиком стро-
ительства объекта без проектно-сметной до-
кументации. В отношении подчиненных ге-
нерала было возбуждено восемь уголовных 
дел и 30 дел об административных правона-
рушениях. Пять человек были уволены, а де-
сять привлечены к дисциплинарной ответ-
ственности.

Как ранее писал 
”
Ъ“, генерал-лейтенант 

Владимир Панов на предварительном след-
ствии отрицал, что арестованные гидроци-
клы и катер являются его собственностью, 
а адвокат обвиняемого утверждал, что уго-
ловное дело возбуждено незаконно.

Отметим, что господин Панов не единст-
венный генерал внутренних войск, попав-
ший под уголовное преследование за послед-
нее время. В Ростовском гарнизонном воен-
ном суде слушается дело в отношении бывше-
го военного коменданта Чечни Леонида Кри-
воноса, контуженного во время покушения 

на президента республики Ахмата Кадырова, 
и его коллеги Андрея Головацкого, служив-
шего в штабе Северо-Кавказского командо-
вания ВВ МВД. В зависимости от роли каждо-
го, им инкриминируются злоупотребление 
должностными полномочиями (ч. 1 ст. 285 
УК РФ), получение взяток (ч. 5 ст. 290 УК РФ) 
и мошенничество (ч. 2, ч. 3 ст. 159 УК РФ). По 
версии следствия, генерал-майор Головац-
кий при посредничестве генерал-лейтенанта 
Кривоноса, уже вышедшего в отставку, и ка-
питана-посредника получал взятки от воен-
нослужащих, желающих продлить контрак-
ты сверх возрастного предела или перейти на 
другое место службы.

А в июле этого года к шести годам коло-
нии и 20 млн руб. штрафа Московский гар-
низонный военный суд приговорил бывше-
го заместителя главкома внутренних войск 
МВД России по финансово-экономической 
работе генерал-лейтенанта Вячеслава Варчу-
ка. Кроме того, суд лишил подсудимого Вар-
чука воинского звания, сохранив при этом 
госнаграды. Суд счел доказанным, что гене-
рал получил взятки на общую сумму 10 млн 
руб. за выделение дополнительного финан-
сирования в размере 250 млн руб. управле-
нию связи внутренних войск.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

Гидроциклы довезли генерала до суда
Бывший тыловик внутренних войск обвиняется во взятке

Как стало известно ”Ъ“, столичная полиция рассле-
дует еще одно уголовное дело о попытке масштабно-
го хищения из рухнувшего три года назад Нота-банка. 
По версии следствия, непосредственно перед вве-
дением в кредитном учреждении временной админи-
страции из него вывели более 800 млн руб., а затем 
эту сумму попытались похитить из конкурсной мас-
сы банка под видом страхового возмещения.  Пока 
обвиняемых в материалах расследования нет, меж-
ду тем это уже шестое дело о злоупотреблениях в Но-
та-банке, причем одно из них, в отношении быв-
ших руководителей кредитного учреждения братьев 
Дмитрия и Вадима Ерохиных, уже слушается в суде. 
Бывшие работники банка считают, что в новом деле 
речь идет об обычном арбитражном разбирательстве, 
но не  уголовном преступлении.

По данным 
”
Ъ“, апелляционная инстанция Мосгорсуда 

на днях оставила в силе решение Бабушкинского суда сто-
лицы, ранее наложившего арест на несколько счетов в Но-
та-банке, принадлежащих пяти физическим лицам, на об-
щую сумму почти 820 млн руб. Как утверждают источни-
ки 

”
Ъ“, с соответствующим ходатайством, а также с требо-

ванием о запрете выплачивать деньги из конкурсной мас-
сы обанкротившегося банка Агентству страхования вкла-
дов в суд обращались следователи УВД по Северо-Восточ-
ному административному округу столичного полицейско-
го главка. Еще в мае этого года они возбудили уголовное де-
ло о покушении на особо крупное мошенничество (ст. 30 
и ч. 4 ст. 159 УК РФ). Пока оно расследуется в отношении 
«неустановленных лиц» по «факту попытки хищения пу-
тем обмана денежных средств из конкурсной массы» Нота-
банка. По версии следствия, «предметом преступного по-
сягательства» стали суммы страхового возмещения по бан-
ковским вкладам пяти физических лиц — четырех мужчин 
и одной женщины. В материалах расследования фигуриру-
ет общая сумма почти 820 млн руб. Основная ее часть состо-
ит из средств известного бизнесмена, бывшего владельца 
Социнвестбанка Сергея Таболина — на его долю приходит-
ся более 517 млн руб.

Как установили следователи, всего за несколько часов до 
введения в Нота-банке 13 октября 2015 года по решению ЦБ 
России временной администрации эти пять граждан заклю-
чили договор займа с одним из должников кредитного уч-
реждения — зарегистрированным в подмосковном Видном 
ООО «Пуговичино-5». Согласно открытым данным, эта фир-
ма занималась продажей и покупкой земельных участков, 
хотя в качестве дополнительных значились еще несколь-
ко десятков видов деятельности, вплоть до продажи оптом 
и в розницу фруктов и обуви. Через несколько часов после 

заключения договора займа «Пуговичино-5» погасило свою 
задолженность перед банком, с его залоговой недвижимо-
сти было снято обременение, а само имущество, по данным 
следствия, было «реализовано, и денежные средства возвра-
щены заемщикам» — тому же господину Таболину и другим. 
«Несмотря на эти обстоятельства, указанные лица обрати-
лись с заявлением о включении их требований в размере 
сумм вкладов до момента их перечисления 12 октября 2015 
года в качестве займа в реестр кредиторов банка первой оче-
реди с целью повторного получения денежных средств из 
конкурсной массы Нота-банка»,— говорится в материалах 
следствия. Впрочем, пока в деле обвиняемых нет. В качест-
ве предполагаемых преступников там фигурируют «неуста-
новленные лица».

Адвокат одного из заимодавцев «Пуговичино-5» Алек-
сандр Самодайкин сообщил 

”
Ъ“, что связан адвокатской тай-

ной и не уполномочен давать комментарии без разрешения 
своих клиентов, отметив лишь, что, по его мнению, «обыч-
ный гражданско-правовой спор пытаются перевести в уго-
ловную плоскость».

Необходимо отметить, что после введения в Нота-банке 
временной администрации и его последующего банкрот-
ства еще в конце апреля 2016 года конкурсный управляю-
щий рухнувшей кредитной организации обратился в Арби-
тражный суд Москвы с заявлением о признании недейст-
вительной сделки о погашении задолженности «Пуговичи-

но-5» перед Нота-банком. В ходе длительных разбирательств 
в арбитраже погашение признали все-таки фиктивным, а за-
долженность перед Нота-банком восстановили в размере бо-
лее 705,5 млн руб. Интересно также, что в арбитражных су-
дах также рассматривалось дело о еще одной сделке, которая 
также касалась начала октября 2015 года. Тогда некие лица 
пытались с помощью перевода с одного на другой счет сумм 
от 506 млн до 740 млн руб. добиться в последующем при по-
гашении долгов их перевода из числа кредиторов треть-
ей очереди в первую. Однако в исках конкурсному управ-
ляющему пока отказано. Кроме того, согласно данным Ар-
битражного суда Москвы, им было установлено, что еще с 5 
октября 2015 года все внутрибанковские проводки в Нота-
банке «имели формальный характер», были «исключитель-
но техническими записями по счетам клиентов», совершен-
ными в условиях его «неплатежеспособности». Таким обра-
зом, суд посчитал, что все они не являлись «реальным дви-
жением денежных средств».

Стоит отметить, что, по некоторым данным, очередное 
уголовное дело в отношении неустановленных лиц о попыт-
ке хищения средств Нота-банка стало уже шестым. Основ-
ное расследование ведется следственным департаментом 
МВД РФ по целому ряду эпизодов о якобы имевших место 
хищениях средств кредитного учреждения по статьям об 
особо крупном мошенничестве и особо крупных растратах 
(ч. 4 ст. 160 УК РФ). Одно из уголовных дел, как рассказывал 

”
Ъ“, с мая этого года рассматривается по существу в Остан-

кинском райсуде столицы. Обвиняемыми по нему являются 
бывшие руководители и совладельцы Нота-банка Дмитрий 
и Вадим Ерохины. Они и их предполагаемая сообщница — 
гадалка Нона Михай — обвиняются в хищении более 2,1 мл-
рд руб. у Нота-банка и одного из его клиентов — ПАО «Мосто-
трест». Братья-банкиры, находящиеся под стражей, свою ви-
ну категорически отрицают, в то время как консультировав-
шая их и клиентов банка гадалка во всем призналась и ждет 
приговора под домашним арестом.

Надо отметить, что расследование предполагаемых хи-
щений в банке сопровождалось рядом скандалов, повлек-
ших за собой возбуждение новых уголовных дел. Так, под 
следствие попал адвокат гадалки Михай, пытавшийся, по 
версии правоохранителей, за вознаграждение «решить во-
прос» с ее уголовным преследованием. Кроме того, также от-
дельно расследуется дело и бывшего финансового директо-
ра Нота-банка Галины Марчуковой и ее сестры Ларисы. Они, 
помимо прочего, как оказалось, сотрудничали с полковни-
ком-миллиардером из ГУЭБиПК МВД Дмитрием Захарчен-
ко, который уведомил их о предстоящих следственных дей-
ствиях в отношении кредитного учреждения.

Сергей Сергеев

Страховое возмещение сочли  
покушением на мошенничество
Расследуется еще одно дело о злоупотреблениях в Нота-банке

В Нота-банке, экс-совладельцы которого  
Дмитрий Ерохин (слева) и его брат Вадим  
(справа) находятся под судом по делу 
о  хищении, выявили еще одну аферу,  
проведенную перед банкротством   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА



Откуда руки растут
В Москве все обвинения отверга-

ют. «Всемирным посмешищем вы-
ставляют американский народ те, 
кто имеет возможность влиять на 
принятие подобных решений,— 
прокомментировала новые пре-
тензии Вашингтона официальный 
представитель МИД РФ Мария Заха-
рова.— Такими методами США не-
скоро станут 

”
снова великими“, так 

как, кроме презрения и брезгливо-
сти, это поведение властелинов ми-
ра ничего не вызывает». 

Между тем помимо ужесточе-
ния персональных и секторальных 
санкций власти США в уходящем 
году предъявили заочные обвине-
ния двум десяткам граждан РФ (сре-
ди них гражданские лица и люди, 
якобы работающие в ГРУ) и потре-
бовали от Москвы их выдачи. Рос-
сийские власти на это, ожидаемо, 
не согласились. Однако одна росси-
янка все же оказалась в американ-
ской тюрьме: студентку, защитницу 
права на оружие, Марию Бутину об-
винили в работе в качестве «россий-
ского агента» без соответствующей 
регистрации и сговоре с двумя гра-
жданами США. После семи месяцев 
тюрьмы и под угрозой 15-летнего 
срока россиянка частично призна-
ла свою вину и заключила сделку со 
следствием. Ее защита надеется, что 
она отделается штрафом и ее депор-
тируют на родину. 

В России предъявленные Марии 
Бутиной обвинения называют аб-
сурдными, а саму девушку — поли-
тической заключенной. При этом 
в МИД РФ рассказали, что к росси-
янке применялись пытки. На прош-
лой неделе Мария Захарова заяви-
ла: «Мы убеждены, что уголовное де-
ло против Марии Бутиной связано 
исключительно со стремлением от-
дельных политических сил в США 
подстегнуть антироссийскую исте-
рику, русофобию, найти хоть что-то, 
что можно хоть как-то в этой ситуа-
ции использовать в подтверждение 
домыслов о некоем вмешательстве 
нашей страны в американские вну-
тренние дела». 

Великобритания 
Самые серьезные обвинения против 
России в этом году выдвинула Вели-
кобритания, чьи власти полагают, 
что 4 марта два сотрудника ГРУ со-
вершили покушение на проживаю-
щего в городе Солсбери своего быв-
шего коллегу Сергея Скрипаля и его 
дочь Юлию. Убить их представители 
российских спецслужб якобы пыта-
лись при помощи химического ору-
жия — нервно-паралитического ве-
щества «Новичок». Покушение спро-
воцировало крупный международ-
ный скандал. Из королевства были 
высланы 23 российских дипломата, 
а вскоре в знак солидарности с Лон-
доном столицы целого ряда запад-
ных стран были вынуждены поки-
нуть еще более 100 сотрудников гос-
структур РФ. Сергей Скрипаль и его 
дочь Юлия выжили, однако на пу-
блике не появляются. 

На телеканале RT зато появились 
два гражданина РФ, которых бри-
танские власти считают исполните-
лями покушения,— Руслан Боши-
ров и Александр Петров. В интервью 
главреду телеканала Маргарите Си-
моньян они назвали себя предпри-
нимателями «средней руки» и рас-
сказали, что ездили в Лондон, чтобы 
«оторваться», а в Солсбери — чтобы 
посмотреть на местный собор с вы-
соким шпилем и старинными часа-
ми. Мужчины заверили, что не рабо-
тают в ГРУ и никого не отравляли. Но 
на Западе в эту версию не поверили. 
В офисе премьера Великобритании 
Терезы Мэй ее назвали «оскорбле-
нием по отношению к умственным 
способностям общественности» (см. 

”
Ъ“ от 14 сентября).

Со своей стороны, Владимир Пу-
тин в ходе ежегодной пресс-конфе-
ренции сказал, что «дело Скрипа-
лей» — лишь повод для нападок на 
Россию. «Скрипаль, слава богу, жив, 
тем не менее в отношении России 
куча санкций... Это политизирован-
ный русофобский подход, это по-
вод, чтобы организовать очередную 
атаку на Россию. Не было бы Скри-
палей, что-нибудь другое придума-
ли бы. А цель только одна — сдер-
жать развитие России как возможно-
го конкурента»,— предположил он. 

Нидерланды 
Ряд стран обвинили Россию в кибе-
ратаках. Так, власти Нидерландов 
выслали из страны четверых рос-
сиян, якобы попытавшихся взло-
мать сервер штаб-квартиры Органи-
зации по запрещению химическо-
го оружия (ОЗХО). Подозреваемые 
обладали дипломатическими па-
спортами, однако по версии нидер-
ландских спецслужб, все четверо ра-
ботали в ГРУ. Инцидент произошел 
в апреле — как раз когда специали-
сты ОЗХО занимались расследова-
нием отравления при помощи хим-
вещества Сергея и Юлии Скрипаль. 
Министр обороны Нидерландов Анк 
Бейлевелд призвала Россию прекра-
тить деятельность в киберпростран-
стве, направленную на то, чтобы 
«подорвать» западный демократиче-
ский строй. По ее словам, Россия ве-
дет «кибервойну» с Нидерландами. 
Протест Москве заявило и руковод-
ство Евросоюза. 

В российском МИДе обвинения 
Нидерландов назвали «очередной 
срежиссированной пропагандист-
ской акцией». В заявлении ведомст-
ва особо подчеркивалось, что дан-
ные о кибератаке были обнародова-
ны незадолго до важной сессии ОЗ-
ХО, на которой планировалось обсу-
дить создание механизма атрибуции 
виновных в химатаках. Россия вы-
ступала против этого нововведения 
и объявила, что история со взломом 
была нужна сторонникам расшире-
ния мандата организации для «фор-
мирования политического фона». 

Германия 
В кибератаках Москву подозрева-
ют и власти ФРГ. В конце ноября 
Der Spiegel сообщил со ссылкой на 
контрразведку страны, что связан-
ная с российскими спецслужбами 
хакерская группировка Snake пы-
талась получить доступ к электрон-
ным ресурсам Бундестага, Бундесве-
ра и МИД Германии. Эту же группи-

ровку немецкие спецслужбы ранее 
обвиняли в зарегистрированных 
в конце 2017 года массированных 
кибератаках на госучреждения ФРГ. 

Проблему могли обсудить на на-
меченных на март специальных дву-
сторонних консультациях по кибер-
безопасности, но германская сторо-
на отменила их без объяснения при-
чин. В мае вопрос о хакерах в беседе 
с главой МИД РФ Сергеем Лавровым 
поднял его новый немецкий коллега 
Хайко Маас в ходе своего первого ви-
зита в Москву. Российский министр 
на совместной пресс-конференции 
сказал, что впервые слышит о Snake, 
и посетовал, что мартовские перего-
воры сорвались. 

Швейцария 
Еще одна распространенная пре-
тензия в адрес Москвы — шпионаж. 
Власти Швейцарии инициировали 
расследование в связи с подозре-
нием, что сотрудники российских 
спецслужб под дипломатическим 
прикрытием пытались добыть се-
кретную информацию из химиче-
ской лаборатории в городе Шпиц 
(она привлекалась к изучению 
улик по все тому же «делу Скрипа-
лей»). Глава МИД Швейцарии Инья-
цио Кассис назвал подобную дея-
тельность «неприемлемой». Берн 
на время приостановил аккреди-
тацию прибывающих в страну рос-
сийских дипломатов. 

Власти РФ обвинения в свой 
адрес назвали «очередным антирос-
сийским вбросом». Посол России 
в Швейцарии Сергей Гармонин в ин-
тервью местным СМИ сказал, что 
швейцарские власти не представили 
российской стороне доказательств 
нелегальной активности в стране 
разведки РФ. Ситуацию удалось раз-
рядить после того, как в Москве по-
бывал руководитель швейцарской 
разведки Жан-Филипп Годен. 

Австрия
В шпионаже Россию обвинила и Ав-
стрия, которая долгое время счита-
лась едва ли не самой дружествен-
ной по отношению к Москве стра-
ной Евросоюза. В Зальцбурге 30 но-
ября был задержан отставной ав-
стрийский офицер, который, как 
полагает местная контрразведка, 
с начала 1990-х сотрудничал с рос-
сийскими спецслужбами. Канцлер 
Австрии Себастьян Курц назвал 
шпионаж «недопустимым», глава 
австрийского МИДа Карин Кнайс-
сль перенесла запланированный 
на декабрь визит в Москву. По дан-
ным СМИ, вычислить предателя ав-
стрийским спецслужбам помогли 
британские коллеги. 

Российская сторона попыталась 
минимизировать негативный эф-
фект от этой истории. Посол РФ в Ве-
не Дмитрий Любинский заявил, что 

«российско-австрийские экономи-
ческие связи и инвестиционное со-
трудничество даже в нынешних не-
простых условиях в мировой поли-
тике и мировой экономике, а также 
несмотря на попытки провоциро-
вать шумные скандалы, развивают-
ся устойчиво и конструктивно». 

Словакия
В конце ноября из Словакии — еще 
одной страны, в целом неплохо отно-
сящейся к России,— был выслан рос-
сийский дипломат. Сообщалось, что 
он занимался шпионажем и, в част-
ности, собирал секретную инфор-
мацию о НАТО. Покинуть Братисла-
ву ему пришлось в течение 48 часов. 

Российские власти не комменти-
ровали инцидент, но в ответ высла-
ли из Москвы словацкого дипломата. 

Швеция 
Сразу в нескольких государствах 
Россию обвинили во вмешательст-
ве в местные выборы. Так, в июне 
премьер-министр Швеции выразил 
обеспокоенность в связи с тем, что 
Москва может повлиять на результа-
ты сентябрьских выборов в Риксдаг 
(местный парламент). Россию он на-
звал «угрозой», пообещав противо-
стоять ей. Накануне выборов в по-
лиции государственной безопасно-
сти Швеции подтвердили, что по-
пытки манипуляции обществен-
ным мнением были, но на голосо-
вании они вряд ли скажутся. При 
этом в ведомстве не стали напря-
мую обвинять в чем-то власти РФ, но 
раскритиковали российские СМИ, 
якобы намеренно представлявшие 
Швецию «в хаосе». 

Сергей Лавров заявления о воз-
можном вмешательстве России в вы-
боры в Швеции назвал «смешны-
ми». Комментарий посольства Рос-
сии в Стокгольме был более жест-
ким: «верх бестактности и цинизма», 
«пропагандистский трюк», «навязчи-
вый, на грани клиники антироссий-
ский выпад». 

Италия 
В Италии депутаты оппозицион-
ной Демократической партии по-
требовали созвать спецкомиссию 
для расследования якобы имев-
шего место вмешательства России 
в местные выборы в пользу побе-
дивших «Движения 5 звезд» и «Ли-
ги». По мнению политиков, Мо-
сква распространяла компромети-
рующую их партию и ее програм-
му информацию, способствуя успе-
ху пророссийски настроенных пра-
вопопулистских сил. «Итальян-
цы имеют право знать, манипули-
ровали ли их мнением с помощью 
механизмов российской пропаган-
ды»,— настаивали оппозиционеры. 
Обеспокоенность в связи с возмож-
ным вмешательством Москвы в во-

леизъявление итальянцев выразил 
и Вашингтон. Впрочем, в итоге ко-
миссия создана не была.

Президент Владимир Путин ска-
зал, что России «нет смысла» вмеши-
ваться в итальянские выборы. «Нам 
это даже в голову не приходит»,— 
заверил он. 

Мексика 
«Российский след» обнаружили 
даже в далекой Мексике, где Мо-
скву заподозрили во вмешательст-
ве в выборы на стороне одного из 
фаворитов президентской гонки. 
Впрочем, сначала тревогу забили 
в США. Первым некие признаки 
«российского вмешательства» за-
фиксировал тогдашний советник 
Дональда Трампа по нацбезопас-
ности Герберт Макмастер. А затем 
влиятельные американские сена-
торы Марко Рубио и Роберт Менен-
дес уверенно объявили: Россия пы-
тается повлиять на исход голосова-
ния, поддерживая левого кандида-
та Андреса Мануэля Лопеса Обрадо-
ра. Сам политик такие догадки выс-
меивал, называя себя Андресом Ма-
нуэловичем (см. 

”
Ъ“ от 2 февраля). 

На выборах он победил.
Российские власти какое-либо 

вмешательство в мексиканские вы-
боры отрицали. Мария Захарова на-
звала обвинения «вбросами» и «фей-
ками, авторство которых хорошо 
просматривается». «Видимо, кому-то 
в странах, которые находятся неда-
леко от Латинской Америки, очень 
не нравятся поступательно разви-
вающиеся российско-латиноамери-
канские отношения, а также те те-
плые и по-настоящему дружеские 
чувства взаимной симпатии, кото-
рые объединяют наши народы»,— 
предположила она.

Греция и Македония 
«Российский след» обнаружили и на 
Балканах: Москву обвинили в по-
пытке сорвать историческое согла-
шение между Грецией и Македони-
ей. Подписанный 17 июня Преспан-
ский договор призван урегулиро-
вать 25-летний спор между Афина-
ми и Скопье о наименовании быв-
шей югославской республики. Со-
гласно достигнутым договорен-
ностям, балканская республика 
впредь будет называться Северной 
Македонией, не пересекаясь, таким 
образом, с топонимом одной из об-
ластей Греции. Разрешение спора 
о наименовании откроет Скопье 
путь в НАТО и Евросоюз — ранее 
Афины блокировали интеграцион-
ные перспективы соседей. Однако 
для завершения процесса переиме-
нования страны необходимо внести 
поправки в ее конституцию, для че-
го потребовались референдум (про-
шел в сентябре при крайне низкой 
явке, но признан успешным) и голо-

сование в парламенте (нужное боль-
шинство получено). Предполагает-
ся, что все формальности македон-
ское правительство завершит в на-
чале 2019 года. 

Россию, не скрывающую нега-
тивного отношения к расширению 
НАТО, заподозрили в попытках по-
влиять на общественное мнение 
в обеих странах, чтобы не допу-
стить их примирения. Из Греции 
были высланы два российских ди-
пломата, еще двум россиянам за-
претили въезд в страну. Россия от-
ветила зеркально. При этом Мария 
Захарова заверила, что Москва «ни-
когда не вмешивалась во внутрен-
ние дела Греции или ее внешнюю 
политику». А Сергей Лавров заявил, 
что в процессы в регионе «грубей-
шим образом» вмешиваются США. 
По его словам, попытки максималь-
но быстро воплотить в жизнь Пре-
спанские договоренности «подчи-
нены исключительно поставлен-
ной Вашингтоном задаче форсиро-
ванного втягивания Скопье в НА-
ТО». Заместитель госсекретаря США 
Джон Салливан, в свою очередь, 
объявил, что Москва «препятствует 
Преспанскому соглашению», дейст-
вуя так же, как «во многих странах 
ЕС и на выборах 2016 года в США». 

Финляндия, Норвегия 
«Руку Москвы» усмотрели и в техни-
ческих сбоях в ходе масштабных уче-
ний НАТО Trident Juncture, прохо-
дивших в Скандинавии в октябре—
ноябре. Власти Финляндии и Норве-
гии объявили, что обладают доказа-
тельствами подрывного воздейст-
вия «российских сил на Кольском 
полуострове» на работу глобальной 
навигационной системы GPS. При 
этом каких-либо инцидентов из-за 
помех не произошло. По словам пре-
мьер-министра Финляндии Юхи Си-
пиля, «целью вмешательства было 
продемонстрировать способность 
к подобным действиям».

Российские власти с предъяв-
ленными обвинениями не согла-
сились, заверив, что ничего о сбое 
GPS во время натовских учений не 
знали. «Существует тенденция об-
винять РФ во всех смертных и иных 
грехах. Как правило, эти обвине-
ния не имеют под собой основа-
ний»,— заявил по этому поводу 
пресс-секретарь российского пре-
зидента Дмитрий Песков.

Франция 
На этом фоне неудивительно, что 
«российский след» обнаружили 
и во Франции, где с середины но-
ября не утихают массовые проте-
сты «желтых жилетов», выступаю-
щих против социальной политики 
президента Эмманюэля Макрона. 
О том, что Генеральный секретари-
ат по обороне и национальной без-
опасности Франции ведет рассле-
дование возможной причастности 
России к организации манифеста-
ций, сообщил министр иностран-
ных дел Франции Жан-Ив Ле Дриан. 
Специалисты изучат в том числе ак-
каунты в социальных сетях, распро-
странявшие информацию, «способ-
ствующую активизации уличных 
протестов». 

Дмитрий Песков заверил, что 
Россия считает «все происходящее 
исключительно внутренним де-
лом Франции». «Мы не вмешива-
лись и не собираемся вмешиваться 
во внутренние дела никаких стран, 
в том числе и Франции»,— сказал он. 
Утверждения об обратном пресс-се-
кретарь российского президента на-
звал «клеветой». 

Елена Черненко

30-летнюю россиянку 
 Марию Бутину содержат 
в американской тюрьме 
как опасного преступника, 
чья деятельность угрожает 
подрывом государствен-
ности  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Обвинения Великобритании 
и Нидерландов в адрес России 
были так или иначе связаны 
с отравляющими веществами  
ФОТО AFP

Для торговцев оружием дело есть везде
На американское расследование в отношении россиян СКР и ФСБ ответили двумя

Как стало известно ”Ъ“, Басманный 
и Лефортовский суды Москвы продли-
ли сроки арестов Владимиру Любишину 
и его сыну Владимиру. Они обвиняются 
Следственным комитетом России (СКР) 
в незаконном обороте оружия, а ФСБ — 
в покушении на его контрабанду. При-
влечь их к уголовной ответственности 
пытались и американцы: как и в случае 
с Виктором Бутом, агенты спецслужб 
США попытались через проживавших 
и занимавшихся оружейным бизнесом 
в Венгрии отца с сыном приобрести пар-
тию ПЗРК якобы для наркомафии. Одна-
ко власти Венгрии выдали отца и сына 
Любишиных не США, а России, что при-
вело к внешнеполитическому скандалу.

Обвинение в незаконном обороте ору-
жия (ч. 3 ст. 222 УК РФ) Владимиру Люби-
шину и Владимиру Любишину-младшему 
было предъявлено ГСУ СКР заочно 18 апре-
ля 2017 года, когда отец с сыном уже нахо-
дились в тюрьме Будапешта. Задержала их 

полиция Венгрии в ноябре 2016 года, полу-
чив запрос из США о выдаче бизнесменов.

По данным российского следствия, Вла-
димир Любишин-младший, проживая с от-
цом в Будапеште, в 2010 году стал совла-
дельцем магазина Pilis Hunting Store, тор-
говавшим раритетным охотничьим оружи-
ем. Впоследствии магазин был переимено-
ван в Pilis Defense Systems Kft, и под его вы-
веской господа Любишины с венгерскими 
партнерами организовали торговлю спи-
санным армейским вооружением. У вен-
герских властей этот бизнес не вызывал во-
просов, однако им заинтересовались аген-
ты управления по борьбе с наркотиками 
США (DEA).

Под видом мексиканских наркоторгов-
цев сотрудники американской спецслуж-
бы в июне 2016 года предложили госпо-
дам Любишиным бартерную сделку: за 
партию оружия стоимостью $1,5 млн отцу 
и сыну пообещали соответствующую по-
ставку кокаина. В ходе переговоров объем 

сделки вырос до $2 млн, причем, по утвер-
ждению американской стороны, госпо-
да Любишины обещали мнимым нарко-
торговцам поставить переносные зенит-
ные ракетные комплексы, что было расце-
нено как покушение на вооруженные си-
лы США, поскольку они активно помога-
ли мексиканскому правительству в борь-
бе с наркомафией.

В результате после заключения сделки 
9 ноября 2016 года отец и сын Любиши-
ны были задержаны венгерской полицией 
и помещены под экстрадиционный арест. 
Однако весной 2017 года в Венгрию посту-
пил еще один запрос на выдачу арестован-
ных — на этот раз из Генпрокуратуры РФ. 
Господа Любишины добровольно согласи-
лись на выдачу России, минувшим летом 
их под конвоем отправили в Москву.

Решение властей Венгрии вызвало боль-
шой скандал. Власти США выразили сожа-
ление по поводу отказа в экстрадиции Лю-
бишиных в их страну. По такой же схеме, 

напомним, ранее была проведена спецо-
перация в отношении Виктора Бута, с кото-
рым агенты DEA вели переговоры под ви-
дом колумбийских повстанцев, якобы так-
же намеревавшихся купить ПЗРК. Выдан-
ный США Виктор Бут в итоге был пригово-
рен к 25-летнему сроку.

Между тем в то время, когда решался во-
прос о передаче отца и сына российским 
правоохранителям, против Любишина-
младшего и «иных неустановленных лиц» 
ФСБ РФ возбудило еще одно дело — о по-
кушении на контрабанду оружия (ст. 30 
и ч. 1 ст. 226.1 УК РФ). После этого Лефортов-
ский суд вынес постановление о его заоч-
ном аресте. Кстати, в апреле 2017 года такое 
же решение, но в отношении обоих Люби-
шиных, по ходатайствам ГСУ СКР принял 
Басманный суд. Оказавшись в российском 
СИЗО, отец и сын обжаловали свое заклю-
чение в Мосгорсуде. В жалобах они указы-
вали, что с момента задержания в ноябре 
2016 года уже отбыли в венгерском СИЗО 

более 12 месяцев, тогда как по заочно вме-
ненным им обвинениям этот срок являет-
ся предельным для арестов в России, и уже 
поэтому суд вправе отпустить их из следст-
венного изолятора под домашний арест ли-
бо подписку о невыезде.

Адвокаты обвиняемых утверждали так-
же, что сами аресты подследственных бы-
ли незаконными, поскольку отцу и сыну 
Любишиным вовремя не предъявили оч-
ное обвинение. По версии защитников, это 
надо было сделать не позднее 20 августа, 
но срок давно истек. Однако в Мосгорсуде, 
проанализировав доводы защиты, пришли 
к выводу об их несостоятельности. Тем вре-
менем Басманный и Лефортовский суды на 
днях снова продлили отцу и сыну Любиши-
ным срок содержания под стражей. Отме-
тим, что, в соответствии с УПК, расследова-
ние уголовных дел в отношении отца и сы-
на должно быть закончено не позднее полу-
года с момента их экстрадиции.

Алексей Соковнин
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20166,19 (−226,39)
РТС 1077,17 (−6,3)
FTSE 100 6721,17 (+9,24)

DAX 30 10633,82 (+22,72)
DJIA 22445,37 (−414,23)
NASDAQ Composite 6333,0 (−195,4)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.12.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22–24.12.18
Австралийский доллар 48,3404
Английский фунт 86,3096
Белорусский рубль** 31,9889
Датская крона* 10,4469

Доллар США 68,0085
Евро 77,9717
Индийская рупия*** 96,9473
Казахский тенге*** 18,3371

Канадский доллар 50,3617
Китайский юань* 98,5331
Норвежская крона* 78,6235
СДР 94,4754

Сингапурский доллар 49,6884
Новая турецкая лира 12,9156
Украинская гривна* 24,7751
Шведская крона* 75,9117

Швейцарский франк 68,9322
Японская иена*** 61,2220
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Стабильность финансовой системы 
в России — все же еще достаточно не-
привычная ситуация и для рынков, 
и для потребителей, в связи с чем до-
статочно сложно «калибровать» мас-
штабы происходящего. Так, события 
четвертого квартала 2018 года пра-
ктически по всем параметрам — вто-
рой по масштабу шок для россий-
ской экономики за последнее десяти-
летие: с начала октября по конец де-
кабря этого года цены на нефть, по-
прежнему главный экспортный то-
вар РФ, снизились более чем на 35%. 
Реакция российского рубля на про-
исходящее — несложно видеть, что 
речь идет о снижении курса пример-
но на 5%, с уровня 65 руб./$ до 68–
69 руб./$,— даже с некоторым техни-
ческим равнодушием описывается 
в одном из текущих бюллетеней Бан-
ка России, в котором ЦБ имеет редкую 
возможность обсуждать динамику 

курса национальной валюты вне ог-
раничений, накладываемых на него 
финально объявленной в 2014 году 
политикой инфляционного таргети-
рования,— «Обзоре рисков финансо-
вого рынка».

Из отдельных наблюдений эконо-
мистов, готовивших обзор, отметим, 
видны несколько неочевидных, хотя 
и достаточно предсказуемых фактов. 
Прежде всего, расчеты ЦБ показыва-
ют «двусторонний» характер стабили-
зации. Моделирование Банком Рос-
сии отклика рубля на положитель-
ные нефтяные шоки в 2003–2018 го-
дах демонстрируют вполне достовер-
ную связь между укреплением рубля 
и позитивными шоками. Однако для 
2013–2018 годов этот эффект малозна-
чим, причем если бы речь шла толь-
ко о воздействии «бюджетного прави-
ла» (с 2016 года), этих результатов по-
лучить бы не удалось. Обратная сторо-
на происходящего в терминах ново-
стей — в России мало кто заметил па-
дение «главной цены в экономике Рос-
сии» на треть за два месяца, поскольку 
примерно такое же число людей заме-
тило и совершенно такой же рост той 
же цены с лета 2017 года по осень 2018 
года. Все, что происходило с рублем 
в эти месяцы (а происходила вялоте-
кущая девальвация — с 57 руб./$ ле-
том 2017 года до почти 70 руб./$ в ав-
густе 2018 года), имело к нефти мини-
мальное отношение — в большей сте-
пени это ожидание санкций.

Итоги декабрьского стресс-теста 
ЦБ по финансовому рынку, кстати, 
достаточно внятно демонстрируют 
масштабы финансовой стабильно-
сти: как и в конце 2016 и 2017 годов, 
Банк России моделировал результаты 
для финсистемы РФ воздействия в те-
чение двухдневного периода по всем 
фининструментам такого же масшта-
ба шоков, как в 2008 и 2014 годах. Ре-
зультат — по состоянию на 3 декабря 
шоки такого масштаба рынку будут 
почти незаметны.

Предфинальное тестирование си-
стемы, между тем, должно начать-
ся 15 января, когда ЦБ выйдет на ры-
нок с регулярными закупками валю-
ты для Минфина (в минимальных 
объемах — слишком низки цены 
на нефть). Впрочем, реально параме-
тры волатильности рубля станут по-
нятны лишь к маю, когда рынок дол-
жен окончательно убедиться, что на-
блюдаемая стабильность — не трюк, 
а физическое свойство системы.

правила  
игры

По данным  
стресс- тестов ЦБ,  
шоки масштаба  
2008 и 2014  годов 
для  нынешней финан-
совой системы РФ 
 будут почти  незаметны

описывает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

К ВИЧ подобрали лекарства 
Производители поделили госзакупки 

Ужесточение конкуренции среди про-
изводителей антиретровирусных пре-
паратов привело к тому, что Минздрав 
смог в 2018 году сэкономить почти 
19% при госзакупках этих лекарств, 
потратив 19,5 млрд руб. Как выяснил 

”
Ъ“, по окончании тендеров позиции 

крупнейшего оператора госзаказа ан-
тиретровирусных препаратов, компа-
нии «Р-фарм», пошатнулись: постав-
щик снизил объем контрактов почти 
на 4 млрд руб., до 8,5 млрд руб. Зато ди-
стрибутор дженериков «Фармасинтез», 
наоборот, увеличил их с 75 млн руб. 
до 2 млрд руб. 

По итогам 2018 года Минздрав заклю-
чил 100 контрактов на поставку препара-
тов против ВИЧ, гепатита В и С и туберку-
леза на сумму около 19,5 млрд руб., подсчи-
тал 

”
Ъ“, изучив материалы госзакупок. Это 

был второй год централизованных закупок 
лекарств против данных заболеваний, так 
как с 2013 по 2016 год соответствующие тен-
деры проводили регионы на собственные 
средства. В 2017 году Минздрав заключил 
122 тендера на 24,6 млрд руб. Исходя из этих 

данных, по итогам текущего года министер-
ство смогло сэкономить 18,7%.

Как и годом ранее, по объему выигранных 
аукционов в 2018 году лидирует «Р-фарм» 
Алексея Репика, которой досталось 29 кон-
трактов на сумму 8,5 млрд руб. Но по сравне-
нию с прошлым годом компания ухудшила 
показатели. Так, год назад «Р-фарм» досталось 
47 контрактов на 12,6 млрд руб. В «Р-фарм» 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили. Снижение объе-

ма госконтрактов компании связано в том 
числе с сокращением денежного объема за-
купок. Так, в 2018 году «Р-фарм» поставила 
препарат лопинавир+ритонавир на 1,2 млрд 
руб., тогда как годом ранее этот показатель 
составлял 5 млрд руб. 

Зато резко нарастил объем заключен-
ных контрактов дистрибутор «Профарм», 
входящий в ГК «Фармасинтез» Викрама Пу-
нии. В 2018 году компания получила 18 кон-
трактов на 2,1 млрд руб. против 11 выигран-
ных аукционов на 75,4 млн руб. годом ранее. 
Из материалов госзакупок следует, что два са-
мых крупных тендера, в которых в 2018 году 
«Профарм» удалось победить (на 676,2 млн 
руб. каждый), были на поставку эфавирен-

за. Годом ранее самые дорогостоящие кон-
тракты на поставку этого лекарства достава-
лись «Космофарм», которая в этом году сокра-
тила общий объем госзакупок с 2 млрд руб. 
до 1,1 млрд руб. Учредитель «Космофарм» 
Игорь Варламов пояснил 

”
Ъ“, что на рынке 

антиретровирусных препаратов конкурен-
ция постоянно ужесточается из-за вывода но-
вых дженериков и в результате аукционы за-
канчиваются по более низким ценам.

Уменьшила сумму контрактов и ГК «Биот-
эк» экс-сенатора Бориса Шпигеля. Так, в 2018 
году она выиграла в трех аукционах на 1 млрд 
руб., тогда как годом ранее ей досталось че-
тыре контракта на 2 млрд руб. Оба раза «Би-
отэк» поставляла препарат дарунавир, 
но в 2018 году Минздрав уменьшил закупки 
этого препарата почти на 1 млрд руб. В ком-
пании не смогли предоставить 

”
Ъ“ оператив-

ный комментарий. 
В 2018 году в сегменте закупок антиретро-

вирусных препаратов появился новых иг-
рок — «ГлаксоСмитКляйн трейдинг», подра-
зделение британской GlaxoSmithKline (GSK), 
выигравшее сразу семь тендеров на 1,2 млрд 
руб. В компании решили участвовать в тенде-

рах напрямую, отказавшись от прежней пра-
ктики по привлечению сторонних дистри-
буторов. Аукционы на два лекарства — мара-
вирок и долутегравир, поставку которых осу-
ществляло подразделение GSK,— в 2018 году 
были объявлены впервые. 

Директор по развитию RNC Pharma Нико-
лай Беспалов отмечает, что государство ока-
зывает давление на производителей, выра-
жающееся в том числе в политике импорто-
замещения, когда большим спросом пользу-
ются более дешевые российские аналоги ин-
новационных лекарств. Кроме этого, по его 
словам, Минздрав меняет подход к госзакуп-
кам, предпочитая проводить меньшее коли-
чество тендеров, но на больший объем при-
обретаемых лекарств. Господин Беспалов 
отмечает, что давление на фармкомпании 
в дальнейшем будет только расти, так как 
в 2019 году должна заработать новая методи-
ка ценообразования, когда стоимость жиз-
ненно необходимых и важнейших лекарст-
венных препаратов, произведенных вне Рос-
сии, не должна превышать их самой низкой 
цены в референтных странах. 

Мария Котова

Накоплениям усложняют перевод
С электронной подписью оказалось не все так просто

Упрощенный перевод пенсионных на-
коплений граждан переносится на не-
сколько месяцев. Правительство вер-
нется к этому вопросу после того, как 
Единый портал госуслуг (ЕПГУ) будет 
доработан для использования упро-
щенной модели. Впрочем, по инфор-
мации 

”
Ъ“, власти вообще не хотят ак-

тивизировать переходную кампанию 
следующего года, поскольку ее резуль-
таты могут негативно повлиять на от-
ношение граждан к системе индивиду-
ального пенсионного капитала (ИПК).

Как стало известно 
”
Ъ“, на состоявшем-

ся в конце прошлой недели совещании 
в правительстве было решено не прини-
мать новые правила перевода пенсионных 
накоплений граждан через ЕПГУ, исполь-
зующие простую электронную подпись. 
Об этом рассказали три участника совеща-
ния и человек, знакомый с его результата-
ми. Тем самым в силе остаются действую-
щие нормы перевода, в которых использу-
ется усиленная квалифицированная элек-
тронная подпись (КЭП). Ранее проект по-
становления об использовании КЭП был 

согласован с представителями экономи-
ческого блока и внесен в правительство 
(см. 

”
Ъ“ от 14 декабря).

• С начала 2019 года подача заявлений 
на смену страховщика будет возможна: 
 через ЕПГУ; при личном визите граждани-
на в отделение ПФР или МФЦ; через такой 
же визит представителя, действующего 
на основании нотариально удостоверенной 
доверенности. Именно через ЕПГУ крупней-
шие игроки рынка собирались наладить при-
ем заявлений граждан.
По словам собеседников 

”
Ъ“, на совеща-

нии против внедрения простой ЭП для пе-
ревода пенсионных выступила ФСБ. Эту по-
зицию поддержало и Министерство цифро-
вого развития, представитель которого за-
явил о необходимости доработки ЕПГУ. По-
мощница вице-премьера Татьяны Голико-
вой Татьяна Савицкая также высказалась 
за сохранение КЭП. Таким образом, в тек-
сте постановления, которое должно всту-
пить в силу с начала года, использование 
простой ЭП для перевода пенсионных на-
коплений не предусмотрено, рассказали 
участники встречи. «Министерство циф-

рового развития еще окончательно не реа-
лизовало функционал наложения простой 
ЭП на заявление, как того требует закон 
об электронной подписи, чтобы ПФР по ней 
мог удостоверять личность и проверять под-
линность подписи, как того требует закон 
об НПФ»,— отмечает один из собеседников 

”
Ъ“. «Было поручение после доработки ЕПГУ 

в течение трех месяцев вернуться к вопро-
су использования простой ЭП»,— уточняет 
другой собеседник.

Впрочем, несколько собеседников 
”
Ъ“ 

говорят, что вопрос о смене формата подпи-
сей скорее лежит не в технической, а в по-
литической плоскости. Главными лоббиста-
ми введения простой ЭП были НПФ Сбер-
банка, «ВТБ Пенсионный фонд» и «ЛУКОЙЛ-
Гарант». Именно они станут бенефициара-
ми введения простой ЭП, наладив легкий 
и быстрый перевод пенсионных накопле-
ний в офисах своих банков. Теряющие кли-
ентскую базу крупные НПФ, не обладаю-
щие сравнимой по масштабам банковской 
сетью, вынуждены будут включиться в гон-
ку с фондами госбанков. Это приведет к ак-
тивизации переходной кампании следую-

щего года, хотя власти, наоборот, старают-
ся ее притормозить (см. 

”
Ъ“ от 21 декабря). 

«История показывает, что наличие простого 
канала дистанционной подачи заявлений 
в ПФР приводит к перекрою рынка, в ре-
зультате которого единственным постра-
давшим оказывается гражданин»,— гово-
рит управляющий директор агентства «Экс-
перт РА» Павел Митрофанов. «Если в следу-
ющем году будет активная переходная кам-
пания, то она будет сопровождаться милли-
ардными потерями при досрочном пере-
ходе (за предшествующие три года гражда-
не уже потеряли 100 млрд руб.— 

”
Ъ“), а так-

же рисками неправомерных переводов гра-
ждан со стороны агентов»,— поясняет один 
из собеседников 

”
Ъ“. По его словам, имен-

но по этой причине власти выступают за за-
медление кампании, чтобы 2020 год — год 
ожидаемого введения системы индивиду-
ального пенсионного капитала — не сопро-
вождался крупными скандалами.

В ЦБ, Минцифре, Минтруде, Минфине 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили. В ПФР воздержа-

лись от комментариев.
Илья Усов

«Системный оператор» (СО, 
 диспетчер энергосистемы) 
дал техническую оценку даль-
нейшего развития нестабиль-
ной зеленой генерации в Рос-
сии с учетом ограничений 
электросетей. По оценке ди-
спетчера, энергорынок без 
 негативных последствий смо-
жет вместить еще до 5 ГВт, изо-
лированные энергосистемы — 
до 400 МВт, а розничные крыш-
ные панели — до 1 ГВт. Но ин-
весторы в зеленую энергетику 
рассчитывают на гораздо боль-
ший объем.

”
Ъ“ ознакомился со сделанны-

ми «Системным оператором» для 
Минэнерго расчетами по объему зе-
леной генерации, который при про-
длении поддержки возобновляе-
мых источников энергии (ВИЭ) не 
деформирует энергорынок. Оцен-
ка была направлена 26 октября Вя-
чеславу Кравченко, тогда зам главы 
Минэнерго.

• До 2024 года поддержка ВИЭ 
идет за счет повышенных выплат 
с оптового энергорынка: ДПМ ВИЭ 
гарантируют возврат инвести-
ций за 15 лет и позволят постро-
ить до 5,5 ГВт. Инвесторы в ВИЭ 
настаивают на продолжении: гла-
ва УК «Роснано» Анатолий Чубайс 
говорил о необходимости как мини-
мум еще 10 ГВт.
В СО пояснили, что увеличение 

доли ВИЭ требует новых техниче-
ских требований к оборудованию и 
технологической защите, которые 
повлияют на энергорежим и мини-
мизируют негативное влияние не-

стабильной генерации. Диспетчер 
считает, что с рыночных позиций 
при определении предельных объе-
мов ВИЭ нужно ориентироваться на 
замещение выработки наименее эф-
фективных ТЭС: так эффект от под-
держки ВИЭ будет максимален. Но 
пока СО прогнозирует, что ВИЭ бу-
дут вытеснять более дешевую выра-
ботку — вплоть до новых парогазо-

вых установок, введенных по обяза-
тельным инвестконтрактам (ДПМ — 
договора на поставку мощности).

Для первой программы поддер-
жки ВИЭ в 2014–2023 годах требо-
ваний у СО не было, и станции раз-
мещают чаще на юге — в регионах 
с высокой инсоляцией, транспорт-
ной доступностью, но с низкой про-
пускной способностью сетей. При 

продлении поддержки СО предла-
гает в районах с сетевыми ограни-
чениями не вводить больших объе-
мов. Предельный объем ВИЭ, пола-
гает СО, нужно считать равным гра-
ничным значениям включенной 
мощности: так выработка даже при 
полной нагрузке будет минимально 
вытеснять дешевые ТЭС. При стои-
мости производства в 1,2 тыс. руб. за 
МВт•ч предельный объем ВИЭ в ЕЭС 
России составит 3,2 ГВт, при цене 
1 тыс. руб. за МВт•ч — 5 ГВт.

Дальше нужно учитывать и изо-
лированные районы, где дизель-
ные электростанции (ДЭС) можно 
комбинировать с солнечными пане-
лями или ветряками для экономии 
топлива. Для систем без накопите-
лей энергии ВИЭ могут составлять 
до 20% от мощности ДЭС, с система-
ми накопления — до 50%. Здесь ВИЭ 
уже эффективны: тарифы в райо-
нах Якутии в 2018 году на уровне по-
рядка 60 руб. за кВт•ч и выше (в селе 
Тинная — 230,84 руб. за кВт•ч, в Суч-
чино — 611,52 руб. за кВт•ч). Но для 
массового прихода ВИЭ на период 
возврата инвестиций нужно сохра-
нить за инвестором часть средств от 
экономии топлива на ДЭС. Объем 
ВИЭ в изолированных зонах может 
достигать 400 МВт.

Массовая реализация рознич-
ных проектов (например, в сред-
ней полосе крышная СЭС на 5 кв. м 
и 5 кВт с коэффициентом исполь-
зования мощности 14%) экономи-
чески эффективна при себестоимо-
сти 8–20 руб. за кВт•ч (за счет суб-
сидирования или роста тарифов), 
полагает СО. При установке крыш-

ных СЭС на 1 кВт в детских садах 
(48,6 тыс.), школах (42 тыс.) и поли-
клиниках (19 тыс.) возможен устой-
чивый спрос около 1 ГВт. В Минэнер-
го на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

В Ассоциации предприятий сол-
нечной энергетики сослались на 
мировой опыт: при грамотном тех-
регулировании и управлении ВИЭ 
возможна интеграция в систему 
10–20% зеленой генерации без зна-
чительных ограничений. «Плани-
руемый в РФ объем ВИЭ сравни-
тельно небольшой, при грамотном 
управлении ограничения не возни-
кают»,— считают в ассоциации, до-
бавляя, что выработка адекватных 
рекомендаций по распределению 
ВИЭ по регионам с учетом возмож-
ностей сетей и потенциала ВИЭ спо-
собствует постепенной адаптации 
энергосистемы.

Партнер практики «Электроэ-
нергетика» Vygon Consulting Алек-
сей Жихарев считает, что перемен-
ные затраты ТЭС, учтенные в опто-
вой цене электроэнергии, имеют 
мало общего с полной себестоимо-
стью энергии — оплата мощности 
может превышать 50%, а с учетом 
программы модернизации ТЭС в 
1 трлн руб. разрыв показателя с ре-
альностью будет больше. Он согла-
сен, что в отдельных районах выра-
ботка ВИЭ превышает 20% спроса и 
анализ последствий их интеграции 
назрел. Господин Жихарев считает, 
что новые требования не должны 
отразиться на текущих инвестици-
ях в ВИЭ (до 2024 года составят более 
700 млрд руб.).

Татьяна Дятел
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Энергорынку указали «зеленый потолок»
Рассчитан предел для солнечной и ветровой энергетики
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банкирам не удалось добиться 
от ЦБ разъяснений по спорным 
моментам недавно появившей-
ся у них обязанности останов-
ки подозрительных операций 
до получения согласия клиента. 
Регулятор оставил порядок ин-
формирования, запроса клиента 
и форму ответа, а также иные 
моменты на усмотрение банков, 
предоставив урегулировать все 
нюансы договором. По мнению 
юристов, такая вольность чрева-
та возникновением множества 
спорных ситуаций, которые 
в итоге придется урегулировать 
в суде, что добавит проблем 
и банкам, и клиентам.

Ассоциация банков России (АБР) 
опубликовала ответ ЦБ на вопросы, 
касающиеся их обязанности останав-
ливать трансакции клиентов при по-
дозрениях в их несанкционирован-
ном характере. Такая обязанность воз-
никла в связи с поправками к закону 
«О национальной платежной систе-
ме», которые вступили в силу 26 сен-
тября 2018 года. Однако формулиров-
ки в законе оказались весьма некон-
кретными, допускающими двоякое 
толкование. В итоге банки написали 
ЦБ письмо со списком из более 40 во-
просов с просьбой дать разъяснения, 
в отдельных случаях даже просили 
урегулировать порядок действий на 
уровне нормативного акта. Но Банк 
России, по сути, уклонился от ответа, 
напомнив о свободе договора банка с 
клиентом или просто процитировав 
нормы закона.

В результате открытыми остались 
вопросы взаимодействия банка—от-
правителя денежных средств и кли-
ента в случаях выявления кредитной 
организацией сомнительной опера-
ции. В частности, по закону при выяв-
лении попытки хищения клиент-
ских средств банк обязан приостано-
вить операцию на два дня, незамедли-
тельно уведомить клиента об этом и 
после получения подтверждения про-
вести трансакцию (или не прово-
дить). Но как именно информировать 
клиента и в какой форме должно 
быть получено его согласие или отказ 
от проведения операции, закон не 
разъясняет, а вариантов много.

В ситуации взаимодействия бан-
ка—получателя средств и клиента 
проблемы еще серьезнее. Банк-полу-
чатель может задержать сомнитель-
ные средства на счете на пять дней, в 
течение которых клиент должен 
предъявить подтверждающие легаль-
ность денег документы. О каких 

именно документах идет речь и в ка-
ком виде их нужно представить, за-
кон не разъясняет, не говоря уже о 
том, как проверить подлинность 
представленных документов.

Получить ответы банкиры надея-
лись от ЦБ. «Формулировки закона 
весьма неоднозначны, вопросы по 
трактовке тех или иных положений 
возникают постоянно»,— отмечает ди-
ректор управления информационной 
безопасности ОТП-банка Сергей Чер-
нокозинский. «Жесткого регламенти-
рования нормативным актом ЦБ отно-
шений банка и клиента в сфере при-
менения закона 167-ФЗ не нужно, так 
как сложно предусмотреть все ситуа-
ции,— уверен глава совета АБР Анато-
лий Аксаков.— В то же время по слож-
ным моментам необходимы разъяс-
нительные письма ЦБ с рекомендаци-
ями, которые очень помогут рынку».

Уверены в необходимости более 
четкого регулирования и юристы. 
«Проблема в том, что по ряду вопро-
сов ЦБ просто не дает разъяснений,— 
отмечает управляющий партнер УК 

”
Право и бизнес“ Александр Пахо-

мов.— Например, как быть, если кли-
ент сначала сам подтвердил опера-
цию, а после назвал ее хищением?» 
При отсутствии четкой позиции ЦБ 
банки могут действовать по-разному 
в одной ситуации, что недопустимо, 
указывает эксперт.

Банк России принимает на себя 
ключевую роль в вопросах антифро-
да, но при этом вопросы оформления 
взаимодействия банков и клиентов 
оставляет на усмотрение сторон, рас-
суждает партнер юридического бюро 
«Замоскворечье» Дмитрий Шевченко. 
По мнению эксперта, это несет серь-
езные риски. «Например, банк в дого-
воре пропишет устную форму под-
тверждения клиента на проведение 
операции, и в случае хищения недо-
бросовестный банк может сказать: 
клиент операцию подтвердил, а зна-
чит, банк ни за что не отвечает, даже 
если это было в действительности не 
так,— отмечает он.— Банк России 
должен дать по этому поводу более 
емкие рекомендации».

Если ЦБ не установит четкие регу-
ляторные правила, то велик риск, что 
и в договоре банки не пропишут все 
нюансы, отмечает глава коллегии ад-
вокатов «Старинский, Корчаго и парт-
неры» Евгений Корчаго. И тогда, пре-
достерегает он, уже судам «по-живо-
му» нужно будет устанавливать нор-
мы и правила для взаимодействия 
банка и клиента в рамках 167-ФЗ.

Вероника Горячева

Банкам и клиентам 
придется 
договориться
ЦБ оставил рынок без рекомендаций 
по приостановке операций

Банк России поддерживает 
идею объединения Связь-банка 
с Промсвязьбанком, но не дос-
тиг договоренности о конверта-
ции в субординированные обя-
зательства долгов Внешэконо-
мбанка (ВЭБ) в размере более 
200 млрд руб., которые он полу-
чил на финансовое оздоровле-
ние Связь-банка и «Глобэкса». 
Кроме того, ВЭБу до передачи 
Связь-банка Промсвязьбанку 
предстоит избавить банк от про-
блемных активов, объем кото-
рых пока не определен. Экспер-
ты полагают, что ЦБ в принци-
пиальном вопросе конвертации 
долга ВЭБа беспокоит вопрос 
возвратности средств.

Глава ВЭБа Игорь Шувалов в пятни-
цу сообщил, что передачу Связь-бан-
ка, объединенного недавно с банком 
«Глобэкс», Промсвязьбанку концепту-
ально поддержал премьер-министр 
Дмитрий Медведев. Однако оконча-
тельное решение, по его словам, еще 
не принято. Впрочем, по информа-
ции 

”
Ъ“, эту идею поддерживают не 

только в Минфине, но и в ЦБ. 
С соответствующим предложени-

ем ВЭБ обратился в Банк России около 
месяца назад. По словам собеседника 

”
Ъ“, открытым остается вопрос схе-

мы, по которой сделка будет реализо-
вана. Регулятору близка идея, при ко-
торой Внешэкономбанк передал бы 
Связь-банк Росимуществу, а прави-

тельство, в свою очередь, приняло бы 
решение о реорганизации банка в 
форме присоединения к Промсвязь-
банку, владельцем которого также яв-
ляется Росимущество. 

• Внешэкономбанк в кризис 2008–
2009 годов получил Связь-банк 
и « Глобэкс» на санацию. В 2016 году, 
 согласно новой стратегии госкорпо-
рации, от этих банков было решено 
избавиться. Однако двухлетний по-
иск покупателя не увенчался успехом. 

Правление ВЭБа отказалось от идеи 
продажи дочерних структур и в кон-
це ноября 2018 года объединило две 
кредитные организации под эгидой 
Связь-банка.
При этом, по словам другого собе-

седника, Промсвязьбанк должен по-
лучить от Внешэкономбанка «чи-
стый» банк. Сейчас представители 
Промсвязьбанка обсуждают с руко-
водством госкорпорации объем про-
блемных активов, которые она долж-
на будет вывести из банка перед его 
передачей. Окончательно он будет 
определен до конца года либо в нача-
ле следующего, добавляет источник 

”
Ъ“. Сам ВЭБ должен будет избавиться 

от полученных от Связь-банка токсич-
ных активов в течение следующих 
двух-трех лет.

Филиальные сети Промсвязьбан-
ка (298 точек присутствия) и Связь-
банка (130 с учетом сети «Глобэкса») 
комплиментарны, что после объеди-
нения позволит, с одной стороны, на-
растить Промсвязьбанку присутствие 
в отдельных регионах (например, в 
Курской области, Ставропольском 
крае, Северной Осетии), с другой — 
сократить филиалы в ряде регионов, 
чтобы снизить издержки. 

Основным вопросом остается судь-
ба долга в размере 212,64 млрд руб., 
который Банк России выдал Внешэко-
номбанку в виде депозита на оздоров-
ление Связь-банка и «Глобэкса». В сере-
дине 2014 года этот долг сменил фор-

му: тогда Внешэкономбанк выпустил 
в пользу ЦБ семилетние облигации на 
аналогичную сумму со ставкой 2% го-
довых. ВЭБ рассчитывает, что ЦБ со-
гласится конвертировать этот долг в 
субординированный кредит, кото-
рый госкорпорация сможет учиты-
вать в своем капитале. Однако источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к ЦБ, пояснил, что 

соответствующее решение не приня-
то, вопрос остается дискуссионным. 
Собеседник, близкий к Минфину, так-
же подтвердил, что вопрос не урегули-
рован, но «является решаемым». 

Конвертация облигаций в субор-
динированный кредит выгодна для 
Внешэкономбанка, так как позволяет 
увеличить достаточность капитала го-
скорпорации на несколько процент-
ных пунктов, считает аналитик «Алор 
Брокер» Алексей Антонов. «Каких-ли-
бо препятствий для этого у ЦБ быть не 
должно — поясняет господин Анто-
нов.— Возможно, проблема заключа-
ется в том, что этот суборд ВЭБ предла-
гает сделать бессрочным, в отличие от 
облигаций, срок которых подходит к 
концу через несколько лет. То есть ЦБ 
беспокоит возвратность средств».

В ВЭБе 
”
Ъ“ сообщили, что в данный 

момент ведется подготовительная ра-
бота совместно с ЦБ и Минфином по 
вопросу передачи Связь-банка. В ЦБ 
отказались от комментариев. Полу-
чить комментарии Минфина 

”
Ъ“ в 

воскресенье не удалось.
Виталий Солдатских

ВЭБу не отвязаться от ЦБ
Передачу Связь-банка Промсвязьбанку осложняет долг перед регулятором

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦБ опасается излишне быстро-
го роста необеспеченного кре-
дитования и требует от банков 
дополнительного капитала 
при выдаче таких ссуд. Регуля-
тор уже пытался решить про-
блему, как и сейчас, через по-
вышение надбавки к коэффи-
циентам риска по потребитель-
ским кредитам, но по мягкому 
сценарию. Теперь эксперты 
ждут роста ставок по кредитам 
и снижения их доступности 
для граждан.

Повышение надбавок к коэффи-
циентам риска по потребкредитам 
будет распространяться на креди-
ты, выданные после 1 апреля 2019 
года, с полной стоимостью кредита 
от 10% до 30% и составит 30 процент-
ных пунктов (п. п), сообщил ЦБ 21 
декабря. «Повышение обусловлено 
необходимостью предотвращения 
чрезмерного роста долговой нагруз-
ки населения и повышения устой-
чивости банков к потенциальным 
системным рискам на рынке необе-
спеченного потребительского кре-
дитования»,— подчеркнули в Бан-
ке  России.

По данным ЦБ, к 1 ноября при-
рост ссудной задолженности в сег-
менте необеспеченного потребкре-
дитования за 12 месяцев составил 
21,5%. При этом темпы роста в годо-
вом выражении за август—октябрь 
2018 года составили 24,4%. «Текущие 

темпы роста, превышающие рост до-
ходов населения в номинальном вы-
ражении, на фоне замедления сни-
жения полной стоимости потреби-
тельских кредитов приводят к росту 
долговой нагрузки населения»,— 
указывают в ЦБ. Отношение плано-
вых платежей по кредитам физлиц к 
доходам населения увеличилось за 
год на 0,8 п. п., до 8,4%, на 1 октября. 
Регулятор опасается, что при сохра-
нении текущих темпов роста долго-
вая нагрузка населения в течение 
следующего года может превысить 
максимальный уровень — 9%,— на-
блюдавшийся в 2014 году.

В июле для охлаждения рынка по-
требкредитования ЦБ уже повышал 
надбавки к коэффициентам риска 
для кредитов, выдаваемых с 1 сен-
тября. Тогда повышение прошло по 
смягченному сценарию и составило 
20–50 п. п. (см. 

”
Ъ“ от 23 июля). Одна-

ко этого оказалось недостаточно. Но-
вая мера, по мнению экспертов, ока-
жется более действенной. По словам 
директора по развитию бизнеса «БКС 
Премьер» Антона Граборова, сейчас 
большинство предложений банков 
по кредитам наличными находит-
ся в рамках, указанных регулято-
ром,— 10–30% годовых. Повышение 
коэффициентов риска банки зало-
жат в стоимость кредитов, в результа-
те сократится число заемщиков, спо-
собных получить и обслуживать их, 
 добавляет он.

Впрочем, участники рынка уве-
рены, что большинству банков хва-
тит капитала, чтобы остаться в по-
требкредитовании. «Данное повы-
шение приведет к увеличению дав-
ления на капитал, особенно критич-
но это будет для банков, специали-
зирующихся на розничном бизнесе, 
поскольку нельзя перелоцировать 
часть капитала из корпоративного 
бизнеса под розницу»,— говорит на-
чальник отдела портфельного риск-
анализа розничного бизнеса Альфа-
банка Сергей Турищев. Однако, по 
его мнению, мера затронет прежде 
всего небольшие банки, а крупные 
игроки с достаточным запасом ка-
питала снизят объем выдаваемых 
ссуд незначительно.

В то же время, добавляет зампред 
правления ОТП-банка Сергей Капус-
тин, при снижении темпов роста 
портфеля потребкредитов банки 
должны будут найти новое примене-
ние средствам, которые они плани-
ровали направить на необеспечен-
ные розничные кредиты, причем с 
точки зрения доходности альтерна-
тиву будет найти сложно. По мнению 
управляющего партнера экспертной 
группы Veta Ильи Жарского, банки, 
привыкшие к высоким прибылям, 
могут предложить клиентам разные 
схемы с приобретением дополни-
тельных продуктов банка в качестве 
обеспечительной меры по кредиту.

Светлана Самусева

Кредиты удалят от потребителей
Банк России пытается сдержать рост рынка

«Роснефть», которая в этом году, 
вероятно, снизит инвестиции, 
объявила о рекордных планах 
по капзатратам. В 2019–2020 го-
дах нефтекомпания вложит 
в проекты по 1,2–1,3 трлн руб. 
в год — в основном в разработку 
месторождений, в том числе но-
вых. Впрочем, прогнозы компа-
нии по CAPEX часто затем сни-
жаются. Эксперты считают, что 
«Роснефть» не учитывает в про-
гнозе продление сделки ОПЕК+ 
по ограничению добычи после 
второго квартала 2019 года.

«Роснефть» объявила, что ее капза-
траты могут составить рекордные 
1,2–1,3 трлн руб. в год в ближайшие 
два года в связи с «реализацией ре-
сурсного потенциала и плановым за-
пуском крупных новых проектов». В 
качестве целевого уровня CAPEX на 
2018 год первый вице-президент 
«Роснефти» Павел Федоров в ноябре 
называл 900 млрд руб. (922 млрд руб. 
в 2017 году), на 2019 год планировал-
ся рост на 20–25% за счет роста вложе-
ний в добычные проекты, то есть те-
перь прогноз почти на 100–200 млрд 
руб. выше. С чем связан сильный 
рост инвестпрограммы, в компании 
не поясняют.

В последние два года нефтекомпа-
нии корректировали планы по вво-
ду месторождений в соответствие со 

сделкой ОПЕК+ по сокращению добы-
чи. «Роснефть» сообщала в конце 2017 
года, что из-за продления сделки мо-
жет отложить ввод Русского и Юруб-
чено-Тохомского месторождений. Ле-
том РФ начала постепенно выходить 
из сделки, наращивая добычу, но в на-
чале декабря ОПЕК+ заключила новое 
соглашение по снижению добычи на 
1,2 млн баррелей в сутки (б/с), доля 
РФ — 228 тыс. б/с. По оценкам Vygon 
Consulting, в условиях ОПЕК+ россий-
ская добыча в 2019 году сохранится на 
уровне 2018 года — 555 млн тонн.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с плана-

ми компании, поясняет, что инвес-
тпрограмма «Роснефти» всегда оказы-
вается ниже анонса. В начале 2017 го-
да, когда действовала сделка ОПЕК+, 
«Роснефть» обещала инвестировать в 
2018 и 2019 годах 1,1 трлн и 1,3 трлн 
руб. соответственно. Традиционно 
«Роснефть» львиную долю капзатрат 
направляет в добычу — более 85% в 
2017 году. Так, компания — крупней-
ший нефтепереработчик РФ, но мед-
леннее других исполняет обязатель-
ства по модернизации НПЗ (см. 

”
Ъ“ от 

29 мая) и о существенном росте инве-
стиций в заводы не сообщала. Более 
того в 2019 году начнется завершение 
налогового маневра, которое еще 
больше снизит рентабельность НПЗ с 
высоким выходом темных нефтепро-
дуктов. Также «Роснефть» в ближай-

шие два года направит до $2 млрд на 
обратный выкуп своих акций.

У «Роснефти» на 2019 год дейст-
вительно серьезная инвестпрограм-
ма, говорит Александр Корнилов из 
«Атона», помимо крупных проектов 
в добыче у компании большой на-
бор НПЗ, которые нуждаются в мо-
дернизации. Вероятно, такая инвес-
тпрограмма пока базируется на сдел-
ке ОПЕК+, действующей до первого 
полугодия 2019 года, рассуждает он, 
если ее продлят, то, вероятно, ком-
пания скорректирует планы инвес-
тиций из-за переноса вводов отдель-
ных проектов. Из-за сделки компа-
ния не смогла в срок ввести ряд грин-
филдов и, судя по всему, заложила 
их реализацию на 2019 год, отмеча-
ет эксперт, речь может идти, напри-
мер, о Русском месторождении. По 
его словам, «Роснефти» необходи-
мо вкладываться в Среднеботуобин-
ское, Куюмбинское месторождения, 
с обустройством новых месторожде-
ний поддерживать добычу на Ван-
корском кластере и удерживать пол-
ку на месторождениях «Юганскнеф-
тегаза». Господин Корнилов также по-
лагает, что существенные вложения 
будут направлены на газовые проек-
ты, в частности «Роспан»: «Роснефть» 
к 2022 году хотела добывать 100 млрд 
кубометров газа в год.

Дмитрий Козлов

«Роснефть» обещает щедрость
Компания нарастит инвестиции  
до 1,3 трлн рублей

Мы считаем справедливым 
при передаче этого актива 

правительству 
договориться  

о новых условиях  
по ранее выданному кредиту, 
для того чтобы эта сумма 

была справедливым образом 
учтена в капитале ВЭБа

— Игорь Шувалов,
глава Внешэкономбанка,  

21 декабря

Ц И Т А Т А

Движение средств в российских 
фондах лишь в первом полугодии бы-
ло в общем тренде развивающихся 
рынков. По оценкам 

”
Ъ“, за неполные 

12 месяцев фонды, ориентирован-
ные на emerging markets, привлекли 
более $50 млрд, что на $12 млрд мень-
ше поступлений 2017 года. Из стран 
БРИК наибольший приток зафикси-
ровали фонды Китая —$31 млрд, еще 
свыше $500 млн поступило в фонды 
Бразилии. Отток зафиксировали 
только фонды Индии, из которых за 
год было выведено почти $3,5 млрд.

Аномальное поведение инвесто-
ров на российском рынке вызвано 
геополитическим фоном вокруг 
страны. В конце января Минфин 
США опубликовал «кремлевский 
список», в который вошли россий-
ские чиновники и крупные бизнес-
мены. В апреле Белый дом ввел санк-
ции в отношении лиц из этого спи-
ска и их компаний. В августе сенато-
ры внесли в Конгресс США законо-
проект о новых антироссийских 
санкциях, с дополнительными огра-
ничениями выступил Госдеп страны. 
«Санкции против 

”
Русала“ и ряда дру-

гих компаний в апреле и угроза санк-
ций против госбанков обрушили 
российские акции, а риск новых ог-
раничений отпугивал возможных 
инвесторов»,— говорит партнер FP 
Wealth Solutions Алексей Дебелов.

В последние месяцы года песси-
мизма инвесторам добавили цены 
на нефть. По данным Reuters, в пят-
ницу стоимость североморской неф-
ти опускалась до отметки $53 за бар-
рель, что на 10% ниже закрытия пред-
шествующей недели и на 37% — зна-
чений начала октября. По словам 
аналитиков, инвесторы долгое вре-
мя спокойно относились к движе-
нию нефтяных цен. Однако после то-
го, как были пробиты уровни $60 и 

$55 за баррель, этот фактор стал до-
минировать на рынке.

Впрочем, несмотря на бегство 
иностранных инвесторов, фондо-
вые индикаторы российского рын-
ка акций оказались в числе лучших. 
Индекс Московской биржи, рассчи-
тываемый в рублях, прибавил более 
11%, долларовый индекс РТС сни-
зился лишь на 7%. Большинство дру-
гих фондовых индексов развиваю-
щихся стран потеряли с начала года 
10–28%. Европейские индексы сни-
зились за это же время на 16–20%, а 
американские индексы опустились 
в пределах 8%.

Устойчивость российского рынка 
акций связана с высоким спросом со 
стороны внутренних частных инвес-
торов. По данным Investfunds, за 11 
месяцев текущего года в ПИФы ак-
ций и смешанных инвестиций по-
ступило почти 30 млрд руб.— рекорд-
ный объем за всю историю фондов 
данных категорий. Существенно вы-
росли вложения в акции и со сторо-
ны состоятельных россиян. По дан-
ным аналитического агентства Frank 
RG, за минувший год объем вложе-
ний граждан в акции достиг 560 мл-
рд руб. «Судя по статистике привлече-

ния в паевые фонды, в 2018 году роз-
ничный инвестор переключился с 
облигаций на акции, видя большую 
доходность в дивидендах. Это обес-
печило устойчивость нашего рын-
ка»,— отмечает заместитель генди-
ректора УК ТФГ Равиль Юсипов.

Впрочем, участники рынка сомне-
ваются в сохранении высоких тем-
пов привлечения в фонды акций. По 
словам Равиля Юсипова, девальва-
ция рубля может помочь немного ру-
блевым ценам на акции, но не смо-
жет определять поведение цен при 
росте ВВП всего на 1% и росте инфля-
ции свыше 5%. Поэтому участники 
рынка рассчитывают на возвраще-
ние хотя бы части внешних инвесто-
ров, которые будут ориентироваться 
на фундаментальные показатели 
рынка. По словам управляющего ди-
ректора «Сбербанк Управление акти-
вами» Евгения Линчика, российский 
рынок по-прежнему недооценен по 
сравнению со своими аналогами, и 
возможное восстановление цен на 
нефть, а также позитивные измене-
ния в экономике или геополитике 
будут благожелательно восприняты 
инвесторами.

Виталий Гайдаев

Инвесторов импортозаместили

$330 млн
составил отток средств 
иностранных инвесто-
ров из российских  
фондов за последние 
три недели

с1
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно 
”
Ъ“, основ-

ной владелец автоконцерна 
«Соллерс» Вадим Швецов, а так-
же акционеры железнодорожно-
го оператора Globaltrans Конс-
тантин Николаев, Никита Ми-
шин и Сергей Мальцев в ноябре 
создали «Новую логистическую» 
компанию. Компания будет ока-
зывать услуги комплексной ло-
гистики — 4PL, работать в сфере 
планирования и организации 
перевозок в разных видах тран-
спорта для широкого круга кли-
ентов. У Вадима Швецова уже 
есть логистическая компания 
«Лорус», которая работает по 4PL, 
но, как считают собеседники 

”
Ъ“, 

«Новая логистическая» должна 
закрыть дополнительные по-
требности по контейнерным 
 перевозкам.

О том, что на транспортном рынке 
может появиться новый игрок с акци-
онерами, близкими к автоконцерну 
«Соллерс» и некоторым акционерам 
Globaltrans, 

”
Ъ“ рассказали источни-

ки на рынке. Как следует из СПАРК, 13 
ноября в Москве зарегистрировано 
ООО «Новая логистическая» (НЛ) с 
уставным капиталом 1,8 млрд руб., ос-
новной вид деятельности — железно-
дорожный транспорт, грузоперевоз-

ки. Гендиректор ООО — Николай Со-
болев, первый заместитель гендирек-
тора «Соллерс» и глава логистической 
компании «Лорус», принадлежащей 
владельцу «Соллерс» Вадиму Швецову.

Совладельцами ООО НЛ (по 25%) 
значатся ООО «Эрфикс» и кипрские 
Matissen Hill Ltd, Waterose Investments 
Ltd и Side Pears Holdings Ltd. «Эрфикс» 
принадлежит гендиректору «Сол-
лерс» Вадиму Швецову, через него он 
владеет 68,91% автоконцерна. Дирек-
тором Matissen Hill является Юрий 
Исаев, замещающий в совете дирек-
торов Globaltrans совладельца компа-
нии Сергея Мальцева. Waterose 
Investments является, в частности, уч-
редителем ООО «Торгсервис», которое 
в 2013 году приобрело лицензию на 
участок Мокроозерный в Воронеж-
ской области с небольшими ресурса-
ми нефти. Также Waterose Investments 
дольщик ООО «Псковнефть-Терми-
нал», где кипрская компания, Side 
Pears и ИК «Тулома» совладельца 
Globaltrans Андрея Филатова владеют 
по 31,2%. Side Pears часто выступает со-
инвестором «Туломы», в том числе в 
ХК «Южуголь», ХК «Пушкин», ИСК 
«Финист» и других активах.

Андрей Филатов (владеет 11,5% 
Globaltrans) заявил 

”
Ъ“, что не явля-

ется акционером «Новой логистиче-

ской» и не имеет к ней никакого от-
ношения. В «Туломе» также сообщи-
ли 

”
Ъ“, что ИК и ее основатель не 

имеют отношения к данному проек-
ту. В Globaltrans 

”
Ъ“ подтвердили, 

что в числе создателей НЛ Констан-
тин Николаев (11,2% Globaltrans), Ни-
кита Мишин (11,5%) и Сергей Маль-
цев (4,7%). В «Соллерс» отказались от 
комментариев.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с деталя-

ми проекта НЛ, говорит, что основное 
направление деятельности — услуги 
комплексной логистики по формуле 
4PL. Новая компания будет работать в 
сфере планирования и организации 
перевозок с привлечением различ-
ных видов транспорта, поясняет собе-
седник. По его словам, основной ак-
цент будет сделан на проектировании 
полных транспортных цепочек в ин-
тересах широкого круга клиентов. 
Компания не исключает приобрете-
ния материальных активов, но один 
из ключевых акцентов сделан на раз-
работке собственных IT-сервисов, за-
ключает он. Другие собеседники 

”
Ъ“ 

на рынке рассказывали, что в планах 
у ООО НЛ было приобрести или взять 
в лизинг 700 фитинговых платформ 
для перевозки контейнеров.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, напоминает, что у Вадима Шве-

цова уже есть «Лорус», которая работа-
ет по 4PL, а НЛ должна закрыть допол-
нительные потребности в контей-
нерных перевозках. Бизнес-план 
компании еще не согласован, указы-
вает собеседник 

”
Ъ“, и поэтому о по-

купке платформ пока речи идти не 
может, такие обсуждения в виде офи-
циальных запросов не велись. Источ-
ники 

”
Ъ“ на рынке уверены, что но-

вый бизнес никак не будет пересе-
каться с Globaltrans.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что грузовла-
дельцы в условиях усложнения муль-
тимодальных логистических схем и 
высокого уровня волатильности 
транспортных расходов заинтересо-
ваны в привлечении квалифициро-
ванных 4PL-подрядчиков. Даже с уче-
том наличия «Лоруса» создание новой 
компании с идеологией стартапа 
вполне логично, уверен эксперт. Ско-
рее всего, у компании будет другой 
функционал, рассуждает он, при этом 
структура капитала НЛ позволяет рас-
пределить риски и привнести компе-
тенции в развитие операторского биз-
неса, а также промышленной и муль-
тимодальной логистики.

Анастасия Веденеева,  
Ольга Никитина,  
Наталья Скорлыгина

В грузоперевозках появился новый игрок
Акционеры «Соллерс» и Globaltrans займутся логистикой

Авиакомпания Utair просрочи-
ла выплату банкам процентов 
по синдицированному семилет-
нему кредиту и направит сред-
ства на расчеты с поставщика-
ми. Компания просит банки 
 отложить выплаты до лета 2019 
года, но часть кредиторов не го-
товы ждать. Эксперты полага-
ют, что до принятия правитель-
ством в начале 2019 года реше-
ния о господдержке авиаотра-
сли банки, скорее всего, не ста-
нут взыскивать задолженность.

Utair, пятый перевозчик в России 
(пассажиропоток в январе—октя-
бре вырос на 5,3%, до 6,44 млн чело-
век), впервые после реструктуриза-
ции долга 2015 года допустила прос-
рочку по расчетам с банками-креди-
торами. 21 декабря компания сооб-
щила, что «предусмотрела останов-
ку выплат по семилетним кредитам 
в декабре и аккумулирует ресурсы 
для исполнения процентных расхо-
дов в прибыльном летнем перио-
де». Проценты по 12-летнему креди-
ту выплачены в полном объеме, ут-
верждает Utair.

Как отметил гендиректор Utair 
Андрей Мартиросов, авиакомпания 
«учла неблагоприятный экономиче-
ский прогноз для отрасли» и будет в 
первую очередь «осуществлять пла-
тежи по операционной деятельнос-
ти, обеспечению безопасности поле-
тов» (оплата топлива, аэропортовых 
сборов, за техобслуживание и вы-
плата зарплат). В Utair проигнориро-
вали вопросы 

”
Ъ“.

Авиакомпания уже находилась 
на грани банкротства в 2015 году. 
Тогда поддержку ей оказал основной 
собственник — «Сургутнефтегаз», 
контролирующий 50,11% компании 
через НПФ «Пенсионный выбор». В 
ноябре 2015 года Utair получила два 
синдицированных кредита от 11 
банков, агентом выступил Сбербанк. 
Первый предоставлен на семь лет на 
18,9 млрд руб., второй — на 12 лет на 
23,7 млрд руб. Тело первого кредита 
сейчас погашено до 15,4 млрд руб. В 
тот же период компанию отдельно 
прокредитовал Сбербанк, выдав 
17,4 млрд руб. на семь лет.

В 2017 году Utair показала чистую 
прибыль по РСБУ в 2,4 млрд руб. 
при выручке в 75,8 млрд руб., но за 
три квартала 2018 года ушла в убы-
ток на 1,9 млрд руб. при выручке в 
45,4 млрд руб. Убыток по МСФО за 
первое полугодие 2018 года — 
5,2 млрд руб. при выручке в 36 млрд 
руб. В компании говорят, что ухуд-
шение связано с ростом цен на керо-
син. За девять месяцев 2017 года то-
пливо заняло 25,7% в себестоимости 
Utair, в январе—сентябре 2018 года 
эта доля выросла до 30,1%.

На прошлой неделе Utair допу-
стила дефолт после длительных пе-
реговоров с кредиторами, в кото-
рых, по данным 

”
Ъ“, участвовали 

Минтранс и Росавиация (совещание 
прошло в Минтрансе 18 декабря). 
Авиакомпания просила перенести 
выплату процентов по синдициро-
ванным кредитам с 20 декабря на 20 
июня 2019 года — на высокий лет-
ний сезон, когда резко растет выруч-
ка. Utair также призывала банки от-
казаться от безакцептного списания 
денег с ее счетов и взыскания иму-
щества и обещала утвердить обнов-

ленную финансовую модель в фев-
рале, после чего начать переговоры 
о реструктуризации долга.

По словам источников 
”
Ъ“, зна-

комых с ходом переговоров, на это 
готовы были Сбербанк и Москов-
ский кредитный банк, сомневались 
в целесообразности переноса плате-
жей «Открытие» и АКБ «Россия». На 
совещании авиавласти предлагали 
банкам перенести выплату процен-
тов хотя бы на 30 апреля, говоря о 
том, что Utair летает более чем по 50 
региональным маршрутам, где нет 
других перевозчиков. В 2019 году 
Росавиация выделит компании око-
ло 1 млрд руб. субсидий на регио-
нальные перевозки.

Но часть кредиторов отказались от 
переноса. В банке «Траст» заявили, 
что не получили удовлетворитель-
ных ответов на вопросы о причинах 
дефолта и о возможности Utair урегу-
лировать ситуацию. «Диалог строится 
сложно. Мы ждем от компании более 
кооперативного поведения, готовно-
сти к компромиссному решению, 
особенно в отношении крупных кре-
диторов»,— говорят в «Трасте».

В Минтрансе утверждают, что с 
основными банками соглашение о 
переносе выплат на полгода достиг-
нуто. «Финансовое положение Utair 
стабильно, текущие операционные 
платежи она осуществляет своевре-
менно,— считают в ведомстве.— 
Минтранс постоянно отслеживает 
финансовое состояние авиакомпа-
ний. Более месяца назад в мини-
стерстве была создана рабочая 
группа по Utair. Ее последнее засе-
дание состоялось 18 декабря». В Ро-
савиации и Сбербанке отказались 
от комментариев.

Гендиректор «Авиапорта» Олег 
Пантелеев отмечает, что банки, как 
правило, не останавливают работу 
авиакомпаний: прекращение поле-
тов грозит полной остановкой плате-
жей по кредитам: «Подавляющее 
большинство случаев остановки свя-
зано с прекращением поставок то-
плива или предоставления других 
услуг поставщиками». Эксперт на-
помнил, что до конца первого квар-
тала 2019 года правительством будет 
принято решение об оказании го-
споддержки из-за роста цен на керо-
син, которая может оказаться реша-
ющей в судьбе Utair. Поэтому банки, 
говорит господин Пантелеев, скорее 
всего, откажутся от взыскания задол-
женности до решения Белого дома.

Герман Костринский,  
Анастасия Веденеева

Utair не справилась 
с керосином
Из-за роста цен на топливо 
авиакомпания допустила  
дефолт по кредиту

Вслед за «Еврохимом» подпи-
сать специнвестконтракты 
(СПИК) с Пермским краем 
на строительство калийных 
мощностей могут «Уралкалий» 
и «Акрон». По расчетам послед-
него, СПИК позволит сэконо-
мить при разработке Талицкого 
участка, в который нужно вло-
жить еще $1,35 млрд, до 25% 
от первоначальных инвести-
ций. Но если «Уралкалий» может 
заключить СПИК еще в старой 
версии, то «Акрон» будет ждать 
нового механизма, который 
должен заработать в 2019 году.

Структура «Акрона» Верхнекам-
ская калийная компания (ВКК) рас-
считывает на специнвестконтракт на 
разработку Талицкого калийного 
участка (мощность ГОКа — 2 млн тонн 
калия в год). Вопрос обсуждался на 
прошлой неделе на совете по пред-
принимательству при губернаторе 
Пермского края Максиме Решетнико-
ве. Строительство рудника уже явля-
ется приоритетным региональным 
проектом, в который, сообщил на за-
седании глава ВКК Александр Пупов, 
внесены изменения: срок выхода на 
полную мощность сдвинут с 2023 года 
на 2026 год, финансирование выро-
сло с 96,3 млрд руб. до 105,1 млрд руб. 
(в 2019 году будет вложено $79 млн). 
Он напомнил, что в 2015 году «Акрон» 
практически приостановил глобаль-
ное финансирование проекта из-за 
рыночной конъюнктуры, но в этом го-
ду компания решила вкладывать соб-
ственные деньги в Талицкий участок. 

Вхождение в СПИК, по его словам, да-
ло бы «еще один импульс» проекту.

СПИК фиксирует налоговые льго-
ты в обмен на инвестиции. В июле ви-
це-премьер Дмитрий Козак из-за во-
просов к прозрачности механизма за-
морозил подписание контрактов. 
СПИК 2.0 предполагают конкурс ин-
весторов и соглашения только на но-
вые технологии (см. 

”
Ъ“ от 11 июля и 8 

октября). Решения по заявкам на ста-
рые СПИК, за исключением автопро-
ма, приняты, в ноябре мораторий 
снят, и компании, подписавшие кон-
тракты до конца года, с 1 января полу-
чат из бюджета и компенсацию роста 
НДС до 20% (см. 

”
Ъ“ от 26 ноября). В 

пятницу Минпромторг внес в прави-
тельство согласованные с ведомства-
ми поправки по порядку заключения 
СПИК 2.0. Подписывать их планиру-
ется с конца первого квартала 2019 го-
да. Представитель господина Козака 
отказался от комментариев.

В Пермском крае семь региональ-
ных и один федеральный СПИК, в том 
числе соглашение от 2016 года на де-
сять лет с «Еврохимом» о строительст-
ве Усольского калийного комбината с 
инвестициями более 72 млрд руб. Так-
же в пятницу Минпромторг сообщил, 
что межведомственная комиссия под-
держала СПИК по созданию комплек-
са по добыче на Усть-Яйвинском руд-
нике с «Уралкалием» до 2027 года с ин-
вестициями 35,7 млрд руб. На Усть-Яй-
ве планируется впервые в РФ приме-
нить для калия флотационное обога-
щение с колонными флотомашина-
ми, то есть передовую технологию, что 

является принципиальным условием 
СПИК, пояснили в министерстве.

В «Уралкалии» комментариев не 
предоставили. «Акрон», как пояснил 

”
Ъ“ глава совета директоров компа-

нии Александр Попов, не успел по-
дать заявку на СПИК до заморозки, и 
пока нет смысла входить в режим на 
нынешних условиях — до 2025 года. 
Компания рассчитывает на СПИК в 
новом варианте, говорит господин 
Попов, поясняя, что получение нало-
говых и отраслевых льгот, помощь в 
создании инфраструктуры «делают 
совершенно другой экономику про-
екта» — госпомощь может компенси-
ровать 20–25% первоначальных кап-
вложений. Сумму инвестиций он оце-
нил в $1,35 млрд, в 2019 году может 
быть решено ускорить проект.

В регионе СПИК с «Акроном» под-
держивают. Максим Решетников, в 
частности, отметил, что «будет не сов-
сем понятно, если поддержать одно 
калийное производство и не поддер-
жать два других». Он также отметил, 
что с учетом предельного срока дейст-
вующих СПИК до 2025 года на эконо-
мику проекта ВКК он не повлияет, «но 
как принцип очень важно фиксиро-
вать, что у всех условия одни». По сло-
вам чиновника, Дмитрием Козаком 
эта «логика воспринимается», а «окно 
возможностей» появится после того, 
как будет принято новое системное 
решение по СПИК.

Андрей Лобазов из «Атона» отмеча-
ет, что для проектов «Уралкалия» и 
«Акрона» стоимостью в несколько 
миллиардов долларов господдержка 

безусловно важна. Он напоминает, 
что запуск Гремячинского месторо-
ждения (реализует структура «Еврохи-
ма» «Волгакалий»), сроки которого пе-
реносились, а условия менялись, по-
казал, что новые проекты вводить 
трудно, и с учетом собственных инве-
стиций компаний многое зависит от 
уровня цен. Сейчас из-за дефицита 
прогнозы цен на калий позитивные, 
но через несколько лет все может из-
мениться, поясняет аналитик.

Ольга Мордюшенко

Удобрения пошли в СПИК
Производители калия договариваются о льготах

Как выяснил 
”
Ъ“, ВЭБ выделит 

18,5 млрд руб. на строительство 
нефтяного танкера ледового 
класса Arc6 для «Роснефти», кото-
рый предназначен для перевоз-
ки нефти с терминала Варандей 
на плавучую нефтебазу в Мур-
манске. Судно будет построено 
на верфи «Звезда» на Дальнем 
Востоке. Эксперты отмечают, 
что ЛУКОЙЛ строил сходные 
 танкеры для Варандея в Южной 
Корее, а «Газпром нефть» — для 
платформы «Приразломная» 
на «Адмиралтейских верфях», 
и в обоих случаях суда обошлись 
в два раза дешевле.

ВЭБ предоставит 18,5 млрд руб. «на 
строительство такого танкера-челно-
ка нового поколения с улучшенными 
ледовыми и маневровыми характе-
ристиками», заявил в пятницу глава 
набсовета ВЭБа премьер РФ Дмитрий 
Медведев по итогам заседания совета. 
Позднее в тот же день глава госкорпо-
рации Игорь Шувалов сообщил, что 
«выгодоприобретателем по сделке яв-
ляется перевозчик, который контр-
олируется 

”
Роснефтью“», а судно бу-

дет построено на верфи «Звезда» 
(управляется консорциумом нефте-

компании, «Роснефтегаза» и Газпро-
мбанка). Поскольку господин Медве-
дев говорил об этой сделке в контекс-
те развития перевозок сжиженного 
газа по Севморпути, агентства сочли, 
что речь идет о строительстве СПГ-тан-
кера. Но как пояснили 

”
Ъ“ в ВЭБе, 

предмет сделки — нефтяной танкер 
ледового класса Arc6 дедвейтом 
69 тыс. тонн «с улучшенными ледовы-
ми и маневровыми характеристика-
ми». В «Роснефти» это подтвердили.

Собеседник 
”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией, пояснил, что танкер будет ис-
пользоваться для вывоза нефти с тер-
минала Варандей на Печорском мо-
ре на перевалочное судно на рейде 
Мурманска без ледокольной провод-
ки. На ПМЭФ-2018 «Роснефть» подпи-

сала со «Звездой» договор о строи-
тельстве такого танкера-челнока с оп-
ционом на еще один, владельцем 
судна будет структура нефтекомпа-
нии «Роснефтефлот». Варандей при-
надлежит ЛУКОЙЛу и в основном 
сейчас используется для отгрузки 
нефти с месторождений Требса и Ти-
това, разработкой которых занима-
ется СП ЛУКОЙЛа и «Роснефти». При 
этом у компаний есть спор относи-
тельно тарифов на перевалку.

Строительство двух челноков ти-
поразмера Panamax ледового класса 
Arc6 связано, очевидно, со стремле-
нием «Роснефти» создать собствен-
ную схему транспортировки нефти, 
добываемой на северо-востоке Ти-
мано-Печорской провинции, пола-
гает глава консультационного цент-
ра «Гекон» Михаил Григорьев. Он от-
мечает, что только по месторожде-
ниям Требса и Титова ожидаемый 
объем добычи и отгрузки по проект-
ным документам может составить в 
2020 году 4,7 млн тонн. По мнению 
эксперта, речь идет о варианте тан-
кера, концептуальный проект кото-
рого был создан финской компани-
ей Aker Arctic Technology. На его ос-
нове для Варандейского терминала 

южнокорейская Samsung Heavy 
Industries построила три танкера, 
еще два построены на «Адмиралтей-
ских верфях» Объединенной судо-
строительной корпорации для плат-
формы «Приразломная» «Газпром 
нефти» (проект Р-70046; в последнее 
время Крыловский ГНЦ проводил 
доработку математических моделей 
проекта).

«Стоимость строительства танке-
ра на 

”
Адмиралтейских верфях“ 

оценивалась в $124 млн (8,43 млрд 
руб. по текущему курсу.— 

”
Ъ“), на 

Samsung Heavy Industries — $138 
млн (9,4 млрд руб.— 

”
Ъ“)»,— отмеча-

ет Михаил Григорьев. Напомним, 
что в 2017 году «Звезда» и Samsung 
Heavy Industries подписали основ-
ные условия по созданию СП по 
строительству арктических танке-
ров. Если новый танкер для «Роснеф-
ти» будет строиться в сотрудничест-
ве с Samsung, это может объяснять 
его более высокую стоимость, так 
как первые три танкера для Варан-
дея корейцы сдали в 2007–2009 го-
дах, когда курс рубля к доллару был 
вдвое ниже.

Юрий Барсуков,  
Анастасия Веденеева

«Роснефть» на танкер не поскупится
Ее заказ оказался вдвое дороже аналогов
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Мы все платим вовремя, все 
обязательства исполняем, 

никаких кредитов 
не привлекаем, наоборот, 

расплачиваемся
— Андрей Мартиросов,

гендиректор Utair, 31 октября 2017 года 
(цитата по «Прайм»)

Ц И Т А Т А

8,2 млн тонн
составил грузооборот 
терминала Варандей 
в 2017 году,  
по данным АСОП
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Получение разрешительной доку-
ментации с помощью авиации уве-
личит расходы участников рынка, 
отмечают в ВАРПЭ.

Кроме того, задержка с изданием 
приказа влечет за собой непроизво-
дительные простои судов, потерю 
промыслового времени и упущен-
ную выгоду, добавляют там. По под-
счетам ВАРПЭ, простой двух судов в 
ожидании доставки разрешений из 
порта Петропавловск-Камчатский до 
района промысла за неделю грозит 
рыбакам убытками почти в 16 млн 
руб. С учетом общего размера флота 
финансовые потери могут превы-
сить 150 млн руб. 

• По данным Росрыболовства,  
с начала 2018 года до 12 декабря ры-
баки выловили 4,8 млн тонн рыбы, 
что на 6% больше, чем годом ранее. 
Добыча в Дальневосточном бассейне 
выросла на 12%, до 3,3 млн тонн, 
в Северном бассейне — на 4,4%, 
до 567 тыс. тонн.
По словам господина Сенникова, 

из-за задержки с подписанием при-
казов некоторым рыбопромышлен-
никам придется корректировать 
график вылова. Впрочем, отмечает 
он, это и так может случиться, напри-
мер, из-за неблагоприятной погоды 
в море. Топ-менеджер полагает, что с 
минимальными потерями рыбопро-
мышленники выйдут из ситуации, 
если разрешения дадут с задержкой 
в неделю. «Окончательный срок про-
стоя будет зависеть от количества по-
данных заявлений и возможности 
территориальных управлений Рос-
рыболовства их оперативно обрабо-
тать»,— говорит он. При этом, про-
должает Сергей Сенников, наиболее 
продолжительные задержки с полу-

чением разрешений могут быть в 
Дальневосточном бассейне, где ры-
бодобывающих компаний больше, 
чем в других регионах. В ВАРПЭ до-
бавили, что в ряде случаев помимо 
получения разрешений на вылов 
предприятия должны также офор-
мить соответствующие лицензии на 
экспорт продукции в Минпромтор-
ге, на что может уйти до 40 дней. В 
Минпромторге в пятницу не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“. 

В Росрыболовстве уверяют, что 
выход приказов по распределению 
долей квот запланирован на поне-
дельник, 24 декабря. При этом там 
обещают, что территориальные 
управления службы в этом году бу-
дут выдавать разрешения на добычу 
всего за два-три дня с момента обра-
щения пользователей, чтобы рыба-
ки могли своевременно выйти на 
промысел. Источник 

”
Ъ“ в отрасли 

все равно сомневается, что в этом 
случае право на вылов успеют полу-
чить все желающие. «В управлениях 
Росрыболовства просто не хватит ка-
дров, чтобы выдать все разрешения 
на добычу за столь короткий срок»,— 
уверен Александр Савельев.

Анатолий Костырев

Рыбакам  
сматывают удочки
с1

«Изменения связаны в том числе 
с необходимостью поддержания ря-
да услуг и сервисов, которые в той 
или иной мере остаются востребо-
ванными, в рабочем состоянии»,— 
добавили в пресс-службе «Вымпел-
кома». В Tele2 подчеркнули, что бо-
лее 40% тарифов останутся неизмен-
ными. Также без изменений остает-
ся открытая для подключений ли-
нейка «Мой Tele2», тарифы «Мой без-
лимит» и «Премиум». Непосредст-
венно НДС не повлияет на измене-
ние тарифов, утверждают в пресс-
службе оператора. «Сложился целый 
ряд факторов, которые привели к не-
обходимости незначительной кор-
ректировки цен на услуги мобиль-
ной связи. Это общая инфляция в 
стране, валютные колебания, новые 
затраты, которые накладываются на 
отрасль и тем самым утяжеляют се-
бестоимость услуг для операторов, 
отсутствие повышения цен длитель-
ный промежуток времени»,— пояс-
нили в Tele2. В «МегаФоне» и МТС от-
казались от комментариев.

Собеседник 
”
Ъ“ в одном из опера-

торов подчеркивает, что сотовая 
связь в России в целом из самых де-
шевых в мире, но маржинальность у 
операторов небольшая, поэтому они 
вынуждены реагировать на измене-
ния НДС, инфляцию и курс валют.

Ранее в декабре 
”
Ъ“ сообщал, что 

средняя стоимость минимального 
пакетного тарифа на мобильную 
связь в России с апреля по декабрь 
2018 года, по оценке Content Review, 
снизилась на 3%, с 258,3 руб. до 
255 руб. в месяц. Однако аналитики 
прогнозировали, что рост цен из-за 
увеличения НДС может проявиться 
уже с начала 2019 года. Номинально 
повышение НДС до 20% ведет к удо-
рожанию цены на 1,6%, но в реально-
сти, чтобы нивелировать повыше-
ние НДС по всей цепочке ценообра-
зования услуг, тарифы должны выра-
сти на 10–20%, считает руководитель 
Content Review Сергей Половников. 

«Окончательно операторы заложат 
компенсацию НДС в новых тарифах, 
которые они, скорее всего, запустят 
в первом квартале 2019 года»,— по-
лагает эксперт.

Операторы пытаются использо-
вать увеличение НДС как предлог 
для повышения цен на услуги связи, 
пытаясь таким образом увеличить 
собственную маржинальность и ком-
пенсировать сложную рыночную 
конъюнктуру, в том числе негатив-
ное влияние от усиления конкурен-
ции, отмечает аналитик «Открытие 
Брокер» Тимур Нигматуллин. «Опера-
торы повышают цены в среднем на 
уровень, даже превышающий рас-
считанный ЦБ проинфляционный 
эффект повышения НДС. Для сравне-
ния: ЦБ на основе своих моделей и 
опыта других стран прогнозирует 
вклад НДС в инфляцию в пределах 
0,6–1,5 процентного пункта»,— пояс-
няет он. Аналитик ожидает, что опе-
раторам удастся избежать существен-
ных претензий Федеральной анти-
монопольной службы. При этом, до-
бавляет он, учитывая стабильно вы-
сокий уровень конкуренции, повы-
шение цен будет носить разовый ха-
рактер, а маржинальность будет 
иметь тенденцию к снижению.

Юлия Тишина

НДС вышел на связь

У операторов в России  
нет практики  

прямого повышения цен,  
и все последние годы  

мы цены только снижали
— Василь Лацанич,

гендиректор «Вымпелкома»,  
в интервью 

”
Ъ“

Ц И Т А Т А

В уходящем году в первичном 
сегменте жилья Москвы и Под-
московья стали продаваться 
квартиры в 135 комплексах об-
щей площадью свыше 10 млн 
кв. м. Это рекордный показатель 
для рынка. Начать реализацию 
новых объектов деве лоперов 
подтолкнуло будущее ужесточе-
ние правил привле чения денег 
дольщиков, которые будут бло-
кироваться на специальных сче-
тах в банках до завершения стро-
ительства. Но уже в среднесроч-
ной перспективе, в том числе 
 из-за изменения отраслевого за-
конодательства, рост сменится 
спадом, прогнозируют участни-
ки рынка.

2018 год оказался рекордным по 
выводу нового предложения жилой 
недвижимости Московского региона 
(включает Москву, Новую Москву и 
ближнее Подмосковье). Как следует из 
расчетов ЦИАНа, продажи начались в 
135 новых комплексах общей площа-
дью 10,6 млн кв. м. Это на 32,5% превы-
шает аналогичный показатель прош-
лого года, когда было 8 млн кв. м. Об-
щее количество выведенных на ры-
нок жилых корпусов оценивается в 

660 объектов, в то время как годом ра-
нее речь шла о 610 домах. Аналитики 
ЦИАНа объясняют резкий рост актив-
ности застройщиков в этом году пре-
жде всего ужесточением законода-
тельства о долевом строительстве, су-
щественно усложняющего процедуру 
привлечения средств дольщиков. Так, 
с июля этого года в силу вступила пол-
ная версия 218-ФЗ, предусматриваю-
щая, в частности, открытие эскроу-
счетов в уполномоченных банках.

Именно законодательные новов-
ведения продолжат влиять на рынок 
первичного жилья в 2019 году, преду-
преждает руководитель аналитиче-
ского центра ЦИАНа Алексей Попов. 
По его прогнозам, достижение в на-
ступающем году текущих показате-
лей по вводу жилья вполне возмож-
но: сейчас у застройщиков Москов-
ского региона в общей сложности 
есть разрешения на строительство 
780 новых корпусов, еще 2 тыс. объ-
ектов находятся на более ранних ста-
диях проработки. «Многие компании 
в своей стратегии ориентируются на 
запуск максимально возможного 
объема нового предложения в срок 
до 1 июля 2019 года»,— объясняет го-
сподин Попов. Аналогичные тезисы 

приводят и сами застройщики. «В 
2019 году мы планируем увеличить 
объемы строительства, но сначала 
нужно дождаться вступления в силу 
законодательных изменений, чтобы 
понять новые правила игры»,— объ-
ясняет директор по развитию ГК «Гра-
нель» Андрей Цвет.

Но 2018 год стал рекордным не 
только по вводу первичного предло-
жения, но и по росту его стоимости. 
По оценкам «Метриум», цена москов-
ских новостроек в этом году дости-
гла 161,4 тыс. руб. за 1 кв. м, увели-
чившись относительно аналогично-
го показателя прошлого года на 7,5%. 
Этот рост, по словам управляющего 
партнера «Метриума» Марии Лити-
нецкой, стал самым заметным с на-
чала кризиса 2015 года. Именно в 
этот период, отмечает она, был за-
фиксирован последний максимум, 
когда цены на первичном рынке до-
стигали 160,7 тыс. руб. за 1 кв. м.

Эксперт объясняет заметную це-
новую динамику повышением актив-
ности покупателей. На фоне увеличе-
ния доступности ипотеки за 11 меся-
цев этого года Росреестр зарегистри-
ровал 71 тыс. договоров долевого уча-
стия, что на 49% больше аналогично-

го показателя 2017 года. «В такой ситу-
ации застройщики ускорили повы-
шение цен в строящихся жилых ком-
плексах комфорткласса»,— говорит 
Мария Литинецкая. По ее мнению, 
второй важной причиной роста цен 
стали продолжившаяся девальвация 
рубля и ускорение инфляции, что 
привело к подорожанию большинст-
ва стройматериалов и услуг. Она 
ждет, что на фоне этих факторов и из-
менений в законодательстве динами-
ка роста цен на первичное жилье со-
хранится и в первом квартале буду-
щего года. Похожие прогнозы делает 
Андрей Цвет, по мнению которого 
первичное жилье в 2019 году может 
подорожать на 20%.

Гендиректор Рейтингового агент-
ства строительного комплекса Нико-
лай Алексеенко предполагает, что 
при наличии технической и финан-
совой возможностей ускориться для 
застройщиков выгоднее ввести объ-
ект до июля следующего года. При 
этом уже 2020 год, по его мнению, 
может охарактеризоваться замет-
ным спадом показателей жилищно-
го строительства.

Александра Мерцалова, 
 Екатерина Геращенко

Девелоперы пристроили 
новостройки
Продажи квартир в столичном регионе резко выросли

Ключевым событием 2018 года 
и основным барьером для раз-
вития российской венчурной 
индустрии стало продолжение 
западных санкций, считают 
 инвесторы. Они надеются, 
что рынку придут на помощь 
деньги из арабских и азиат-
ских стран, включая Китай. 
Тем не менее в ближайшие два-
три года инвесторам вряд ли 
удастся с хорошей доходностью 
выходить из компаний, работа-
ющих только на российском 
рынке, считают эксперты.

Основными барьерами для роста 
российского венчурного рынка стали 
санкции, отсутствие выходов из акти-
вов, политическая ситуация вокруг 
России и недостаточно развитое зако-
нодательство, говорится в исследова-
нии «Венчурный барометр 2018», про-
веденном инвестором и управляю-
щим фонда iTech Capital Алексеем Со-
ловьевым при участии Российской 
венчурной компании (РВК). Санкции, 
мешающие проникновению ино-
странного капитала, «с большим от-
рывом» стали для опрошенных инве-
сторов главным событием года. Вто-
рым по важности эксперты назвали 
инвестиционную активность «Яндек-
са» и Mail.Ru Group: объединение «Ян-
декс.Такси» и Uber, а также альянс 
Mail.Ru Group и китайского интернет-
ритейлера Alibaba. Новым фактором, 
занявшим шестое место по важности, 
оказался «неожиданный интерес си-
ловых структур к руководителям ряда 
венчурных и IT-структур».

Среди перспективных групп по-
тенциальных инвесторов на первом 
месте, как и в прошлом году, оста-
лись «хайнеты» — индивидуальные 
инвесторы с высоким состоянием 
(85%), а также бывшие и действую-
щие IT-предприниматели (56%). А 
вот на третье место вышли институ-
циональные инвесторы из азиат-
ских и арабских стран (32%), которые 
попали в рейтинг впервые за пять 
лет. Ожидания по отношению к за-
падным частным компаниям также 
подросли, несмотря на санкции: ин-
вестиций от них ждут 15%, по сравне-
нию с 3% годом ранее. Российские го-
скомпании и компании с госучасти-
ем в этом году остались почти в са-
мом конце списка: если в 2017 году 
российские институты развития на-
брали 44% голосов, то сейчас — всего 
16%. Надежды на них как источник 
капитала не оправдались, констати-
руют авторы исследования.

«Если объединить санкции, 
контрсанкции, импортозамещение, 
политику изоляционизма, попытки 

выстроить суверенный рынок инно-
ваций и тем самым отрезать наши 
компании от мирового рынка, то 
это, безусловно, проблема номер 
один. Заслуга наших органов власти 
здесь больше, чем западных»,— кон-
статирует управляющий партнер 
Leta Capital Александр Чачава. А вот 
«слабость судебной системы и не-
профессионализм силовых струк-
тур» влияют на венчурную инду-
стрию не сильно, лишь по касатель-
ной, полагает эксперт.

Одной из самых больших про-
блем российского рынка остается ко-
личество и размеры выходов инвес-
торов из активов, считает директор 
по работе с портфельными компани-
ями Фонда развития интернет-ини-
циатив Сергей Негодяев. Компании 
фонда также сталкиваются со слож-
ностями в операционной работе из-
за санкций, подтверждает он: в Вели-
кобритании банки не открывают 
счета, процедуры проходят под бо-
лее пристальным контролем, боль-
ше недоверия и страхов со стороны 

иностранных инвесторов. «Есть мне-
ние, что существующий холод не по-
зволит в ближайшие два-три года 
осуществлять выходы по хорошим 
оценкам для компаний, работаю-
щих только на российском рын-
ке»,— отмечает господин Негодяев. В 
то же время институциональных ин-
весторов из стран Азии как раз не пу-
гают западные санкции, и они дейст-
вительно стали активнее, говорит 
он: «В России создаются перспектив-
ные технологические решения, ко-
торые могут быть востребованы на 
азиатских рынках, при этом стои-
мость рабочей силы и разработки в 
России сейчас часто дешевле».

Венчурный рынок адаптировался 
к новым внешнеполитическим усло-
виям, что подтверждается и ростом 
числа сделок по итогам 2017 и 2018 го-
дов, уверен заместитель гендиректо-
ра—инвестиционный директор РВК 
Алексей Басов. Он также отмечает тен-
денцию на замещение инвесторов из 
США и Европы инвесторами из Азии 
и тот факт, что из-за ограничений по 
работе российских инвесторов за ру-
бежом они начинают возвращаться в 
страну и рассматривают варианты 
вложений в отечественные проекты. 
Среди азиатских стран «большой ин-
терес» к российскому рынку, по сло-
вам господина Басова, проявляет Ки-
тай, где объем венчурных инвести-
ций еще в 2017 году превысил $40 мл-
рд и продолжит расти, так как компа-
нии ищут технологии для использо-
вания на домашнем рынке.

Кристина Жукова

Стартапы ждут юаней
Венчурный рынок надеется на приход инвестиций из Азии

Объем русскоязычного элек-
тронного самиздата по итогам 
2018 года достигнет 350 млн 
руб. против оценок в 100 млн 
руб. годом ранее, подсчитали 
в сервисе Litnet. По оценке 
 другого участника рынка, Ride-
ro, вместе с сопутствующими 
услугами сервисы самиздата 
могли заработать еще боль-
ше — 0,75–1 млрд руб. Сегмент 
становится одним из драйве-
ров рынка электронных книг, 
позволяя при этом авторам 
 работать с онлайн-платформа-
ми в обход традиционных 
 издательств.

Объем рынка электронного са-
миздата в 2018 году достигнет 
350 млн руб., подсчитали в сервисе 
Litnet. Как сообщал ранее 

”
Ъ“, в 2017 

году участники книжного рынка 
оценивали сегмент в сумму до 
100 млн руб. В первую очередь драй-
вером сегмента стали развитие сер-
виса самиздата у крупнейшего рос-
сийского продавца электронных 

книг «Литрес», а также рост неболь-
ших площадок, считают в Litnet.

Еще одной причиной для роста 
рынка в компании называют но-
вую модель дистрибуции — подпи-
ску на отдельную книгу по мере ее 
публикации. Это, в частности, позво-
ляет бороться с пиратством, потому 
что копировать книгу по частям не-
выгодно, говорят в Litnet. Макси-
мальный тираж книги, проданной 
по подписке, осенью 2018 года до-
стиг 4,7 тыс. экземпляров в первый 
день публикации, отмечают в Litnet.

Litnet (ранее «Лит-Эра») основан в 
2015 году на Украине предпринима-
телем Сергеем Грушко и писателем 
Андреем Нечаевым. В 2016 году 
Litnet привлек инвестиции в разме-
ре $50 тыс., исходя из оценки в 
$500 тыс. В ноябре 2018 года, по дан-
ным SimilarWeb, платформа занима-
ла четвертое место в мире среди сай-
тов сегмента электронных книг с ау-
диторией 18,3 млн посетителей. По 
собственным данным, за год сервис 
продал около 2,5 млн экземпляров 

книг, его выручка увеличилась на 
130% к уровню 2017 года. В марте в 
интервью изданию Kyiv Post основа-
тели сервиса оценивали его выручку 
в $230 тыс. в месяц. Свою долю на 
рынке русскоязычного самиздата 
платформа оценивает в 65%.

Сооснователь издательского сер-
виса Ridero Алексей Кулаков оцени-
вает рынок электронного самиздата в 
0,75–1 млрд руб. В эту сумму он вклю-
чает не только доходы от продажи 
электронных книг в онлайн-магази-
нах и на специализированных серви-
сах, но и выручку от производства и 
продажи аудиокниг, продажи бумаж-
ных книг по технологии «печать по 
требованию» и услуг офлайн-дистри-
буции (например, книги авторов 
Ridero продаются в федеральных 
книжных сетях и магазине «Москва»). 
Выручка самого Ridero на конец 2018 
года составляет около 14 млн руб. в 
месяц, говорят в компании.

Объем российского книжного 
рынка в целом, по данным «Эксмо-
АСТ», по итогам 2018 года достигнет 

79 млрд руб. По прогнозу «Литреса», 
рынок электронных книг достигнет 
5,3 млрд руб., свою долю компания 
оценивает в 60%. Президент «Эксмо-
АСТ» Олег Новиков называет оценку 
сегмента самиздата Litnet близкой к 
реальности, но считает завышенной 
долю компании — по его оценке, 
Ridero и «Литрес» зарабатывают на 
этом рынке больше.

В Ridero прогнозируют рост рынка 
самиздата в 2019 году на уровне 25–
27%. Олег Новиков более оптимисти-
чен: по его мнению, самиздат стал од-
ним из драйверов рынка электрон-
ных книг и в следующем году его объ-
ем может вырасти на 70–100%. В ноя-
бре на выставке Non/fiction господин 
Новиков отмечал, что самиздат и под-
писная модель позволяют автору ра-
ботать напрямую с платформой, ми-
нуя издательство. Действительно, 
сейчас «читатели стали более лояль-
ны к тому, что книга может прода-
ваться в интернете не издательст-
вом», согласен Сергей Грушко.

Елизавета Макарова

Читатели увлеклись самиздатом
Онлайн-платформы сообщают о росте рынка

Наиболее перспективные регионы для инвестиций 
за пределами России в 2019–2020 годах

Регион Доля опрошенных (%)
США 64

Европа 52

Израиль 48

Великобритания 38

Азиатско-Тихоокеанский 27

СНГ 19

Бразилия, Индия, Китай 11

Источник: «Венчурный барометр 2018».

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А О Т  И Н Т Е Р Н Е Т А  В Е Щ Е Й  Ж Д У Т  У К Р У П Н Е Н И Я

В 2018 году объем российского рынка интернета вещей составил $3,67 млрд, гово-
рится в сообщении компании IDC. По ее оценке, в 2018–2022 годах включительно 
инвестиции в оборудование, программное обеспечение, услуги и связь для созда-
ния решений интернета вещей будут расти в среднем на 18% ежегодно. По итогам 
2022 года расходы на интернет вещей со стороны конечных пользователей в России 
составят $7,61 млрд, прогнозирует IDC. Основными факторами, влияющими на раз-
витие рынка интернета вещей, стали стратегические инициативы компаний по по-
строению цифровых предприятий, интеграция IT с операционной деятельностью, 
оптимизация бизнес-процессов и повышение их эффективности, а также рост кон-
куренции внутри индустрий, уточняет компания. В частности, важное влияние ока-
зывают государственные проекты по цифровизации экономики и ее отдельных сек-
торов, например транспортной отрасли. Владислав Новый

4,8 миллиона тонн 
рыбы
выловили российские 
рыбаки с января  
до середины декабря 
2018 года (данные 
Росрыболовства)
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В венской Альбертине проходит боль-
шая выставка работ Нико Пиросмани 
(1862–1918) в окружении современной 
ему фотографии и работ восхищенных 
коллег. В атмосферу тбилисских духа-
нов погрузился  Алексей Мокроусов.

 Пиросмани — как Моцарт: от него не 
осталось могилы. Есть картины — гораздо 
меньше, чем могло быть, но такова участь 
вывесок магазинов и харчевен, главного 
источника дохода, после того как художник 
оставил в 1895-м работу в молочной лавке.

В 1912-м картины Пиросмани привез 
в Москву художник Михаил Ле-Дантю — ку-
пил их на последнее в Тифлисе, где навещал 
своего друга Кирилла Зданевича. Год спустя 
еще работ привез брат Кирилла, поэт Илья 
Зданевич. Они восхитили Ларионова, уви-
девшего в примитиве новые возможности, 
утверждавшего: «Нам ближе простые нетро-
нутые люди» и сделавшего для Пиросмани 
немыслимое. Благодаря Михаилу Федорови-
чу единственная прижизненная выставка, 
в которой тот участвовал, была легендарная 
московская «Мишень», прошедшая весной 
1913 года в салоне на Большой Дмитровке. 
Работы Пиросмани оказались в одной ком-
пании с Малевичем и Гончаровой, Шагалом 
и Шевченко. Пиросмани для русского аван-
гарда стал тем же, кем Анри Руссо для фран-
цузских арт-революционеров,— открывате-
лем горизонтов, примером того, как можно 
вопреки всем нельзя.

Даже в Грузии художники признали его 
коллегой, достойным выставляться рядом, 
уже после смерти, первыми на это реши-
лись основатели Тифлисского художествен-
ного общества. Позже Пиросмани отблаго-
дарил авангардистов неожиданно: в пер-

вую советскую монографию 1963 года Ки-
рилл Зданевич включил фрагменты дорево-
люционных дневников своего брата-поэта 
Ильи, давно жившего в Париже. Это оказа-
лось первое после эмиграции упоминание 
о нем. К этому времени Пиросмани уже ин-
тересовал многих.

Из тбилисского Национального музея из-
образительных искусств имени Шалвы Ами-
ранашвили в венскую Альбертину привез-

ли 30 картин Пиросмани, разделив их по 
жанрам — животные, пейзажи, портреты, 
праздники и застолья. Рядом висят фотогра-
фии старого Тифлиса, сделанные знамени-
тым фотографом и этнографом рубежа веков 
Дмитрием Ермаковым.

Как и у Ермакова, сюжет у Пиросмани вы-
несен за пределы рамы, она промежуточ-
ный миг перед началом чего-то большего: за-
навес только открылся, и теперь начинается 
спектакль. Не всякий зритель догадается: он 
сам и есть спектакль, его главный механизм 
и потребитель одновременно, ради него раз-
ворачивается действо, оживают персонажи; 
художник зависит от воображаемого зри-
теля, от его пристрастия к сильным эмоци-
ям — еще одна сторона средневековой эсте-
тики, которой Пиросмани подсознательно 
следовал, не зная, как и далекие предшест-
венники, перспективы и предпочитая рисо-
вать животных в три четверти или профиль.

Если с осликами и зайцами более или ме-
нее понятно, то жирафы и львы — загадка: зо-
опарка в Тифлисе не было, цирк с такими зве-
рями на гастроли не приезжал, фотография-
ми художник почти не пользовался (исклю-
чение — картина «Русско-японская война», 
здесь Пиросмани на уровне сюжета в первый 
и последний раз попал под влияние газет).

Прижизненной славе Пиросмани поме-
шала политика: им заинтересовался Аполли-
нер, обсуждалась выставка в Париже в 1914-
м, но не успели. Был ли он художником для 
художников? Если нет, почему его принял 
авангард, а Пикассо создал его портрет? Если 
да, отчего его так любит публика и так цени-

ли заказчики? Вывески для грузинского об-
щепита во многом породили его культ в доре-
волюционной Москве. Интересно, как культ 
ожил, как Пиросмани вошел в пантеон нео-
фициальной советской культуры. 

Поэты от Антокольского до Окуджавы по-
свящали ему стихи, снимали фильмы Парад-
жанов и Шенгелая (литературным редакто-
ром у последнего был Константин Симонов), 
Някрошюс поставил спектакль-событие 
«Пиросмани, Пиросмани…», а пугачевский 
«Миллион алых роз…» гремел по всей стра-
не — 6 млн проданных за год синглов. И хотя 
не все слушатели подозревали, что это за ху-
дожник, где он жил, какую французскую ак-
трису любил, что первым историю рассказал 
Паустовский, детали неразделенной страсти 
будоражили не меньше, чем ухо Ван Гога.

Для Альбертины художники разных стран 
подготовили приношения Пиросмани, часть 
их показывают в нижнем этаже, в залах сов-
ременного искусства. На самой выставке сто-
ит огромный стол, в столешницу спрятаны 
сотни бутонов синих роз. Так классик архи-
тектуры Тадао Андо решил не столько вспом-
нить о песне Паулса и Вознесенского, попу-
лярной в его родной Японии, сколько о лю-
бимом мотиве Пиросмани — розах.

Кумиры советской поры росли, как сти-
хи, из сора домыслов и сплетен — главное, 
чтобы жалко было. Жалость проходит, кого 
после ХХ века удивишь голодной смертью 
художника в сырой комнате под лестницей 
в харчевне? Биография затушевывается, за-
тирается и в конце концов забывается. Оста-
ются ослики и розы.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Нетронутый человек
Ретроспективу Нико Пиросмани показывают в Вене

В московском Мультимедиа Арт Музее проходит  
посмертная выставка-ретроспектива мастера  
отечественного нонконформизма Оскара Рабина

По случаю столетнего юбилея 
муниципальный Музыкальный 
театр имени Станиславского 
и Немировича-Данченко подго-
товил два гала-концерта. Вто-
рой, двухактный, вчера транс-
лировали по каналу «Культура», 
а о первом, одноактном, пока-
занном вечером ранее, рас-
сказывают Татьяна Кузнецова 
и Сергей Ходнев.

 Стремление родоначаль-
ников уберечь театр от самодоволь-
ной напыщенности и ходульного 
пафоса сохранили и создатели юби-
лейного гала: художественные руко-
водители Александр Титель (опера) 
и Лоран Илер (балет), главный дири-
жер театра Феликс Коробов и глав-
ный художник Владимир Арефьев. 
Основной принцип (никакого офи-
циоза, громких речей и прочих сви-
детельств забронзовения юбиляра) 
был соблюден. Гала, явно находя-
щееся в дальнем родстве с фирмен-
ными коллажами-кинокапустни-
ками «Стасика», которыми в начале 
каждого сезона театр подводит ито-
ги прошедшего, оказалось настоль-
ко живым и непричесанным, что по-
рой трудно было понять: накладка 
это или шутка режиссера?

С самого начала, когда на кино-
экране появился документальный 
Немирович-Данченко, которого 
сменил документальный же Стани-
славский, раз пять снимавший и на-
девавший шляпу, публика порыва-
лась празднично аплодировать, од-
нако режиссерский юмор не позво-
лял ей слиться в овации. Гала на-
стойчиво имитировало забавные 
шероховатости театральной жиз-
ни. То отцы-основатели самолично 
притащат трон для короля из оперы 
«Эрнани». То на сцену съедутся под-
черкнуто прозаичные тачки, древ-
ние мопеды, мотоциклы, авто и да-
же какой-то фанерный паровоз; то 
парящая под колосниками массив-
ная цифра 100 вдруг рассыплется 
на блоки и они обрушатся на план-
шет, подняв тучу пыли. То из кулис 
набегут пожарные, милиция, вра-
чи скорой помощи и сотрудники 
МЧС, чтобы напористо пропеть пе-
ределанный текст из «Любви к трем 
апельсинам» (воспроизводился на-
чальный эпизод из спектакля Алек-
сандра Тителя, поставившего про-
кофьевскую оперу в 2016 году). То 
голос женщины-помрежа (недоста-
точно, впрочем, нервный) погонит 
со сцены выбежавших было на нее 
корифеек-лебедей — дескать, вас от-
менили. То арлекины, тоже «отме-
ненные» и гонимые, вдруг вытащат 
из шляп смартфоны, примутся де-
лать селфи и тут же засылать в сеть. 
Словом, сквозная юмористическая 
нота внятно звучала на протяжении 
всего вечера, чего не скажешь об об-
щем замысле, призванном объяс-
нить логику выбора и последова-
тельности номеров гала.

Впрочем, с балетом все было по-
нятно: обрамляли концерт новинки, 

вошедшие в репертуар благодаря Ло-
рану Илеру. И были они уместны. По-
сле взрыва цифры 100 юмористиче-
ский фрагмент из балета Александ-
ра Экмана «Тюль», в котором распро-
стертые на полу артисты в клубах ды-
ма продолжают свои экзерсисы даже 
в лежачем положении, оказался как 
нельзя кстати. А в финале пригоди-
лась кода из неоклассической «Сюи-
ты в белом» Сержа Лифаря — дина-
мичная, массовая, с сольными взры-
вами больших мужских прыжков 
и вожделенным фуэте, которое на 
пятачке авансцены уверенно и не-
поколебимо открутила Ксения Шев-
цова, новая этуаль театра, только что 
выигравшая телеконкурс «Большой 
балет». Она позволила зрителям до-
стичь наконец вожделенного сча-
стья от балетных подвигов и чистой 
красоты.

Из новейших приобретений 
в программу угодил также фрагмент 
«Одинокого Джорджа». Балет-рек-

вием по последней в мире галапа-
госской черепахе поставлен в свой-
ственной хореографу Марко Геке 
специфичной манере: руки и кор-
пус танцовщиков проделывают сот-
ни мельчайших движений в мину-
ту, в то время как ноги лишь изредка 
отваживаются на крупные па. При-
знаться, со времен недавней премь-
еры солисты Стасика посильно «об-
русачили» радикальный язык нем-
ца: нервная трепетность пришла на 
смену жесткой механистичности, 
воплями пластической скорби за-
звучали аттитюды солиста. В целом 
же присутствие этого эпизода (выр-
ванный из контекста, он способен 
лишь удивить своей непривычно-
стью) можно объяснить разве что же-
ланием режиссеров обеспечить мак-
симально резкий контраст с пред-
шествующим номером — абсолют-
но традиционным и великолепно 
исполненным хором из оперы «Хо-
ванщина».

Два других балетных фрагмента 
бесспорны: они принадлежат Вла-
димиру Бурмейстеру и Дмитрию 
Брянцеву, двум хореографам, кото-
рые, собственно, и создали балет 

«Стасика» с его оригинальной ак-
терской физиономией. К чести те-
атра, спектакли своих покойных 
главных балетмейстеров он в афи-
ше хранит и лелеет, однако к юби-
лею решил возобновить фрагмен-
ты полузабытого наследия. Жизне-
люб Брянцев был представлен ли-
рическим финальным дуэтом из од-
ноактного балета «Девять танго и… 
Бах», явно навеянным «Послеполу-
денным отдыхом фавна» Джерома 
Роббинса: в балетном классе встре-
чаются двое, но зародившееся бы-
ло влечение растворяется в профес-
сиональных заботах. Прима Оксана 
Кардаш и премьер Денис Дмитри-
ев станцевали этот дуэт с таким гра-
циозным целомудрием, что жизне-
люб Брянцев диву дался бы от соб-
ственной сдержанности. От мастера 
ярких хореодрам Владимира Бур-
мейстера в программу попали «Ва-
риации» на музыку Жоржа Бизе — 
этот бессюжетный белый балет хо-
реограф поставил в духе неороман-
тизма сначала для парижан, так что 
выбор Илера вполне объясним. На-
талья Сомова и Иван Михалев в со-
провождении артисток кордебале-

та исполнили эту композицию до-
вольно банально, но с максималь-
ным пиететом.

Оперные фрагменты в програм-
ме гала играли двоякую роль: с од-
ной стороны, театр процитиро-
вал несколько своих спектаклей, 
в основном последнего десятилетия. 
Естественно, без исходной сценогра-
фии (сцену оформляли огромные па-
нели-порталы, съезжавшиеся, пере-
ворачивавшиеся и выстраивавши-
еся по-новому в зависимости от из-
образительных нужд номера). Так, 
помимо пролога из «Любви к трем 
апельсинам» показали квартет из 
первого действия «Дон Жуана», стре-
лецкий хор из «Хованщины» с узна-
ваемой бело-багряной гаммой ко-
стюмов, каватину Изабеллы из «Ита-
льянки в Алжире», где Елена Макси-
мова вышла в платье своей герои-
ни из спектакля Евгения Писарева. 
Был, впрочем, и монументальный 
финал первого действия «Эрнани» — 
напоминание о спектакле 1994 года, 
который сейчас на Большой Дмит-
ровке не идет, внесшее в концерт но-
ту старомодно-костюмной помпы: 
кирасы, плащи, мечи и воротники 
жерновами.

С другой стороны, это был па-
рад нескольких поколений извест-
ных артистов оперной труппы те-
атра. Молодые моцартовские го-
лоса (Мария Макеева, Дмитрий Зу-
ев, Сергей Николаев) — в «Дон Жу-
ане»; испытанные Андрей Батур-
кин, Роман Улыбин, Валерий Ми-
кицкий — в «Эрнани»; басовая зве-
зда нынешнего «Стасика» Дмитрий 
Ульянов в роли Ивана Хованского 
в «Хованщине». Наконец, несколько 
номеров и вовсе с репертуаром теа-
тра не были напрямую связаны — 
просто одиночные оперные хиты, 

призванные выгодно показать того 
или иного именитого солиста. На-
жмиддин Мавлянов отлично спел 
«Nessun dorma» из «Турандот», по-
путно показав нечто вроде коми-
ческого этюда с собственным пид-
жаком. Николай Ерохин козырнул 
темпераментом в арии «Что наша 
жизнь?..» из «Пиковой дамы». Глав-
ная звезда МАМТа Хибла Герзма-
ва безо всякого театра ослепитель-
но исполнила большую арию Ан-
ны Болейн из одноименной опе-
ры  Доницетти. А ветеран труппы 
Евгений Поликанин показал креп-
кий советский класс в арии Ми-
стера Икс: тут постановщики, буд-
то убоявшись лишней трогательно-
сти, одели артиста в игривый розо-
вый пиджак и дали ему в руки жи-
вую собачку (с которой он расстал-
ся на словах «и никого со мною ря-
дом нет»). Меняющейся музыкаль-
ной стилистике отвечали смены ди-
рижеров: на протяжении концерта 
за пультом помимо Феликса Коро-
бова побывали Александр Лазарев 
и Уильям Лейси.

В финале же «Стасик», будто ре-
шив подтвердить свое традицион-
ное реноме театра-дома, где всем хо-
рошо и уютно, вывел на сцену весь 
сонм участников концерта. Под му-
зыку специально аранжированно-
го «Вальса №2» Шостаковича опера 
и балет, сбившись в смешанные па-
ры, пели и танцевали, а на заднике 
сменяли друг друга анимированные 
черно-белые хроникальные кадры. 
Получилось торжественно, чуть сен-
тиментально и в то же время иро-
нично: трудную задачу — выдер-
жать в протокольном событии чело-
вечную интонацию — постановщи-
ки решили, не сфальшивив до само-
го конца.

ЮБИЛЕЙ ТЕАТР

Поставленному верить
Музтеатр Станиславского отпраздновал столетие

Наивность Пиросмани на выставке 
кажется  подсознательным следо-
ванием средневековой эстетике 
ФОТО АЛЕКСЕЯ МОКРОУСОВА

Основоположники  
Музтеатра благосклонно  
взирали на юбилейные  
шалости своих преемников 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

К О Н Т Е К С Т Ю Б И Л Е И  М У З Т Е А Т Р А  —  Н Ы Н Е Ш Н И Й  И  Б У Д У Щ И Е

Строго говоря, официальные столетия театра еще впереди. Отсчет, например, можно начать 
с 1926 года, когда две совершенно независимые оперные студии (одна — Станиславского, дру-
гая — Немировича-Данченко) получили статус государственных и обширную городскую усадьбу 
графов Салтыковых на Малой Дмитровке, 17. Отцы-основатели жили в общем здании как 
соседи по коммуналке: каждый со своими артистами, с собственной репертуарной политикой 
и со своим репертуаром — репетировали и давали спектакли по очереди.

Можно отметить столетие в 2039 году: в 1939-м к оперным артистам присоединились 
балетные — Владимир Иванович официально принял в Музыкальный театр имени Немировича-
Данченко опекаемый им Московский художественный балет Викторины Кригер. Созданный 
бывшей примой Большого в 1929 году, Художественный балет старался внедрить мхатовские 
принципы в старинные балеты вроде «Корсара», но вскоре начал ставить и новые, прибегая 
к помощи мхатовцев. Режиссеры Борис Мордвинов и Павел Марков пытались превратить балет 
то в психологическую драму, то в реалистическую комедию, и Немирович-Данченко пристально 
следил за их экспериментами.

В 1938-м, после смерти Константина Сергеевича, Оперную студию Станиславского 
ненадолго возглавил Всеволод Мейерхольд, после его ареста она вновь осиротела. Подлинное 
объединение театров-студий случилось только в 1941 году, тогда же театр получил свое нынеш-
нее название: Московский музыкальный театр имени К. С. Станиславского и Вл. И. Немирови-
ча-Данченко (титул «академический» ему присвоили в 1964-м). Возглавил муниципальный театр 
сам Немирович-Данченко, главным балетмейстером стал Владимир Бурмейстер. В первый же 
год труппа получила боевое крещение в самом буквальном смысле: всю войну она провела 
в Москве, готовя премьеры между бомбежками и выступлениями.

Нынешние руководители Музтеатра во главе с генеральным директором Антоном Гетьманом 
справедливо рассудили, что до 2041 года доживут не все, и решили отметить самую первую 
дату в истории труппы. Именно 100 лет назад, в декабре 1918-го, при Большом театре образо-
валась Оперная студия, руководимая Станиславским, которая через год от Большого отдели-
лась. Одновременно Немирович-Данченко организовал собственную Музыкальную студию при 
МХТ. Реформаторы жаждали наполнить «правдой жизни» актерскую игру певцов, а сам оперный 
жанр спустить с котурнов условности на грешную землю. От них можно проследить «генеало-
гию» работавших в театре знаменитых оперных режиссеров вплоть до сего дня: от Немирови-
ча-Данченко — к Леониду Баратову, от Баратова — к Льву Михайлову, от Михайлова — к его 
ученику Александру Тителю, нынешнему худруку оперной труппы Музтеатра.
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После первого круга чемпионата Германии лидер турнира 
дортмундская «Боруссия» на шесть очков опережает  
своего ближайшего преследователя — мюнхенскую  
«Баварию»
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Звездопад в Саранске
Алина Загитова и Евгения Медведева  
остались без медалей чемпионата России

Триумфом Анны Щерба-
ковой, Александры Тру-
совой и Алены Костор-
ной, юниорок из группы 
Этери Тутберидзе, завер-
шился женский турнир 
чемпионата России в Са-
ранске, вызвавший не-
бывалый ажиотаж в свя-
зи с ожидавшимся на нем 
первым после Олимпиа-
ды в Пхёнчхане личным 
противостоянием ее ге-
роинь — Алины Загито-
вой и Евгении Медведе-
вой. Однако обе примы 
потерпели оглушитель-
ное фиаско, заняв пятое 
и седьмое места соответ-
ственно. Призовую трой-
ку у спортивных пар, так-
же определившуюся в 
заключительный день со-
ревнований, составили 
опытные Евгения Тарасо-
ва—Владимир Морозов, 
Наталья Забияко—Алек-
сандр Энберт и впервые 
всерьез заявившие о себе 
вчерашние юниоры Алек-
сандра Бойкова—Дмит-
рий Козловский.

ервой из числа 
соискательниц медалей на-
ционального чемпионата, 
две из которых — золотая и 
серебряная — давали гаран-
тию на участие в январском 
чемпионате Европы в Мин-
ске, выпала двукратная чем-
пионка мира и обладатель-
ница олимпийского сере-
бра Евгения Медведева. Из-
за двух грубых ошибок в 
прыжковых элементах в ко-
роткой программе она отка-
тилась на 14-е место. Олим-
пийская чемпионка Алина 
Загитова промежуточное 
лидерство застолбила за со-
бой. Однако на прокат про-
извольный она вышла пол-
ностью деморализованной, 
спотыкалась на ровном ме-
сте, дважды упала при ис-
полнении прыжков, за что 
получила 12-ю оценку, ко-
торая позволила ей занять 
лишь пятую итоговую по-
зицию.

От комментариев Али-
на Загитова отказалась и 
мгновенно покинула аре-
ну. Евгения Медведева, по-
сле первой неудачи полу-
чившая в качестве мораль-
ной компенсации изряд-
ную порцию зрительского 
обожания, наоборот, собра-

лась и выдала пусть техни-
чески и несовершенный (с 
падением при исполнении 
второго прыжка в каскаде), 
но зато вдохновенный про-
кат. Получив солидные бал-
лы в основном за компонен-
ты, она в этом виде програм-
мы оказалась четвертой, а 
при сложении оценок за оба 
проката — седьмой. «Волне-
ние было, коленки тряслись 
перед стартом,— призна-
лась Медведева журнали-
стам.— Прошло мало време-
ни после моего перехода (от 
Этери Тутберидзе к канадцу 
Брайану Орсеру.— 

”
Ъ“). Тог-

да я была младше, было лег-

че собой управлять и мной 
управлять тоже. Теперь нуж-
но искать новые методы. За-
пас прочности иногда ис-
сякает. А психологический 
запас прочности — самый 
хрупкий».

Медалистками вполне 
ожидаемо стали юные и по-
ка еще прыгучие девушки 
из обширной группы Эте-
ри Тутберидзе, где обуче-
ние малышек сверхслож-
ным элементам поставле-
но на поток. 15-летняя Ан-
на Щербакова стала чемпи-
онкой, а 14-летние Алексан-
дра Трусова и Алена Костор-
ная поднялись на вторую и 
третью ступени пьедеста-
ла. Впрочем, при желании 
их, выдающих на-гора в си-
лу возрастных особенно-
стей телосложения запре-
дельную, скажем так, четы-
рехоборотную сложность, 
запросто можно было рас-
ставить в любом порядке, 
и ни у кого бы это не вызва-
ло удивления. А вот что ста-
нет с ними через год-дру-
гой, когда их тела неизбеж-
но начнут видоизменять-
ся, как это произошло с не 
справившимися с взросле-
нием и по этой причине за-
вершившими спортивную 
карьеру олимпийскими 
чемпионками Сочи Юлией 

Липницкой, Аделиной Сот-
никовой и сейчас, к сожале-
нию, происходит с Алиной 
Загитовой,— вопрос, на ко-
торый ответить трудно. По-
ка же всем призерам наци-
онального первенства путь 
на главные соревнования 
сезона из-за возрастного 
ценза закрыт.

Золото и серебро в пар-
ном катании вместе с путев-
ками на январский чемпи-
онат Европы в Минск в тот 
же субботний вечер ожида-
емо завоевали четко отрабо-
тавшие в Саранске оба сво-
их проката опытные Евге-
ния Тарасова—Владимир 
Морозов и Наталья Забия-
ко—Александр Энберт — 
московские дуэты из груп-
пы Нины Мозер. Двукрат-
ный олимпийский чемпи-
он Максим Траньков, весь 
последний год бывший на-
ставником теперь уже дву-
кратных чемпионов стра-
ны, признался, что к ны-
нешним соревнованиям их 
готовил не он, а сама госпо-
жа Мозер. В частности, ей 
удалось почистить фигури-
стам технику. А все вместе 
они пришли к единому ре-
шению поменять выброс c 
еще сырого тройного флипа 
на отработанный до автома-
тизма сальхов.

Открытием турнира ста-
ли катавшиеся не хуже сво-
их старших авторитетных 
коллег и завоевавшие брон-
зу 16-летняя Александра Бой-
кова и 19-летний Дмитрий 
Козловский из Санкт-Петер-
бурга — выходцы из клуба 
фигурного катания Тамары 
Москвиной, с которыми кро-
ме знаменитого тренера ра-
ботает Артур Минчук.

Сильное, технически на-
сыщенное и одновремен-
но чистое и интересное ка-
тание многих участников 
турнира позволило специа-
листам сделать вывод о том, 
что российское парное ката-
ние находится на подъеме.

Валерия Миронова

Олимпийская чемпионка Алина Загитова на чемпионате России в Саранске в произвольной программе  
показала 12-й результат и в итоге заняла лишь пятое место  ФОТО РИА НОВОСТИ

КЛУБНЫЙ ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФУТБОЛУ

«Реал» прогулялся за титулом
Испанский гранд снова стал лучшим в мире

В субботу в Абу-Даби завершил-
ся 15-й чемпионат мира по фут-
болу среди клубов. В финале ма-
дридский «Реал» без проблем 
обыграл хозяина турнира «Аль-
Айн» из ОАЭ — 4:1. Для испанско-
го гранда это уже четвертый по-
добный успех, и таким образом 
он вырвался вперед по числу по-
бед в заочном противостоянии 
с «Барселоной», в активе кото-
рой три победы в турнире. Кроме 
того, еще больше увеличилось 
преимущество европейских клу-
бов над южноамериканскими — 
11:4, а представители других 
континентальных конфедераций 
этот трофей никогда и не завое-
вывали.

ся интрига клубного чем-
пионата мира из года в год, по су-
ти, сводилась к соперничеству двух 
самых мощных конфедераций — 
европейской (UEFA) и южноаме-
риканской (CONMEBOL), которые 
представляли победители соответ-
ственно двух наиболее конкурент-
ных турниров — Лиги чемпионов 
и Кубка Либертадорес. Впрочем, в 
последний раз команда из Южной 
Америки взяла кубок, разыгрыва-
ющийся под эгидой FIFA, в 2012 го-
ду, и это был бразильский «Корин-
тианс». С тех пор в клубном чемпио-

нате мира установилась гегемония 
Европы и, в частности, «Реала», ко-
торый уже собрал коллекцию из че-
тырех межконтинентальных трофе-
ев. Причем сейчас обладатель Кубка 
Либертадорес, а именно аргентин-
ский «Ривер Плейт», не сумел да-
же добраться до финала, так что ма-
дридцам противостоял малоизвест-
ный широкой публике «Аль-Айн» 

из ОАЭ, участвовавший в мировом 
первенстве на правах его хозяина.

Вообще, и раньше бывали нео-
жиданные финалы. Например, в 
них выступали ТП «Мазембе» из ДР 
Конго, «Раджа» из Марокко и «Каси-
ма Антлерс» из Японии. На сей раз 
выстрелил «Аль-Айн», едва ли не 
главной звездой которого можно 
назвать нападающего сборной Шве-
ции Маркуса Берга. Именно чемпи-
он Эмиратов нанес поражение в 
полуфинале «Ривер Плейту», побе-
див в серии пенальти со счетом 5:4 
(основное и дополнительное время 
закончилось вничью 2:2). Один из 

самых популярных аргентинских 
клубов, похоже, банально недооце-
нил противника, к тому же совсем 
недавно он завоевал очередной Ку-
бок Либертадорес, затратив при 
этом, судя по всему, слишком мно-
го сил. Напомним, ответную и ре-
шающую встречу в финале турнира 
«Ривер Плейт» и его заклятый сопер-
ник «Бока Хуниорс» по соображени-
ям безопасности были вынужде-
ны провести не в Буэнос-Айресе, а 
в Мадриде. Только уступив «Аль-Ай-
ну», «Ривер Плейт» собрался и уве-
ренно разобрался с «Касима Ант-
лерс» в матче за третье место — 4:0.

Ну а для «Реала» нынешний чем-
пионат мира прошел в формате 
легкой прогулки. Свой полуфинал 
у лидера японского футбола он вы-
играл благодаря хет-трику Гарета 
Бейла — 3:1, после чего, наверное, 
даже не заметил сопротивления 
хозяев первенства — 4:1. Во всяком 
случае, ничего примечательного в 
минувшем финале не произошло. 
Сначала отличились Лука Модрич, 
Маркос Льоренте и Серхио Рамос, 
затем Цукаса Сиотани забил гол 
престижа, а итог подвел его одно-
клубник Яхья Надер, срезав мяч в 
собственные ворота. Разве что для 
нового наставника мадридцев Сан-
тьяго Солари это было знамена-
тельное событие, ведь он обзавел-
ся первым титулом.

Александр Ильин

ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Московская 
лаборатория 
открылась  
не до конца
Эксперты WADA так и не получили 
полный доступ к ее базе данных

В деле окончательного урегу-
лирования российского допин-
гового кризиса возникла нео-
жиданная проблема. Комиссия 
Всемирного антидопингового 
агентства (WADA), которое ранее 
согласилось восстановить пол-
ноценный статус РУСАДА (Рос-
сийское антидопинговое агент-
ство) с условием предоставления 
доступа к базе данных Москов-
ской антидопинговой лаборато-
рии, в ходе своего визита в Рос-
сию так и не смогла получить его. 
Невозможность «завершить мис-
сию» в WADA объясняли тем, что 
для оборудования, находивше-
гося в распоряжении комиссии, 
потребовалась «сертификация 
в соответствии с российским за-
конодательством». Генеральный 
директор РУСАДА Юрий Ганус 
уже назвал вероятные последст-
вия невыполнения условия голов-
ной антидопинговой структуры 
«разрушительными» для отече-
ственного спорта, призвав все-
таки обеспечить ей доступ к базе 
данных до конца года. По мнению 
источника ”Ъ“, сделать это будет 
непросто.

субботу WADA обнародова-
ло пресс-релиз, посвященный ви-
зиту в Москву своей специальной 
комиссии во главе с Хосе Антонио 
Паскуалем. Визит был ключевым в 
рамках важнейшего для российско-
го спорта процесса.

В сентябре исполком WADA при-
нял решение о восстановлении ста-
туса РУСАДА. По сути, оно означало 
окончание длившегося около двух с 
половиной лет российского допин-
гового кризиса и предполагало, что 
в скором времени также могут быть 
восстановлены в правах основные его 
жертвы, такие как Всероссийская фе-
дерация легкой атлетики и Паралим-
пийский комитет России, по-преж-
нему находящиеся под санкциями. 
Восстановление было фактически ре-
зультатом компромисса. В рамках до-
говоренностей Министерство спорта 
РФ согласилось обеспечить WADA до-
ступ к пробам, хранящимся в Москов-
ской антидопинговой лаборатории, 
и ее базе данных до конца 2018 года. 
Такого доступа эта организация доби-
валась в течение длительного време-
ни, заранее предупредив, что, если 
он не будет обеспечен, она оставляет 
за собой право аннулировать перво-
начальное решение. Именно комис-
сия господина Паскуаля, прибывшая 
в Москву 17 декабря и работавшая в 
российской столице три дня, должна 
была собрать эти данные.

Между тем ее отчет выглядел до-
вольно неожиданным и не слишком 
приятным для российской стороны. 
В нем говорится, что комиссия дей-
ствительно была допущена в Мос-
ковскую антидопинговую лабора-
торию, а в вопросе «изъятия и экс-
порта» данных был достигнут «про-
гресс». Однако из документа следует, 
что «команда не смогла завершить 
миссию в предписанный срок». При-
чиной этого явилось то, что для ее 
оборудования, которое использова-
лось для сбора данных, «потребова-
лась сертификация в соответствии 
с российским законодательством». 
WADA подчеркнуло, что такое тре-
бование не выдвигалось на встрече с 
представителями российской сторо-
ны 28 ноября в Москве, на которой и 
был согласован визит.

Агентство предупредило, что от-
чет будет отправлен в комиссию по 
соответствию WADA. Этот орган на 
заседании 14–15 января примет ре-
комендации «в отношении статуса 
РУСАДА». Эти рекомендации, в свою 
очередь, будут учтены членами ис-
полкома WADA, которым на своем 
заседании предстоит определиться, 
отменять свое предыдущее — поло-
жительное для России — решение 
или нет. В отчете сказано, что комис-
сия экспертов все еще рассчитыва-
ет «получить полный доступ» к ба-
зе данных и что эта проблема будет 
устранена «в кратчайшие сроки».

Интерпретация этого документа 
генеральным директором РУСАДА 
Юрием Ганусом не оставляла сомне-
ний в том, что в этом ведомстве его со-
держание расценили как крайне тре-
вожное. Господин Ганус заявил ТАСС, 
что «в скорейшем предоставлении ба-
зы данных в первую очередь должна 
быть заинтересована сама Россия, это 

в наших национальных интересах» и 
что «передача базы — это путь к пре-
кращению всяческих спекуляций во-
круг российского спорта и защита ин-
тересов наших чистых атлетов». Бо-
лее того, развивая тему, он прогнози-
ровал, что «последствия невыполне-
ния этого критичного условия» «бу-
дут разрушительными для россий-
ского спорта». Юрий Ганус уверен, 
что российская сторона обязана по-
стараться во что бы то ни стало обес-
печить WADA сбор данных до уста-
новленного еще в сентябре дедлай-
на — то есть до 31 декабря. В против-
ном случае, по его мнению, «вся рабо-
та пойдет насмарку».

Юрий Ганус не пояснил, что имен-
но так и не удалось получить специа-
листам WADA и какое ведомство вы-
нудило их покинуть Россию, лишь 
«частично» реализовав свои задачи. 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с деталями 

процесса по «реабилитации» россий-
ского спорта, сообщил, что, по всей 
видимости, речь идет о невозмож-
ности извлечь информацию, храня-
щуюся в лаборатории в цифровом 
виде. В разгар кризиса — в ноябре 
прошлого года — WADA объявляло 
о том, что в его распоряжение посту-
пила по крайней мере часть этой ба-
зы данных, относящаяся к периоду с 
января 2012 года по август 2015 года. 
Однако добыты сведения были не-
официальным путем благодаря ин-
форматору, чье имя не раскрывает-
ся. И до сих пор непонятно, насколь-
ко они коррелировали с точкой зре-
ния независимого эксперта WADA 
Ричарда Макларена, в докладе кото-
рого, так и не признанном Россией, 
говорилось о существовании в стра-
не системы сокрытия допинговых 
нарушений, поощряемой на уровне 
государственных институтов.

Источник 
”
Ъ“, говоря о том, ка-

ким образом на пути сбора сведе-
ний официальным путем могли воз-
никнуть препятствия, обратил вни-
мание на то, что прежде российская 
сторона отказывала WADA в доступе 
к данным Московской антидопинго-
вой лаборатории, ссылаясь на то, что 
они приобщены к материалам уго-
ловного дела в отношении инфор-
матора агентства, бывшего директо-
ра лаборатории Григория Родченко-
ва. Расследование вел Следственный 
комитет России (СКР). Собеседник 

”
Ъ“ заметил, что письмо Минспорта, 

которое повлияло на резкое смягче-
ние позиции WADA и вылилось в до-
стигнутый компромисс, «не было со-
гласовано с силовиками». 

”
Ъ“ не уда-

лось вчера получить комментарии 
СКР по поводу отчета экспертов го-
ловной антидопинговой структуры.

Источник 
”
Ъ“ пояснил, что согла-

сен с Юрием Ганусом «насчет того, что 
ситуация с восстановлением доста-
точно серьезная». По его словам, вре-
мени, чтобы удовлетворить претен-
зии WADA до дедлайна, «еще мень-
ше, чем кажется, например, из-за ро-
ждественских праздников». Он пола-
гает, что существует вариант, при ко-
тором агентство согласится «забыть» 
о случившемся, если ему опять гаран-
тируют доступ в лабораторию. Но в 
этом случае все, на его взгляд, зави-
сит от того, «готово ли WADA вновь 
столкнуться с практически неизбеж-
ным жестоким давлением».

Что имеется в виду под таким 
«давлением», понятно. Сентябрьское 
решение восстановить статус РУСА-
ДА было воспринято неоднозначно 
даже внутри самого WADA. К приме-
ру, против него выступила вице-пре-
зидент организации, считавшаяся 
наиболее вероятным преемником 
Крейга Риди на посту президента 
(выборы состоятся в следующем го-
ду), Линда Хофстад Хеллеланн. Кри-
тиковали это решение многие спор-
тивные и антидопинговые структу-
ры, а также атлеты прежде всего из 
западноевропейских стран и США.

Признаки того, что отчет комиссии 
экспертов WADA превратится в повод 
для новой порции «прессинга» агент-
ства, уже появились. Так, исполни-
тельный директор Антидопингового 
агентства США Трэвис Тайгарт сказал, 
что «надеется на то, что WADA не по-
зволит снова переиграть себя» и «не-
медленно объявит о несоответствии» 
РУСАДА Всемирному антидопинго-
вому кодексу. А адвокат Григория Род-
ченкова Джим Уолден сообщил, что, 
на его взгляд, «время полумер долж-
но закончиться» и, «если РУСАДА не 
будет наказано, исчезнет последний 
признак» «чистоты» WADA.

Алексей Доспехов

Чемпионат России 
по фигурному 
катанию
Женщины. 1. Анна Щербакова — 229,78 
балла. 2. Александра Трусова — 229,71. 
3. Алёна Косторная — 226,54… 5. Алина 
Загитова — 212,03… 7. Евгения Медве-
дева — 205,90.

Мужчины. 1. Максим Ковтун — 281,59 
балла. 2. Михаил Коляда — 268,40. 
3. Александр Самарин — 265,49.

Пары. 1. Евгения Тарасова—Владимир 
Морозов — 236,80 балла. 2. Наталья 
Забияко—Александр Энберт — 230,49. 
3. Александра Бойкова—Дмитрий 
Козловский — 220,40.

Танцы. 1. Виктория Синицина—Никита 
Кацалапов — 212,32 балла. 2. Алексан-
дра Степанова—Иван Букин — 208,49. 
3. Софья Евдокимова—Егор Базин — 
179,21.

Состав  
сборной России  
на чемпионат 
Европы
Женщины: Алина Загитова, Станислава 
Константинова, Софья Самодурова 
(запасные Елизавета Туктамышева 
и Евгения Медведева). Мужчины: 
Максим Ковтун, Михаил Коляда и 
Александр Самарин. Пары: Евгения 
Тарасова—Владимир Морозов, Наталья 
Забияко—Александр Энберт, Александра 
Бойкова—Дмитрий Козловский. Танцы: 
Виктория Синицина—Никита Кацалапов, 
Александра Степанова—Иван Букин, 
Софья Евдокимова—Егор Базин.

Состав был предложен тренерским 
советом и поддержан исполкомом  
Федерации фигурного катания России.

П
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B

«Реал» в четвертый раз  
выиграл клубный  
чемпионат мира и теперь 
является самым титуло-
ванным клубом этого  
турнира  ФОТО AP
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